
Вам не нужен немецкий самогонный ап-
парат? Полезная вещь. Рекламируется сейчас 
в Интернете, причем со скидкой. 

На рекламе в Сети этот гиперболоид 
изображен с георгиевской ленточкой. Сбоку 
красное знамя с надписью «Мы помним, за 
что сражались наши деды». 

Мол, вот за что они сражались — за не-
мецкие самогонные аппараты.  

Под красным знаменем мельчайшим 
шрифтом про скидку: «Предложение дей-
ствительно только до», а дальше большими 
красными буквами «9 Мая 2015 года!». 

Чтоб только это «9 Мая» и было видно 
потенциальному покупателю. Чтоб только оно 
цепляло и посылало сигнал: «9 Мая — это По-
беда. Победа — это хорошо. А раз это хорошо, 
значит, надо покупать». 

Сложение брендов, торговых марок — 
основной закон рекламного бизнеса. Чтобы 
продать что-то, не пользующееся спросом и 
имеющее слабый бренд, нужно связать его 
с чем-то, что имеет сильный бренд, и тогда 
сильный бренд усилит слабый.

Когда политические партии перед выбо-
рами включают в списки знаменитостей, они 
действуют точно по этому закону: усилива-
ют свои слабые бренды сильными брендами 
звезд. А у победы в Великой Отечественной 
войне бренд посильнее, чем у любой звезды. 

Особенно сейчас, на волне патриотического 
настроя и накануне 70-летия. Поэтому его и 
лепят на все подряд, не считаясь с тем, что 
связывать Победу с чем бы то ни было ради 
рекламы — кощунственно и пошло. 

В Красноярске прошел конкурс тортов, 
украшенных Родиной-матерью, ранеными 
солдатами и похоронками. 

В Волгограде с 1 мая цирк дает пред-
ставление «Вечный огонь». 70-летию 

Великой Победы посвящается, дети до пяти 
лет бесплатно. 

Изображение георгиевских ленточек и 
прочей победной символики украшает моро-
женое и алкоголь. Банки заманивают клиентов 
вкладами «Победа», «Победитель», «Ваша По-
беда». 9 Мая вставляется в 
названия диковинных меро-
приятий и конкурсов.
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НА УЛИЦЫ МОСКВЫ ВЫЙДУТ ЖЕНСКИЕ ПАТРУЛИ

■ ГОША КУЦЕНКО отлично вписался в актер-
ский состав мюзикла Pola Negri. «МК-Бульвар» 
встретился с актером и обсудил с ним закулисье 
музыкального спектакля и роль молодого отца, 
которую он получил в 47 лет.

■ ЕКАТЕРИНА ВУЛИЧЕНКО легко переключается 
с участия в ретро-драме на игру в детективном 
сериале и даже готова сама исполнять трюки на 
съемках. «МК-Бульвар» поговорил с актрисой 
о женской слабости и беге на каблуках.

■ А ТАКЖЕ: Гвинет Пэлтроу попробовала диету 
для нищих, Анита Цой нарядилась школьни-
цей, Ксения Собчак довела тело до совер-
шенства и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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ТОРГОВАЯ МАРКА ПОБЕДЫ

ПУТЕШЕСТВИЕ В МОРГ
Родители возили тело умершей дочери четыре 
дня по инстанциям, чтобы им разрешили 
похоронить ребенка

ГАИШНИКАМ ОПЯТЬ РАЗРЕШАТ 
ПРОВЕРЯТЬ «ТЕХОСМОТР»?
Депутаты Госдумы задумались об ужесточении 
контроля на дорогах

« ТОВАРИЩ МУЗЫКАНТ, ПРЕКРАТИТЕ ШЕВЕЛИТЬСЯ»
Репортер «МК» побывал 
на первой репетиции 
парада Победы

Во время Второй мировой войны официаль-
ной Москве пришлось потратить очень много 
времени и усилий, чтобы заставить Америку 
открыть второй фронт в Европе — осуществить 
высадку войск на пляжи Нормандии. В стоящей 
сейчас перед Россией исключительно важной 
внешнеполитической задаче тоже фигурируют 
слова «Америка» и «Нормандия». 

Читайте 3-ю стр.

Почему нам важно втянуть 
Вашингтон в официальные 

переговоры по Донбассу 

Армения — союзник России. 
Врагов у нас теперь много, же-
лающих с нами торговать тоже 
достаточно, а союзников мало. Но 
и среди них Армения — союзник 
особенный. 

если твой союзник полно-
стью зависит от тебя; если ему 
некуда деваться; если в твоих 
руках не только его благополу-
чие, но и жизнь… Такой союзник 
называется заложник. И если он 
поддерживает тебя во всём, это 
очень похоже на «стокгольмский 
синдром». 

Читайте 4-ю стр.

Александр МИНКИН

СКАЖИ, 
КТО ТВОЙ 
БРАТ

Михаил РОСТОВСКИЙ

НУЖНА ЛИ 
РОССИИ АМЕРИКА 

НА УКРАИНЕ? 
ИЗУМИТЕЛЬНО, НО ДА 

Обложка 
французского 
журнала. Станислав БЕЛКОВСКИЙ, 

публицист

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПРОСТОЕ РУССКОЕ СЧАСТЬЕ
Читайте 3-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ
Московский     
      коМсоМолец
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УБИЙЦУ НЕМЦОВА 
ПОИЩУТ В МЕЧЕТИ

Заур Дадаев готов заявить 
о новом варианте алиби

Первая открытая репетиция парада Победы 
прошла в среду в подмосковном Алабине. Трени-
ровка была максимально приближенной к действу, 
которое состоится на Красной площади, поэтому 
в ней участвовали и пешие парадные расчеты, и 
новейшая бронетехника, и даже авиация. В целом, 
несмотря на некоторые шероховатости, репетиция 
прошла «без сучка без задоринки». 
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Сегодня Басманный суд со второй попытки рассмотрит 
жалобу на арест предполагаемого убийцы Бориса Немцова 
Заура Дадаева. Вчера Фемида намеревалась рассмотреть 
только жалобу адвоката, но Дадаева не доставили в суд. Вме-
сте с тем защитники экс-бойца батальона «Север» уже поза-
ботились о новом алиби для своего клиента. По данным «МК», 
новые доказательства непричастности Дадаева к убийству 
политика-оппозиционера представят как раз в четверг.

Читайте 5-ю стр.

СЫГРАТЬ ЛЮДМИЛУ ГУРЧЕНКО,  
НЕ ПОДРАЖАЯ ЕЙ,
попытается Юлия Пересильд в новом фильме 
про легендарную актрису

СИГАРЕТНЫЙ ДЫМ ВЫВЕТРИТСЯ 
ИЗ КОММУНАЛОК НАВСЕГДА?

Курить на кухне или в туа-
лете коммунальной квартиры 
запретят, вероятно, в самом 
ближайшем будущем в Рос-
сии. Это сохранит здоровье 
сотен тысяч граждан, кото-
рые вынуждены проживать 
в коммуналках с курящими 
соседями. 

Как сообщил «МК» зам. 
председателя Комитета Гос-
думы по охране здоровья Ни-
колай Герасименко, с момента 
введения антитабачного зако-
на число курящих сократилось 
на 16%. Вырос и возраст, с ко-
торого подростки начинают 
курить, — с 11 до 13 лет. Одна-
ко большое количество жалоб 
сегодня поступает от жильцов 
коммуналок из всех регио-
нов страны. Люди жалуются 
на соседей, которые курят в 
местах общего пользования 
(кухня, коридор, туалет и т.д.). 
С одной стороны, дымить в 
квартирах не запрещено, с 
другой — налицо нарушение 
прав некурящих. Предла-
гается внести изменения в 
законодательство, которые 
положат конец этой дилем-
ме. По сути, места общего 
пользования в коммуналках 

будут приравнены к местам 
общего пользования в много-
квартирном доме. Напомним, 
что там курить можно только 
по совместному решению 
жильцов. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарии жителя 

московской коммуналки 
Николая ШВЕДОВА:

— Больше трех лет мы с же-
ной и ребенком живем в ком-
муналке, где двое соседей, 
и один — курящий. Обычное 
явление, когда он закури-
вает на кухне в тот момент, 
когда там готовится еда или 
когда мы едим. Кроме того, 
почти всегда накурено в туа-
лете. Наша одежда пропахла 
табаком, и ребенку в школе 
даже делали по этому поводу 
замечание. Я часто просту-
жаюсь, и не исключено, что 
это также связано с тем, что 
сосед курит. На все замечания 
он отвечает: «Примут закон, 
запрещающий курить на кухне 
и в туалете коммуналки, тогда 
и перестану». Так что идею мы 
не просто поддерживаем: она 
сохранит нам нервы, здоро-
вье и, возможно, не один год 
жизни.

ПЕНСИОНЕР НЕ ПОЖАЛЕЛ ЖИЗНИ, ЧТОБЫ ОТОБРАТЬ 
У СОСЕДЕЙ КОЛЯСОЧНУЮ

Расширить свою квартиру за 
счет колясочной попыталась 
семейная пара пенсионеров в 
Новой Москве. Пожилые люди 
буквально прорубили туда ход 
из собственной квартиры и 
забили проход в помещение 
досками изнутри. На днях их  
конфликт с другими жильцами 
наконец разрешился.

Как рассказали «МК» в 
Мосжилинспекции, борьба 
за колясочную развернулась 
в одном из многоэтажных до-
мов города Щербинка еще два 
года назад. В этом помеще-
нии жильцы дома оставляли 
свои детские коляски и ве-
лосипеды, чтобы не нести их 

домой. Однако на колясочную 
положила глаз семейная чета 
пенсионеров из примыкаю-
щей к ней «двушки». Чтобы 
расширить свою жилплощадь, 
глава семейства в стене соб-
ственной квартиры само-
вольно прорубил проход, а с 
дверного проема колясочной 
снял дверь и забил его доска-
ми изнутри. Таким образом, 
помещение, которым раньше 
пользовался весь дом, неза-
конно превратилось в допол-
нительную жилую комнату 
четы пенсионеров.

Жильцы обратились с жа-
лобой на них в Инспекцию жи-
лищного надзора по ТиНАО. 

После долгих разбирательств 
было вынесено постановле-
ние вернуть колясочную в рас-
поряжение всех жильцов. Но 
глава семьи умер, не выдер-
жав переживаний из-за борь-
бы за квадратные метры. Его 
супруга до последнего отка-
зывалась вернуть помещению 
первоначальный вид, однако 
недавно все же заделала про-
ход туда из своей квартиры, 
а также вернула на место де-
монтированную железную 
дверь, прикрывавшую вход 
в колясочную. И жильцы дома 
в Щербинке вновь получили 
возможность пользоваться 
подсобкой.

ПРОИЗВОДИТЕЛЯ, КОТОРЫЙ 
ПЫТАЛСЯ НАПОИТЬ ПРЕЗИДЕНТА 

ЧУДО-ВОДОЙ, ПОТАЩИЛИ В СУД
В центре скандала оказа-

лась «чудодейственная» бу-
тилированная вода, которую 
пьет якобы сам Владимир Пу-
тин. Общество защиты прав 
потребителей уже подало иск 
к производителю воды в Голо-
винский суд Москвы. 

Как сообщили «МК» в об-
ществе, перед судом пред-
станет производитель воды 
под названием «Божья роса», 
который вводит потребите-
лей в заблуждение. Причем 
правозащитники обнаружи-
ли не одно, а целый ряд  на-
рушений с его стороны. Так, 
на этикетке напитка указано 
«Рекомендовано Российским 
центром реабилитации и фи-
зиотерапии Минздравмед-
прома», что не соответствует 
действительности: ведомство  
с таким названием существо-
вало до 1996 года, а продукт 
прошел регистрацию по ТУ в 
2008 году. Кроме того, вода 
рекламируется как лечебная 
(якобы выводит из организма 
аллергены, токсины, является 
эффективным средством для 
профилактики и лечения онко-
логии), хотя этому нет никаких 
доказательств.  

Но главное, на этикетке на-
питка большими буквами на-
писано, что его производитель 
— поставщик Управделами 

президента. При этом, как 
уточняют эксперты, не рас-
крыта информация о том, в 
каких количествах и как регу-
лярно употребляет воду аппа-
рат Управления делами Пре-
зидента РФ и сам президент, 
угощают ли ею официальные 
делегации, зафиксированы 
ли факты обещанного  исце-
ления. 

 Комментарий сотрудников 
Управления делами 

Президента РФ:
— Фирма не является по-

стоянным поставщиком 
Кремля. Одно из сотни на-
ших подразделений в какой-
то момент один раз закупи-
ло у нее воду. Таких фирм, у 
которых что-то покупается 
(от продуктов до медизде-
лий), больше десятка тысяч. 
Качество  их продукции УДП 
не контролирует (в отличие 
от ряда продуктов, которые 
имеют бренды «кремлевский» 
и звание «кремлевский по-
ставщик»). Так что называть 
себя поставщиками УДП с 
их стороны нехорошо. Но по 
закону мы можем бороться 
только с теми, кто использует 
наши бренды, а с такими — 
нет. Однако этот случай за-
ставил задуматься о внесении 
соответствующих изменений 
в законодательство.

СЛИШКОМ ШУМНЫМ 
МОТОЦИКЛАМ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ 

БУДИТЬ МОСКВИЧЕЙ
  Запретить стритрейсерам 

и байкерам гонять по ночам 
на слишком громких транс-
портных средствах могут в 
Москве. Планируется, что 
запрет коснется тех автомо-
билей и мотоциклов, которые 
производят шум громкостью 
свыше 100 децибел.

  Как стало известно «МК» 
общественные организации 
получают множество обраще-
ний от москвичей, связанных с 
превышением уровня шума в 
городе. Причем их количество 
резко возрастает в летнее 
время, когда на опустевших 
магистралях начинают го-
нять стритрейсеры и байке-
ры. Уровень шума в ночное 
время для нормального сна 
не должен превышать 30 де-
цибел. Однако вблизи крупных 

магистралей Москвы он зача-
стую составляет 50–60, а то и 
все 80 децибел. А в одной из 
квартир вблизи улицы Стро-
мынка, где проживает жен-
щина с маленьким ребенком, 
эксперты в ночное время и во-
все зафиксировали шум на 
уровне 120 децибел! 

  Поэтому на днях в Мосгор-
думе на заседании комиссии 
по экологической политике 
активисты выступили с ини-
циативой законодательного 
запрета на использование в 
ночное время любых транс-
портных средств, которые 
производят шум громкостью 
выше 100 децибел. Специа-
лист надеется, что депутаты 
поддержат его и соответству-
ющий закон вскоре будет раз-
работан и принят.

МОДЕЛИ «СОЮЗМУЛЬТФИЛЬМА» ПОГИБЛИ ОТ РУК 
ДОГХАНТЕРОВ

Мучительную смерть при-
няли от рук догхантеров 
21 апреля три собаки, боль-
ше девяти лет прожившие при 
студии «Союзмультфильм» на 
Долгоруковской.

Как рассказала «МК» заме-
ститель директора по произ-
водству «Союзмультфильма» 
Анастасия Лунькова, первой 
к студии прибилась Рыжка, а 
когда она родила щенков, то 
решили оставить и их. Им спе-
циально оборудовали будку на 
территории и подкармливали 
всем миром. Рыжка и ее дети 
первыми встречали сотруд-
ников по утрам, неизменно 

поднимая настроение своим 
радушием; присутствовали на 
всех праздниках (если те про-
ходили во дворе); забавляли 
людей своей привычкой под-
певать сиренам полицейской 
машины или же «скорой», если 
те вдруг оказывались в зоне 
слышимости. И даже загля-
дывали на предпросмотры 
мультфильмов, присталь-
но вглядываясь в анимаци-
онные картинки на экране. 
Художники-аниматоры не про-
сто любовались Рыжкой и ее 
отпрысками Ритой, Жулькой 
и Мишкой — они запоминали 
характерные движения и позы 
собак, «запечатлевали» в па-
мяти их грацию, чтобы потом 
оживлять с помощью уловлен-
ных черт мультипликационных 
персонажей. 

За эти годы «веселая вата-
га» стала восприниматься в 
качестве живых талисманов 
студии. Но во вторник днем 
случилась беда. Кто-то из 

сотрудников заметил, что 
три собаки сгрудились вокруг 
Жульки, не подававшей при-
знаков жизни. На отравление 
никто и не подумал. Но через 
полчаса стало плохо второй, и 
она почти мгновенно погибла. 
Третья, Рита, умирала уже на 
виду у всех выбежавших во 
двор сотрудников. Уцелеть 
удалось одному лишь Мишке, 
и то в силу его более осторож-
ного характера. Позже, когда 
стали обходить территорию, 
нашли какой-то пакет с куска-
ми мяса. Возможно, именно 
это угощение и содержало в 
себе яд (образцы «находки» 
отправлены на экспертизу). 

Для всего «Союзмультфиль-
ма» это ЧП стало шоком. Как 
сообщила «МК» руководитель 
отдела по связям с обществен-
ностью Лилия Назарян, было 
подано заявление в полицию. 
Сотрудники уже договорились 
об отправке биоматериала на 
экспертизу. 

В ДОМЕ ПОКОЙНИКА ЗАПРЕТЯТ 
ГОВОРИТЬ О КАПЛЯХ ДЛЯ НОСА 

В оскорблении чувств лю-
дей, потерявших близких, 
заподозрила ФАС России ре-
кламу... средства от насмор-
ка. Ролик, который крутят в 
прайм-тайм по федеральным 
телеканалам, в ближайшее 
время будут исследовать 
эксперты антимонопольного 
ведомства.

Как стало известно «МК», с 
жалобой на рекламу в ФАС об-
ратился разгневанный теле-
зритель из Санкт-Петербурга. 
Мужчину вывел из равновесия 
видеоряд, в котором малень-
кая девочка заходит в комнату 
к маме и зловещим голосом 
произносит: «Мама, а папа не 
дышит». В следующий момент 
в кадре появляется взволно-
ванное лицо молодой женщи-
ны. Драматизма событиям 
добавляет леденящий душу 
саундтрек, достойный фильма 
ужасов. И только потом вы-
ясняется, что все несчастья 

папы заключаются лишь в 
сильной заложенности носа. 
Заканчивается ролик полным 
хеппи-эндом: жена вручает 
больному мужу спасительный 
флакон с каплями, все живы 
и здоровы, семья счастлива. 
Однако, по мнению телезри-
теля, после просмотра такого 
ролика могут понадобиться не 
капли в нос, а успокоительное. 
«Люди, похоронившие своих 
близких, вздрагивают при 
этой рекламе», — говорится 
в письме. А стало быть, ролик 
опасен для психики и должен 
быть снят с проката. Решать 
судьбу рекламного триллера 
будет экспертный совет ФАС. 
По словам чиновников, оце-
нить продукт творчества ре-
кламщиков с позиции закона в 
данном случае будет сложно. 
Однако антимонопольщики 
признали, что смысл рекла-
мы действительно неодно-
значный. 

Сравнение уровней звукового воздействия (в децибелах)
Взлет реактивного самолета на расстоянии 25 метров 140
Машинное отделение подводной лодки 120
Дорожный перфоратор на расстоянии 7 метров 90
Салон легкового автомобиля на скорости 50 км/ч 70
Сельская местность вдали от дорог 25

МАТЬ-УБИЙЦА НЕ СМОГЛА СКРЫТЬ 
РОДЫ ОТ СЫЩИКОВ

Молодую приезжую из 
Узбекистана, которая выки-
нула своего новорожденного 
ребенка в пакете из-под му-
сора, задержали столичные 
правоохранители. Женщина 
призналась, что перед этим 
задушила младенца. 

Как стало известно «МК»,  
труп младенца нашли днем 21 
апреля на улице Рябиновой. 
Здесь, на территории пром-
зоны, рабочие ООО «Профи 
Строй» при проведении зем-
ляных работ по возведению и 
ремонту ЛЭП заметили кусок 
целлофанового пакета, тор-
чащего из земляной насыпи. 
Трудяги откопали пакет и 
нашли внутри труп младенца. 
Прибывший на место эксперт 
предположил, что смерть де-
вочки наступила около 2–3 су-
ток назад. Также специалист 
обнаружил на шее крохи рану, 
которая могла быть нанесена 
или бритвой или острым жен-
ским ногтем. 

Вскоре сотрудники полиции 
задержали 23-летнюю при-
езжую из Республики Узбе-
кистан, подсобную рабочую 

на плодоовощной базе. Она 
проживала в столице в бы-
товке с родителями, которые 
заявили стражам порядка, что 
не замечали беременность 
дочери. Это удивило блюсти-
телей закона, ведь женщина 
не отличается крупным те-
лосложением, и ее положе-
ние заметил даже секьюрити 
одного из заведений, мимо 
которого беременная про-
ходила в ночь родов. По сло-
вам женщины, почувствовав 
схватки, она вышла из бы-
товки и пошла в туалетную 
кабинку. Там родила ребенка, 
перерезала пуповину лезви-
ем бритвы, которое принесла 
с собой. По словам рожени-
цы, она зажимала крохе рот, 
чтобы та задохнулась, а по-
том положила в найденный 
среди мусора пакет. Сейчас 
блюстители закона ожидают 
заключения экспертов, ко-
торые должны подтвердить, 
что ребенок родился живым 
и был убит. Никулинская меж-
районная прокуратура взяла 
расследование случая под 
свой контроль. 

ПЕРЕХОДЫ БУДУТ ОТСВЕЧИВАТЬ ПО НОЧАМ
Пешеходные переходы на 

улицах Москвы в темное вре-
мя суток будут подсвечивать 
ультрафиолетом для безопас-
ности пешеходов. 

Как рассказал «МК» член 
комиссии по безопасности 
дорожного движения Зеле-
нограда Константин Анто-
нович, эксперимент плани-
руется провести в конце мая 
— начале июля на нескольких 
перекрестках Зеленограда с 
регулируемыми пешеходны-
ми переходами.

— На консолях над про-
езжей частью мы закрепим 

ультрафиолетовые лампы. 
А зебры покрасим специаль-
ной белой краской. Так что в 
темное время суток при вклю-
чении этих ламп пешеходные 
зебры на перекрестках будут 
светиться белым ядовитым 
цветом, практически как на 
дискотеках, — пояснил специ-
алист. Эксперимент планиру-
ется провести на нескольких 
перекрестках: на улицах Гене-
рала Алексеева и Логвиненко, 
на Центральном проспекте и 
на Сосновой аллее. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По словам дорожного 

эксперта Александра ШУМ-
СКОГО, важно не столько 
выделять переходы на про-
езжей части, сколько самого 
пешехода, которого в темноте 
водители порой просто не ви-
дят. Кроме того, по его сло-
вам, автомобилистов нужно 
заставлять снижать скорость 
перед зеброй техническими 
средствами, но не класть на 
дорогу очередного «лежачего 
полицейского», а, например, 
сужать полосу на несколько 
сантиметров или оборудовать 
на перекрестках «островки 
безопасности». 

ЧИНОВНИКИ ПРИЗЫВАЮТ НЕ 
ТУШИТЬ ЛЕСНЫЕ ПОЖАРЫ В ГЛУШИ 

Частично отказаться от ту-
шения лесных пожаров пред-
ложили в Минприроды. Как 
стало известно «МК», ведом-
ство взялось за разработку 
приказа, позволяющего сво-
рачивать противопожарные 
операции.

Если документ будет при-
нят, в некоторых российских 
лесах фактически начнет дей-
ствовать новая инструкция: «В 
случае пожара — горите». Как 
утверждают авторы инициа-
тивы, борьба с огнем в лесах, 
расположенных на удаленных 
и труднодоступных террито-
риях, нецелесообразна с точки 
зрения экономики и экологии. 
Отправлять технику и людей 
в глухую тайгу дорого, а для 
природы пожары могут быть 
даже полезны. Однако пока в 
законе есть пробел: не пропи-
сан порядок, в соответствии с 
которым можно спокойно дать 
деревьям выгореть дотла. А в 

случае одобрения нового при-
каза такие решения будут при-
ниматься чиновниками строго 
по инструкции.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует эколог 

Григорий КУКСИН: 
«У нас банально нет денег, 

чтобы тушить пожары, кото-
рых уже стало в тысячи раз 
больше, чем нужно природе 
для естественного форми-
рования лесов. Проще всего 
отказаться от тушения лесов, 
находящихся в сотнях киломе-
тров от населенных пунктов. 
За такими пожарами можно 
наблюдать из космоса и ждать, 
когда огонь наткнется на есте-
ственную преграду в виде гор 
или рек. Модель, по которой 
тушить надо только рядом с 
населенными пунктами, а без-
людные леса могут выгорать, 
заимствована из США. Но и 
там регулярно от лесных по-
жаров гибнут люди».
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ПАРАД

КАДРЫЗАКОН

ПОЛИТИКА ЗЛОБА ДНЯ

— Смир-р-рно! — загремел над 
плацем полигона строгий голос 
руководителя учений, усиленный 
мощным динамиком. — Когда по-

дается команда «смирно», все застывают и никто 
не шевелится! 

Казалось, парадные коробки, в которые 
выстроились одетые в камуфляжную форму 
военнослужащие, и без того застыли как из-
ваяния, однако генерал продолжал находить 
только ему видимые изъяны в строю.  

— Товарищ военный музыкант! Это который 
в очках! Прекратите вы наконец шевелиться! — 
вновь грохотал голос из динамиков. — Время — 
без пяти минут десять, слушаем куранты!

Грядущий парад Победы будет самым мас-
штабным и сложным за всю новейшую историю 
России, поэтому особая строгость офицеров 
вполне объяснима. Все действо рассчитывается 
буквально посекундно. Как шутят офицеры, 
«времени на раскачивания, позевывания, по-
чесывания нет». 

Ровно в 10.00 раздался бой курантов — и 
тренировка началась. 

На репетиции учитываются и моделируются 
все нюансы: доклад министру обороны о готов-
ности к проведению парада, объезд на специ-
альных автомобилях участников парада, даже... 
будущая речь президента. Наконец прозвучала 
команда, которая вот уже несколько десятков лет 
открывает эту торжественную церемонию: 

— К торжественному маршу, побатальонно, 
первый батальон прямо, остальные напра-а-
а-во!

Грянул марш, и военнослужащие, печатая 
шаг так, что «взорвалась» пыль из-под ботинок, 
двинулись по плацу, имитирующему Красную 
площадь. 

Как стало понятно, у парада будет несколько 
тематических составляющих. Сначала по плацу 
прошли солдаты, одетые в форму времен Вели-
кой Отечественной войны. Затем промарширо-
вали колонны современных родов и видов войск, 
а также «коробки» МВД, Погранслужбы, ФСБ, 
сотрудников МЧС. Оставили место в парадных 
построениях и для военнослужащих иностран-
ных армий, которые должны прибыть в Россию 

чуть позже. Пока же за иностранцев отдувались 
курсанты российских военных училищ. 

После прохождения пеших колонн на по-
лигоне, заглушая марши военного оркестра, 
раздался рев моторов — на сцену вышла новей-
шая техника. Впервые журналистам показали 
новинки российского ВПК — танки и тяжелые 
БМП на платформе «Армата», БМП «Курга-
нец-25», БТР «Бумеранг», которые проехали 
по полигону в специальных маскирующих чех-
лах. Завершили тренировку парада пролеты 
авиации. 

Военный комендант Москвы генерал-майор 
Евгений Селезнев рассказал журналистам, что 27 
апреля в Алабине пройдет последняя тренировка 

пеших колонн, а 29 апреля состоится первая 
ночная тренировка на Красной площади. 

— Личный состав парадных расчетов готов 
выполнить свою задачу на Красной площади и 
порадовать наш народ, — заверил офицер. 

Он признал, что подготовка к парадам всег-
да очень трудное дело. Потому что большинство 
военнослужащих участвуют в таком мероприя-
тии впервые — в основном это ребята, которые 
были призваны осенью-зимой прошлого года. 

— Несмотря на все, они с задачей справи-
лись и вышли на тот уровень подготовки, который 
необходим для прохождения торжественным 
маршем по Красной площади. Все прошли до-
стойно и показали свое мастерство, — оценил 

В системе российской власти произо-
шла большая рокировка: Николай 
Федоров покинул пост министра 
сельского хозяйства, ему на смену при-
шел губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев. Подытоживая свою 
трехлетнюю работу на встрече с Влади-
миром Путиным, экс-министр произ-
нес на латыни: «Pereat mundus et fiat 
panis» — «…да здравствует хлеб». А что 
тут еще скажешь, если его новая долж-
ность советника президента выглядит 
как откровенная опала, в которой он 
будет отрезан от реальных рычагов 
управления. Между тем Александр 
Ткачев, наоборот, может быть доволен. 
Он уже несколько месяцев обсуждал с 
Путиным варианты переезда в Москву, 
и кресло главы Минсельхоза выглядит 
вполне респектабельным.

Объективных предпосылок к увольнению 
Николая Федорова, который возглавлял мини-
стерство с 2012 года, у власти нет. Если посмо-
треть основные результаты работы Минсельхоза 
в 2014 году, то получается, что это чуть ли не 
самое успешное ведомство. Рост производства 
продукции сельского хозяйства составил 3,7%, 
в том числе растениеводства — 5%, животно-
водства — 2,1%. Сохранилась положительная 
динамика производства в пищевой и перера-
батывающей промышленности — 2,5% против 
0,6% в 2013 году. Выросла доля прибыльных 
сельхозпроизводителей, достигнув 84,1%. Ва-
ловой сбор зерновых и зернобобовых культур 
составил 105,3 млн тонн (+12,8%). Это второй 
результат за всю историю современной России. 
По вылову рыбы в среднем показатели остались 
на уровне 2013 года.

При этом российская экономика в целом 
с середины прошлого года плавно вошла в ре-
цессию. ВВП в начале года упал на 1,9%. А про-
мышленность — на 0,4%.

Кроме того, большая заслуга Минсельхоза и 
его подведомственных служб в том, что удалось 
избежать продуктового дефицита. Россия бы-
стро решила проблему замещения продоволь-
ствия, ввоз которого из стран ЕС, США, Канады, 
Австралии и Норвегии был запрещен в августе 
прошлого года в качестве ответа на западные 
санкции. Главными «альтернативными импор-
терами» стали Белоруссия, Казахстан, осталь-
ные страны СНГ, Китай, Вьетнам и государства 
Латинской Америки. Анализ данных Росстата 
показывает, что удорожание отпускных цен на 
сельхозпродукцию могло бы быть и значительно 
больше. Но продуктовая инфляция не превысила 
30%, тогда как многие эксперты предрекали 
минимум удвоение цен. А сейчас цены на ряд 
продуктовых товаров вообще пошли вниз.

Претензий, а тем более публичной критики, 
к работе Минсельхоза ни со стороны Влади-
мира Путина, ни со стороны премьера Дми-
трия Медведева никогда не было. «По крайней 
мере он был ничем не лучше и не хуже других 
министров, — считает директор по развитию 
QB Finance Маргарита Горшенева. — В начале 
года премьер даже похвалил Федорова, заявив, 
что тот, кто в России успешно управляет сель-
ским хозяйством, может работать где угодно и 
кем угодно. Слухи об отставке Федорова появи-
лись в конце марта. Последняя прямая линия 
Путина только их подтвердила. Если иметь в 
виду, что это тщательно срежиссированное шоу, 
то слишком много критических вопросов и вы-
ступлений как в студии, так и по видеосвязи про-
звучало в адрес Минсельхоза. Видимо, власть 
таким образом готовила общественное мнение 
к предстоящей отставке».

В любом случае перевод Николая Федорова 
в советники президента — откровенное пониже-
ние. «Федоров, опытный политик, он во власти с 
90-х годов, — продолжает эксперт. — Возглавлял 

Минюст, затем 16 лет — Чувашию. Был даже в 
опале, когда в начале нулевых выступил против 
реформы исполнительной власти и назначения 
губернаторов. По сути дела, тогда он поддержал 
Бориса Березовского в борьбе против Путина. 
Впрочем, выводы он сделал и больше так не 
подставлялся. Скорее всего, уволив Федорова, 
просто расчистили площадку персонально под 
Александра Ткачева».

Кстати, косвенно это подтвердил и сам 
теперь уже бывший губернатор Краснодарского 
края. Сразу же после назначения на пост мини-
стра сельского хозяйства в интервью телеканалу 
«Кубань 24» он заявил: «Мы с президентом не-
однократно встречались, и не скрою, что неко-
торое время — это не месяц и не два — переход 
на федеральную работу обсуждался». 

Говоря о задачах, которые перед ним поста-
вил Владимир Путин, новоиспеченный министр 
не был оригинален. «Это импортозамещение... 
Нужно накормить не только свою страну эко-
логически чистыми, вкусными продуктами, но 
и осваивать новые рынки, экспорт и многое 
другое», — пояснил он.

Если говорить о сельском хозяйстве, то за 
годы правления Ткачева край в два раза увеличил 
производство зерновых культур (с 6,8 млн тонн 
до 12,9 млн тонн), при этом урожайность выросла 
в 1,6 раза и достигла рекордного показателя — 
53,8 ц/га. В 2014 году в Краснодарском крае 
произведено сельскохозяйственной продукции 
на рекордные 278,1 млрд рублей.

При этом Ткачеву сходили с рук многие 
вещи, которые не простили бы абсолютному 
большинству губернаторов: массовое убийство 
семьи фермера в станице Кущёвской, наводне-
ние в Крымске, его нашумевшие высказывания 
про «выдавливание» гостей из кавказских ре-
спублик, ведущих себя неподобающим обра-
зом. И даже февральский арест действующего 
вице-губернатора Вадима Лукоянова, которого 
обвинили в превышении полномочий, не под-
мочил репутации губернатора.

Успехи в экономике и хорошие отношения с 
Владимиром Путиным перекрыли весь негатив. 
Временно исполняющим обязанности главы 
администрации Краснодарского края до вы-
боров в сентябре 2015 года назначен Вениамин 
Кондратьев, который восемь лет проработал 
замом Александра Ткачева.

Леонид БЕРРЕС.

Демократическая коалиция оппози-
ции, созданная в минувшую пятницу, 
17 апреля, демонстрирует серьезные 
политические амбиции: сначала согла-
шение идти на выборы по спискам РПР-
ПАРНАС подписала Партия прогресса, 
за несколько дней количество участни-
ков увеличилось: присоединились «Де-
мократический выбор», «Гражданская 
инициатива», незарегистрированные 
Партия 5 декабря и Либертарианская 
партия, о поддержке заявили «Откры-
тая Россия» Михаила Ходорковского 
и движение «Солидарность». Теперь 
объединенные силы разрабатывают 
план протаптывания дороги в Госдуму. 

«Первые практические шаги совершенно 
осязаемы», — начал главный оппозиционер 
Алексей Навальный. Демократическая коали-
ция собирается выступить на региональных вы-
борах в этом году. Разумно: и технологии перед 
Госдумой обкатать, и позиции на местах укре-
пить. Из 11 регионов, в которых должны пройти 
выборы, оппозиционеры выбрали три наиболее 
комфортные для себя области и их столицы: 
Новосибирск, Калуга и Кострома. Получается 
шесть избирательных кампаний.

«Регионы отобраны так, чтобы отражалось 
многообразие: научный — это Новосибирская 
область, депрессивный — Костромская, Ка-
лужская — ставка на промышленность, которая 
испытывает трудности в связи с кризисом», — 
рассказал журналистам Навальный. Достаточно 
одного взгляда на результаты прошлых феде-
ральных выборов, чтобы согласиться с членом 
центрального совета Партии прогресса Лео-
нидом Волковым, заявившим, что «любой, по-
нимающий в электоральной политике, сделал бы 
такой выбор». Даже в «депрессивной» Калужской 
области «Единая Россия» набрала всего 40,4%. 
Если не учитывать ядерный провластный элек-
торат и электорат коммунистов, то получается, 

что в каждом регионе демократическая коалиция 
потенциально может разыграть до 40% голосов. 
Упор в финансировании кампаний планируют 
сделать на фандрайзинг, как на выборах мэра 
Москвы. 

Привыкший к технологиям «паровозов», 
когда то Жириновский тянет за собой весь список 
ЛДПР, то «Единая Россия» за Путиным стоит, из-
биратель ожидает увидеть во главе списка РПР-
ПАРНАС лидеров оппозиции, будь то Касьянов, 
Яшин или Милов. Но коалиция — это, как выра-
зился председатель «Демвыбора» Владимир Ми-
лов, «свежий ветерок в региональной политике», 
потому что идет другим путем. Баллотироваться 
и по одномандатным округам, и по спискам будут 
представители региональной, а не федеральной 
элиты. Кто именно — определят праймериз. 
Причем, чтобы в них участвовать, необязательно 
быть членом партии или движения, входящего 
в коалицию: в случае победы баллотироваться 
от РПР-ПАРНАС могут и лидеры общественного 
мнения, и гражданские активисты, разделяющие 
ценности коалиции. «У нас на местах есть такие 
люди», — заявил Леонид Волков. 

Вопрос участия в выборах в Госдуму без 
сбора подписей для коалиции по спискам РПР-
ПАРНАС на данный момент решен благодаря 
мандату Бориса Немцова в Ярославле. По мне-
нию президента Центра политических технологий 
Бориса Макаренко, снять список партии с феде-
ральных выборов практически невозможно, не-
смотря на то что прокремлевский фонд ИСЭПИ и 
парламентские партии выступают за повышение 
нормы в 1 мандат. «Это было бы слишком откро-
венным нарушением правил игры, ужесточать их 
по ходу — это антидемократично», — рассказал 
«МК» Макаренко. А вот снимать сильных кан-
дидатов по одномандатным округам — вполне 
реально. Ведь избирательное законодательство 
прописано до таких мелочей, что очень сложно 
не нарушить какую-нибудь формальность. 

Валерия МАРКОВА.

СМЕНИЛСЯ ГЛАВНЫЙ 
ПО НАДОЯМ

ОППОЗИЦИОННОГО ПАРОВОЗА НЕ БУДЕТ 

Губернатор Краснодарского 
края Александр Ткачев 
назначен министром 
сельского хозяйства
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Демократическая коалиция будет участвовать 
в 6 региональных выборах уже в этом году

Госдума практически единогласно (443 
«за») приняла в первом чтении проект 
постановления об амнистии в честь 
70-летия Победы, внесенный президен-
том. В окончательном виде документ 
примут 24 апреля, а в силу он всту-
пит еще до 1 мая. В текст ко второму 
чтению могут быть внесены небольшие 
изменения.

«МК» (номер от 21 апреля 2015 года) подробно 
писал о президентской инициативе. Хотя на обсуж-
дение вынесли еще два проекта постановлений 
об амнистии (ЛДПР и «СР»), итог голосования был 
предрешен. К тому же между всеми вариантами 
много общего...

Полпред главы государства Гарри Минх вкрат-
це рассказал о проекте-фаворите. На «гуманизм и 
великодушие в преддверии замечательного празд-
ника» смогут рассчитывать несколько категорий 
совершивших впервые преступления небольшой 
и средней тяжести: участники боевых действий, 
ветераны боевых действий всех времен и кон-
фликтов, «чернобыльцы», беременные женщины, 
женщины и одинокие мужчины с малыми детьми 
и детьми-инвалидами, несовершеннолетние и 
те, кто совершил преступление до 18 лет и по-
лучил за них до пяти лет колонии, онкобольные 
на поздних стадиях развития болезни,  инвалиды 
первой и второй групп и т.д. Амнистированы будут 
и совершившие преступления по неосторожности 
(даже тяжкое), если за него суд приговорил к сроку 
лишения свободы не больше пяти лет. И еще те, 
кому до конца срока остался год...

Предполагается и сокращение сроков (от 
четверти до трети), и снятие судимости для разных 
категорий осужденных.

По подсчетам Кремля, воспользоваться ам-
нистией сможет до 260 тысяч человек, из них на 
свободу выйдет 60 тысяч, остальные — это те, кто 
приговорен к условному наказанию, замененному 
на более мягкое, и осужденные к наказанию, не 
связанному с лишением свободы. 

Совершивших преступление, но «еще не 
попавших в поле зрения правоохранительных 
органов», против кого дело будет возбуждено в 
будущем, а потом по амнистии закрыто, посчитать 
невозможно, признал г-н Минх.

Глава Комитета по законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР») сказал,  что ко второму чте-
нию президентский проект «немножко поправят». 
Во-первых, лишатся права на амнистию мужчины 
и женщины с несовершеннолетними детьми и 
детьми-инвалидами, совершившие преступления 
против несовершеннолетних. Во-вторых, кате-
гории, подпадающие под амнистию, дополнят 
жертвами аварии на заводе «Маяк».

И, наконец, следует уточнить, что будет с 
уголовными делами, которые уже переданы в 
суд. По просьбе «МК» г-н Крашенинников пояснил: 
«если речь идет о совершивших преступления 
небольшой и средней тяжести гражданах из под-
падающих под амнистию категорий, рассмотре-
ние дела прекращается по решению судьи без 
разбирательства, если оно не началось, или по 
ходу разбирательства. Но если речь идет о делах, 
где в обвинении указана тяжкая статья, рассмо-
трение дела в суде обязательно, и под амнистию 
обвиняемый попадет лишь в том случае, если 
будет приговорен к наказанию не больше пяти 
лет лишения свободы». 

Эти три изменения уже согласованы с Крем-
лем. Но будет ли уточнен длинный, из 160 статей 
перечень статей УК, которые полностью или ча-
стично под амнистию не подпадают?

Сокращение черного списка, судя по неко-
торым признакам, маловероятно. Скорее можно 
ожидать его расширения...

Возмещение причиненного ущерба не яв-
ляется условием этой амнистии, но все решения 
о компенсации вреда, по словам г-на Минха, ам-
нистированные должны исполнить. Если дело 
прекращается, не дойдя до суда, — пострадав-
ший сможет требовать выплаты компенсации «в 
гражданско-правовом порядке».

Марина ОЗЕРОВА. 

Но черный список статей УК, 
не подпадающих под нее, 
может быть еще расширен

АМНИСТИЯ 
НАЧНЕТСЯ  
ЕЩЕ ДО 1 МАЯ
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Кругом, куда ни глянь, По-
беда. И вроде бы так и надо. 
Действительно ведь великий 
праздник. 

Но у закона сложения брендов есть и 
обратный эффект. Сильный бренд усиливает 
слабый, но слабый бренд при этом ослабляет 
сильный.

Если дорогой коньяк рекламировать вме-
сте с дешевой селедкой, селедка ослабит 
бренд коньяка, обесценит его и опошлит. 

Именно это и происходит с брендом 
Победы. Он опошляется и обесценивается 
тортами, цирковыми представлениями, само-
гонными аппаратами и даже той легкостью, с 
которой к нему можно примазаться, привязав 
на зеркальце или на сумочку георгиевскую 
ленточку.

На днях, кстати, я видела, как эти лен-
точки продаются. На Ленинградке, недалеко 
от МКАДа. Примерно там, где раньше стояли 
противотанковые ежи.

Старая, помятая, грязная «девятка». На 
ветровом стекле — покрытый пылью плакат: 
«Ленточки на авто к 9 Мая». Рядом бродит 
продавец в замызганной куртке и надвинутой 
на лоб шапке. 

Месяц назад он с этой «девятки» прода-
вал голубую «незамерзайку». Сейчас продает 
ленточку. Купи — и будешь молодец, достой-
ный потомок великих победителей.

Ради памяти о Великой Победе я ее не 
купила. 

И не куплю.
Юлия КАЛИНИНА.

ТОРГОВАЯ 
МАРКА 
ПОБЕДЫ
c 1-й стр.

ПЛОЩАДКИ,  
ГДЕ ПРОЙДЕТ САЛЮТ  
В ДЕНЬ ПОБЕДЫ В МОСКВЕ

Посмотреть салют на майские праздни-
ки в этом году можно будет на 16 площадках 
в Москве. «МК» стали известны адреса.

Наибольшее число мест для проведения 
феерических шоу будет организовано в Запад-
ном округе — здесь расположены сразу три пло-
щадки. Две из них находятся на Поклонной горе 
у входной площадки и у Центрального музея 
ВОВ, одна — на пустыре на улице Федосьино. 
Еще по две площадки будут расположены на 
северо-востоке — это территория у северных 
ворот ВВЦ и в парке «Чермянка», на северо-
западе — на территории аэродрома «Тушино» и 
в парке «Митино», а также на юго-западе — не-
далеко от РУДН и на берегу Черневского пруда. 
В Северном округе запустить салют в честь Дня 
Победы можно будет в парке Дружбы, в Вос-
точном — на берегу Серебряно-Виноградного 
пруда. На юге столицы подготовлена смотровая 
площадка главной аллеи парка «Нагатинская 
пойма», а на юго-востоке — площадка на улице 
Заречье, дом 3а. В центре столицы в этом году 
также будет организовано всего одно место — 
это территория комплекса «Лужники» напротив 
Большой спортивной арены. В Зеленограде 
запустить в небо огни разрешат только на бере-
гу Большого городского 
пруда в парке Победы, 
а на территории новой 
Москвы — в Троицке на 
Физической улице.

 ПОДРОБНЫЙ  
СПИСОК ЧИТАЙТЕ  

на сайте
  

 

старания молодых воинов Селезнев.
Говоря о нюансах подготовки, генерал по-

яснил, что юбилейный парад по своей сложно-
сти всегда отличается от того, который проходит 
ежегодно.

— В этом году в параде участвуют 16 тысяч 
человек, 194 единицы техники и 143 самолета, 
которые пролетят над Красной площадью, — 
напомнил он. 

И добавил немного интриги:
— Вы видели, что многие образцы военной 

техники проехали зачехленными? Чехлы с них 
снимут только непосредственно на параде. И 
это будет сюрприз. 

Александр СТЕПАНОВ.

Жаль в министерство  
в казачьей форме не походишь.

КРЫМчАНЕ НЕ ПОЙДуТ НА РАБОТу В СВяТуЮ ТРОИцу

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Глава Крыма Сергей 
Аксенов подписал указ об 
объявлении 1 июня  2015 
года нерабочим днем в 
связи с празднованием 
Святой Троицы. «В соот-
ветствии с частью седьмой 
статьи 4 Закона Российской 
Федерации от 26 сентября 

1997 года №125-ФЗ «О 
свободе совести и о религи-
озных объединениях» статьей 
2 Закона Республики Крым от 
29 декабря 2014 года №55-
ЗРК/2014 «О праздниках и 
памятных датах в Республике 
Крым» постановляю объявить 
нерабочим днем 1 июня 2015 

года в связи с празднованием 
Святой Троицы», — говорится 
в документе. Отметим, что 
такой участи на полуострове 
уже удостоились Ураза-
байрам, Курбан-байрам и 
понедельник после Пасхи — в 
эти дни крымчане тоже не 
работают.

На московских улицах 
вскоре могут появиться 
женские патрули. С ини-
циативой выступили пред-
ставители Московского 
городского координационного 
женсовета. Гуляя со своими 
малышами или направляясь 
по делам, женщины будут па-
трулировать улицы и выявлять 
правонарушителей. В зоне их 
ответственности дерущиеся 
подростки, собаководы, выгу-
ливающие своих питомцев на 
территории детских площа-
док, хулиганы, рисующие на 
фасадах домов, гаражей или 
технических подсобок, и про-
чие нарушители порядка.

«Наша задача — чтобы детей 
не обижали на улицах, чтобы 
они могли спокойно гулять 
и играть!» — сказала «МК» 
глава Московского жен-
совета Ольга Кузнецова.    
— Заприметив нарушителей, 
женщины-активистки могут 
вызвать полицию, позвонить в 
комиссию по делам несовер-
шеннолетних или связаться с 
руководством женсовета. Для 
отличия от других мамочек 
дружинницам выделят яркие, 
узнаваемые платки и накидки. 
По словам Ольги Кузнецовой, 
движение только набирает 
силу и со временем, воз-
можно, вольется в состав 

городской народной дружины. 
В апреле несколько активи-
сток уже начали патрулиро-
вать улицы в Химках. К слову, 
сегодня в народных дружинах 
Москвы числится 20 тысяч 
человек. Ежедневно, согласно 
отчетам, на дежурство за-
ступают в разных округах сто-
лицы 2 тысячи человек — со-
вместно с отрядами полиции 
они должны патрулировать 
жилой сектор московских 
районов. В качестве поощре-
ния народным дружинникам 
предоставляется право бес-
платного проезда на любом 
общественном транспорте, 
кроме такси.

ТВ

ЦИТАТА

Сергей ЛАВРОВ, 
министр иностранных дел РФ:

«у нас здоровый образ жизни… я очень мало курю».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В интервью радиостанциям Sputnik, «Эхо Москвы» и «Говорит Москва» глава 
российского внешнеполитического ведомства опроверг мнение о себе как о 
заядлом курильщике. Между тем рассказывают, что когда Сергей Викторович 

был постпредом России при ООН, вышел конфликт с тогдашним генсеком этой организации 
Кофи Аннаном. Когда в стенах нью-йоркской штаб-квартиры ООН было запрещено курение и из 
здания убрали все пепельницы, Лавров демонстративно появлялся в коридорах с сигаретой и 
переносной пепельницей. 

Как сообщил «МК» предсе-
датель КонфОП Дмитрий 
Янин, после вступления в 
силу запрета на курение на 
экране эпизоды с курени-
ем стали появляться в 2—3 

раза реже. Тем не менее 
средняя продолжительность 
такого эпизода осталась 
прежней — 34 секунды. При 
этом главные герои курят 
чаще остальных персонажей. 

Появилось и новшество: 
теперь 39% связанных с 
табаком эпизодов включают 
разговоры о курении, хотя 
сама сигарета на экране не 
появляется. 

В КАКИХ СЕРИАЛАХ КуРяТ чАЩЕ ВСЕГО (эПИзОДЫ, ДАННЫЕ зА 2014 ГОД)

31 89
«УНИВЕР. 
НОВАЯ ОБЩАГА»

«ЧЕРНОБЫЛЬ. 
ЗОНА ОТЧУЖДЕНИЯ» «КУХНЯ»

22 апреля Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл совершил чин освящения 
храма во имя иконы Божией Матери 
«Неопалимая Купина» в Отрадном. 
Он заложил в нишу центральной части 
алтарной стены капсулу с грамотой о дате 
освящения и замуровал ее при помощи 
строительного мастерка. Храм будет пяти-
купольным, высотой 36 метров. «Закладка 
нового храма — это всегда особо радост-
ное событие, — говорит куратор строитель-
ства московских храмов депутат Госдумы 
Владимир Ресин. — В рамках программы 
строительства новых храмов в Северо-
Восточном округе выделено 14 участков, 1 
храм уже построен и 5 строятся».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

САМЫЕ АКТИВНЫЕ ЗАРУБЕЖНЫЕ ГОРОДА
«ТОТАЛЬНОГО ДИКТАНТА-2015» По данным totaldict.ru.

Бишкек

Душанбе

Таллин 

Рига

Киев, Харьков 
и Николаев 

Лондон

Берлин

1514 человек

950 человек

811 человек

417 человек

338 человек (в общей сложности)

177 человек

136 человек

МЕТРООБРАЗОВАНИЕ

2 МАя ПОЕзДА 
ПОЙДуТ ТОЛЬКО  
ДО «ВЫХИНО»

 Станции «Лермонтовский 
проспект» и «Жулебино» 
будут закрыты в связи с 
проведением работ по 
технологическому присо-
единению строящейся в 
настоящее время станции 
«Котельники». А от «Вы-
хино» для пассажиров будут 
организованы компенсаци-
онные маршруты автобусов. 
«Котельники» — одна из 
немногих станций, которая 
будет выходить в область. 
В сутки она будет обслужи-
вать до 140 тысяч человек. 
Станция расположена на 
пересечении Новорязанско-
го шоссе и улицы Маршала 
Полубоярова. 

Число «пятерок» за тотальный диктант снизилось до 2%.  
По оценке руководителя проекта Ольги Ребковец, «это очень 
хороший результат». Однако в 2014 году, по официальным, 
озвученным той же Ребковец данным, написать Тотальный 
диктант на «отлично» смогли порядка 2 тыс. из 64 тыс. участ-
ников. А это более 3,1%.   

зА ПОРяДКОМ ВО ДВОРАХ БуДуТ СЛЕДИТЬ МАМОчКИ
ГОРОД

АКАДЕМИК ГАЛИМОВ НЕ уВОЛЕН, НО уШЕЛ ПО СОБСТВЕННОМу ЖЕЛАНИЮ
Скандальная ситуация с 
увольнением академика 
РАН, ведущего ученого 
страны Эрика Галимова 
счастливо разрешилась 
в пользу ученого.  В среду 
руководитель ФАНО Михаил 
Котюков отменил свой при-
каз об увольнении акаде-
мика, изданный 13 апреля. 

Вместо него появился новый.  
Эрика Михайловича не 
восстановили в должности 
директора, предложив лишь 
место научного руководителя 
института. Зато новый приказ 
о расторжении трудового 
договора издан на основании 
собственного заявления уче-
ного. По словам академика, 

добиться отмены оскорби-
тельного приказа об уволь-
нении было для него делом 
принципа. К тому же после 
этой истории ФАНО взяло на 
себя все обязательства по 
приведению в порядок дел 
по научному судну «Академик 
Борис Петров», застрявшему 
в китайском порту.

КАДРЫ

ОПРОС

ОТНОШЕНИЕ РОССИяН К ПЕРЕСТРОЙКЕ уЛучШИЛОСЬ
Россияне начинают со 
все большей нежностью 
вспоминать о перестрой-
ке. Таковы данные опроса, 
проведенного «Левада-
Центром». Опросы на тему 
отношения к перестройке 
начали проводиться этой 
социологической службой 
с 1995 года. Первый из них 
показал, что более половины 
россиян (53%) питают непри-
язнь к перестройке. Сейчас 
полагают, что без перестройки 
было бы лучше, лишь 41% 
респондентов. О том, с чем 
связывают социологи измене-
ние отношения к перестройке, 
«МК» рассказала ведущий 
специалист «Левада-Центра» 
Карина ПИПИЯ: «Растет доля 
россиян, которые не жили 
при СССР и перестройку не 
застали. Соответственно, они 
относятся к ней нейтрально, 

как к любым другим историче-
ским эпохам. Вторая причина 
в том, что люди, заставшие 
перестройку и СССР, уже 
привыкли жить в новой стране. 
Первые замеры проводились, 
когда населению было трудно 
и граждане винили в своих 

бедах перестройку и полити-
ку Горбачева. Сейчас жизнь 
относительно наладилась, и 
люди начинают с ностальгией 
вспоминать о тех временах, 
которые дали свободу слова и 
падение «железного зана-
веса». 

ВЫ СОГЛАСНЫ С ТЕМ, 
ЧТО БЕЗ ПЕРЕСТРОЙКИ 
БЫЛО БЫ ЛУЧШЕ?

опрос 
«Левада-
Центра»

Совершенно согласен 17%
Скорее согласен 24%

Скорее не согласен 26%

Совершенно не согласен 8%

Затрудняюсь ответить 25%
ПРАЗДНИКИ
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До недавнего времени самой счастливой 
страной в мире считалось маленькое тихооке-
анское Вануату (слышали про такое?). Но за все 
в жизни надо платить, а особенно — за счастье. 
В марте 2015 года на острова Вануату обрушился 
страшный ураган «Пэм», погубивший десятки 
людей и разрушивший 90 (!) процентов зданий 
в столице страны.

Место счастливейшего из государств ока-
залось вакантным. Но ненадолго. Ибо свято 
место пусто не бывает. Заняла его, как вы уже, 
наверное, догадались, Российская Федерация. 
Достойный (право)преемник Вануату.

На днях Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) опубликовал 
результаты исследований о счастье и несчастье, 
оптимизме и пессимизме россиян. Получилось 
примерно следующее.

Счастливыми считают себя 80% наших 
сограждан. Притом 29% — совсем счастли-
выми, а 51% — скорее (т.е. почти совсем) 
счастливыми.

Кроме того, мы, т.е. россияне, считаем ны-
нешнюю ситуацию в стране лучшей за 5 лет. 
Несмотря на падение рубля, инфляцию, войну 
в сопредельном «братском» (этот эпитет без ка-
вычек уже и не используешь) государстве, закру-
чивание гаек, нарастание духовно-скрепленного 
маразма и т.п.

Так называемый индекс социальных на-
строений (показывающий, как люди оценива-
ют ситуацию в их собственной стране) достиг 
70 пунктов — оказывается, это абсолютный по-
ложительный рекорд за всю историю измерений. 
Оценка россиянами их личной жизни — и того 
выше: 84 пункта. Рекорд рекордов. 

(Примечательно, впрочем, что о личной 
жизни лучше всего отзываются небедные люди 
в возрасте от 18 до 24 лет. Ну еще бы: по анек-
доту, чукча был тогда молодой, его девушки 
любили.)

А индекс социальных ожиданий, показы-
вающий, как люди оценивают свое будущее, а 
не настоящее, с января по март вырос на 20 пун-
ктов. Как утверждают социологи, положительная 
динамика связана с удвоением доли тех, кто 
уверен: тяжелые времена уже позади (с 11% в 
январе до 22% в марте с.г.). 

В общем, жить хорошо, а станет еще луч-
ше ©.

Правда ли все это? Можно ли доверять та-
ким цифрам.

И да, и нет.
Уверен, что ВЦИОМ свою работу сделал 

профессионально и качественно, без каких-
то там фальсификаций. В этом смысле цифры 
верны.

Формально — верны.
Социология — вещь очень хитрая, если не 

сказать изощренная. Сама постановка вопро-
са здесь кардинально влияет на результат. Не 
говоря уже об интерпретации результата.

Вот недавно был проведен опрос среди 
русских людей: кого бы вы поддержали в схватке 
исламистов — ИГИЛ (Исламское государство 
Ирака и Леванта) или Талибан? 90% респон-
дентов ответили: Талибан. Этот итог можно при 
желании интерпретировать так: подавляющее 
большинство россиян — сторонники талибов. 

И с точки зрения социологической формы не 
подкопаешься. Но, как говорил в подобном случае 
наш вчерашний юбиляр В.И.Ленин, по форме — 
все правильно, а по сути — издевательство.

Но дело не только в тонкостях социологиче-
ских методов. Позволяющих при желании устано-
вить, например, прямую причинно-следственную 
связь между длиной носа (формой ушей) чело-
века и его политическими взглядами. Скажем, 
избиратели с носом длиннее 6 см голосуют 
преимущественно за либералов, а более ко-
ротконосые — за «Единую Россию». Тоже вполне 
себе был бы научный результат.

Дело еще и в том, что в ответах на вопро-
сы социологов респонденты часто не говорят 
правды. Во всяком случае, всей правды.

Поскольку они боятся этой правды сами. 
Ведь одно из качественных психологических 
определений гласит: правда — это устраиваю-
щая версия. Грубо говоря, если меня устраивает 
версия, что я хорошо пою (на самом деле нет), 
то я поверю в нее сам и постараюсь заставить 
поверить других. И если социологический ин-
тервьюер меня спросит, я, конечно, скажу, что 
пою хорошо. Поди проверь!

А если опросить людей, совершали ли они 
в жизни мелкие кражи в магазинах, многие по-
старались бы стереть воспоминания об этих 
дурацких эпизодах через неправдивый ответ. 
Не так ли?

Принципу «правда — устраивающая вер-
сия», круто искажающему социологическую 

оптику, подвержено все человечество. По край-
ней мере изрядная его часть. Но есть еще и от-
дельная болезнь авторитарной системы, которая 
существует у нас в России.

В такой системе интервьюер воспринима-
ется многими как полицейский агент власти. 
Желающий понять не твои подлинные мысли, а 
степень твоей мыслелояльности этой власти.

Вот ляпнешь, допустим, ты, что не любишь 
Путина, а завтра вызовут тебя в местное ФСБ. 
И ты 30 000 раз пожалеешь, что ляпнул. Так чего 
рисковать, раскрывая свои никому в общем-то 
не нужные мысли? В этой ситуации респондент 
зачастую отвечает не то, что полагает истин-
ным, а то, что, в его понимании, власть хочет от 
него слышать. Вы хотите убедиться, что я люблю 
Путина? Да, люблю, люблю, ради Бога. Только 
отгребитесь.

И этот феномен усугубляет искажение 
опросной картины.

Так что не все так уж ясно с реальным со-
циальным оптимизмом и счастьем нашим с 
вами, возлюбленные россияне.

Здесь, конечно, мой критик может усмех-
нуться и сказать: ну ты загнул, старик! Ведь наш 
народ действительно счастлив. Независимо от 
опросов. Счастлив не просто количественно, 
а качественно. Доказательства? Да вот хоть 
история с только что случившейся поездкой 
Владимира Путина в Хакасию, к местам страш-
ных пожаров. На вопрос, как они поживают, по-
горельцы — непосредственные жертвы пожаров, 
лишившиеся всего небогатого добра, — громко 
и последовательно кричали: хо-ро-шо! И щедро 
благодарили власть, которая не смогла смер-
тоносные пожары предотвратить.

«Кажется, трудно отрадней картину на-
рисовать, генерал?» ©. (Генерал — это не я, 
если что).

И критик мой будет абсолютно прав.
Счастье — вещь глубоко субъективная. 

Цельная и целостная. Она не разлагается на 
отдельные компоненты и детали. Не зависит 
от цен на нефть и курсов валют.

Счастье — как легендарный Винни-Пухов 
мед: это такой странный предмет — или он есть, 
или его нет.

Счастливым можно быть в одиночку. Это, 
как правило, удел гениев, героев, маньяков, 
безумцев.

Счастлив наркоман, сделавший себе инъ-
екцию героина. Счастлив пожилой профессор, 
влюбившийся в юную студентку и сбежавший с 
ней из привычного мира, бросив все прежнее. 
Счастлив тиран, упивающийся обществом своей 
единственной возлюбленной — власти.

Но для многих счастье — вещь коллектив-
ная. Быть среди своих, в своей среде. Понимать 
окружающих и быть понимаемым ими. Говорить 
с ними одним языком и на одном языке (что не 
одно и то же). Чувствовать свою уместность 
именно в этом обществе, здесь и сейчас. (Несча-
стен тот, кто родился не вовремя или не к месту. 
Впрочем, это тема для отдельного большого 
разговора, не в этом тексте.)

И Владимир Путин действительно подарил 
счастье многим миллионам людей. После аннек-
сии Крыма многие миллионы словно вернулись 
в молодость. Когда деревья были большими, 
а страна — великой. Где право унижать и бить 
нас принадлежало исключительно нам самим. 
В меру нашего трудноискоренимого историче-
ского мазохизма.

Говорят, тогда мы жили голодно? Да мы и 
потом, после СССР, нимало не жировали. 

Исчезают наши гражданские свободы? 
Но зачем нам свободы, если они не прино-
сят счастья? Счастье для многих — антоним 
свободы.

Счастлив тот, кто смог сбросить самый 
тяжелый груз — бремя ответственности. 

У нас что-то не клеится? Виноват Барак 
Обама, это уже ясно. И пока он жив, клеиться и 
не может. А после Обамы придет какой-нибудь 
другой негодяй, и все пойдет по следующему 
кругу.

Трудно объяснить счастливому, что он не 
должен радоваться. И главное — почему не 
должен.

И раз правда — устраивающая версия, а 
нас устраивает версия, что мы счастливы, то 
так оно и есть.

Это не значит, что отрезвление не придет. 
Скорее наоборот.

С этого мы начинали. За все в жизни надо 
платить. И самую высокую цену — за неоснова-
тельное обогащение счастьем. Помните ураган 
«Пэм», расчистивший России дорогу к престолу 
наисчастливейшей страны?

Может быть, какой-то друг этого урагана 
уже вызревает в океане времен.

ПРОСТОЕ РУССКОЕ СЧАСТЬЕ
как предчувствие урагана

СЕГО ДНЯ
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SOSЕДИ

ДОРОГА УКРАИНА

В среду весь центр Киева замер: не-
сколько тысяч протестующих шахте-
ров с запада и востока Украины заняли 
Институтскую, Грушевского, Садовую и 
Банковскую улицы. На охрану правитель-
ственных зданий были брошены почти 
две тысячи силовиков — но под админи-
страцией президента оборону не удержа-
ли. Шахтеры поломали забор. За целый 
день протестов к людям не вышел ни 
один депутат, министр или какой-нибудь 
другой «лидер Майдана».

Утром 22 апреля около тысячи шахтеров со 
всей Украины съехались в Киев, чтобы под сте-
нами администрации президента потребовать от 
руководства страны полного погашения задолжен-
ностей по зарплатам за 3 месяца на общую сумму 
около 9 миллионов долларов. Среди требований 
было и увольнение министра энергетики и уголь-
ной промышленности Владимира Демчишина, и 
направление средств на поддержку и развитие 
их отрасли. В руках они держали транспаранты: 
«Дайте шахтерам не подачки, а возможность за-
рабатывать», «Прекратите разрушать отрасль!», 
«Украинский уголь — энергетическая безопасность 
государства».

Недовольство шахтеров понять несложно. 
Во вторник Демчишин заявил, что в задержках 
зарплаты виноват энергохолдинг олигарха Рината 
Ахметова ДТЭК, который, по его версии, никак не 
может оплатить свой долг перед государством. 
Как только олигарх вернет деньги, задолженности 
шахтерам будут выплачены, уверен министр. Од-
нако даже после этого три некие государственные 
шахты будут закрыты, так как они «бесперспектив-
ны», а значит, люди останутся без работы. К тому 
же энергетическое ведомство объявило о своих 
планах снизить себестоимость украинского угля 
с нынешних 2 тысяч гривен за тонну до 1100–1200 

гривен, что тоже скажется на зарплатах горняков 
не лучшим образом.

С 11.00 митингующие начали стучать касками 
по тротуару возле ворот администрации прези-
дента и кричать «Шахтерам слава!», «Ганьба!»… 
Но скоро им это надоело, и они решили пойти на 
прорыв милицейского кордона. Чтобы раскидать 

200 силовиков, собравшихся у входа в здание, 
хватило 500 рабочих. «Сопротивления от милиции 
не было почти, сначала они угрожали применить 
силу, но потом мы навалились — и нас пропусти-
ли. Единственное, попросили не ломать прези-
дентские ворота», — рассказал один из горняков 
Андрей Тищенко.

«Неудобства временны, польза навсег-
да!» — говорится на светло-зеленом 
плакате, вот уже который месяц вися-
щем на заборе у пересечения Воло-
коламского шоссе и Малого кольца Мо-
сковской железной дороги. Впрочем, 
к «временным» неудобствам тысячи 
пассажиров общественного транс-
порта и автомобилисты уже привыкли. 
Но они не ожидали, что их мучения 
усугубятся. С 18 апреля закрылся на 
реконструкцию съезд с шоссе на улицу 
Константина Царева (при движении в 
область). Теперь как минимум до сере-
дины лета нельзя будет повернуть на 
соседнее Ленинградское шоссе.

— Полтора километра от дома до станции 
метро «Тушинская» из-за сужения дороги при-
ходится преодолевать по часу, а то и дольше, 
— пожаловался корреспонденту «МК» местный 
житель Михаил. — А самое обидное, что пешком 
дойти нельзя — пешеходных тропинок нет.

Вместо съезда на пересечении Волоко-
ламки и улицы Константина Царева сейчас 
кипит стройка. Три тяжелых экскаватора вгры-
заются в грунт, за смену перемещая тонны 
земли, а грузовики вывозят сбитые бетонные 
бордюры и осколки снятого асфальта.

В местный продуктовый магазин, рас-
положенный в пристройке к первому этажу жи-
лого дома, люди идут по стенке мимо рабочих-
мигрантов, взрезающих асфальтовую корку.

— Шумно, конечно, днем не поспишь, — 
жалуется пенсионерка на выходе из магазина. 
Слова ее почти не слышны из-за грохота строи-
тельной техники. — А что тут будет-то?

Часть рабочих копошится в вырытых ямах, 
наспех монтируя подземные коммуникации. 
Экскаватор-погрузчик на четырех колесах 
филигранно копает траншею в 30 см от ре-
сторана восточной кухни. Администратор 
кафе стоит рядом и флегматично наблюдает 
за действом.

— А что еще остается? — говорит он под 
нос и закуривает. — Посетителей все равно 
почти нет.

Та же история и с баром в соседнем доме. 
«Как назло, реконструкцию затеяли в самый 
разгар сезона, — жалуется менеджер. — Уже не 

знаем, как привлечь гостей». Первый этаж дома, 
в котором расположен бар, оклеен огромными 
рекламными листовками, которые хорошо вид-
ны с проезжей части Волоколамского шоссе. 
Правда, толку от этого немного — свернуть к 
заведению все равно не получится.

По сообщению Департамента строитель-
ства города, «работы ведутся в рамках третьего 
этапа реконструкции Волоколамского шоссе на 
участке от улицы Пехотной до Ленинградского 
шоссе». На пересечении Волоколамки и ули-
цы Царева строители возводят эстакаду над 
железнодорожными путями и реконструируют 
сам съезд протяженностью 172 метра. Рабо-
чие также реконструируют автодорожный и 
трамвайный путепроводы и два подземных 
пешеходных перехода. После завершения 
всех работ, которое запланировано на конец 
этого года, количество транспортных полос на 
участке увеличится с шести до десяти, в том 
числе здесь появится по одной выделенной 
полосе в каждую сторону для общественного 
транспорта.

Масштабные строительные работы ведут-
ся для пуска пассажирского движения по Мало-
му кольцу Московской железной дороги. Для 
этого в столице необходимо реконструировать 
шесть автодорожных мостов через «железку». 
«Волоколамский путепровод четвертый и самый 
сложный, — рассказал первый заместитель 
руководителя Департамента строительства Мо-
сквы Петр Аксенов. — Он тянет за собой огром-
ное количество коммуникаций: и перекладку 
теплосети, и водопровода, и канализации. Сам 
путепровод поднимается практически на метр, 
для того чтобы подвесить контактную сеть. Если 
у нас в среднем проект стоит 1,8 миллиарда, то 
этот — почти 5 миллиардов рублей».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует транспортный аналитик 

Андрей МУХОРТИКОВ:
«Реконструкция Волоколамского путепро-

вода действительно давно назрела. Другой 
вопрос, что только лишь реконструкции путе-
провода недостаточно: Волоколамское шоссе 
необходимо расширять до 10 полос на всем 
участке от улицы Свободы до улицы Панфило-
ва, на данный момент это самое узкое место 
магистрали. Вторая проблема — это развязка 
Волоколамского шоссе и МКАДа. Она «держит» 
МКАД в обе стороны и утром, и вечером, ее 
надо реконструировать срочно. В целом можно 
только порадоваться, что в Москве реализу-
ется много дорожно-строительных проектов, 
но очередность их не всегда соотносится с 
реальными потребностями города, реальной 
срочностью. Например, Волоколамку почему-то 
начали реконструировать на участке от МКАДа 
до улицы Свободы. Это не самый проблемный 
участок, с ним можно было и подождать».

Антон КАЛЮТИЧ.

Мы должны пойти наперекор своим геополи-
тическим инстинктам и превратить «нормандскую 
четверку» в «нормандскую пятерку» — втянуть 
Америку в официальные переговоры об уре-
гулировании ситуации в Донбассе. На первый 
взгляд даже сама подобная формулировка по 
определению является абсурдной. Разумно ли 
это — распахивать двери курятника перед лисой 
и гостеприимно приглашать ее внутрь? 

Но давайте смотреть правде в лицо. Амери-
канская «лиса» уже давно находится в украинском 
«курятнике» — и нам не по силам ее оттуда вы-
курить. Что нам, возможно, по силам, так это 
«накинуть на лису ошейник» — признать сам 
факт мощного политического влияния США на 
Украине, придать этому влиянию официальный 
статус и заставить Америку действовать в со-
седней стране в рамках согласованных норм и 
договоренностей. 

В отличие от своего страдающего крайней 
формой словесного недержания непосредствен-
ного предшественника Майкла Макфола нынеш-
ний американский посол в Москве, Джон Теффт, 
дает интервью крайне редко. Но это компенсиру-
ется вот каким обстоятельством. Иногда в ответах 
Теффта на вопросы российских журналистов 
помимо обязательного для дипломата жевания 
и пережевывания уже сто раз продеклариро-
ванной официальной позиции проскальзывают 
и реально значимые вещи. 

Один из подобных эпизодов, с моей точки 
зрения, случился в ходе интервью посла США 
«Эху Москвы» в начале этой недели. «Теффт: 
Встречи продолжаются. И в них участвуют пре-
зидент Путин, президент Порошенко, канцлер 
Меркель и президент Олланд, и они общаются... 
Леся Рябцева: Без Обамы. Теффт: Ну так он не 
участвует в этом процессе. Рябцева: Почему, 
собственно? Теффт: Я думаю, что, если бы его 
пригласили, он бы с радостью». 

Джон Теффт — это не вице-президент 
США Джо Байден — дружелюбный раздолбай, 
способный сболтнуть нечто «эдакое» просто 
в силу недисциплинированности и легкости 
характера. Теффт — изощренный и матерый 
дипломатический волк. Если он говорит что-то 
подобное, он говорит это не просто так. Посол 
посылает важный сигнал — сигнал, к которому в 
официальной Москве должны отнестись со всей 
внимательностью. 

В 1931 году тогдашний лидер британской 
Консервативной партии, а также бывший и буду-
щий премьер страны Стэнли Болдуин столкнулся 
с попыткой нескольких владельцев крупных СМИ 
сместить его с должности. Болдуин не считался 
особо вдохновляющим оратором. Но на этот раз 
он мобилизовался и сумел разбить вдребезги 
планы пресс-магнатов лорда Ротемира и лорда 
Бивербрука с помощью одной-единственной 
речи: «На что нацелены владельцы этих газет, 
так это на власть. И не просто на власть, а на 

власть без ответственности — прерогативу шлюх 
во все времена». 

Я не бывший британский премьер, и я не 
знаю, чьей именно «прерогативой» является 
«власть без ответственности». Но то, что в со-
временной Украине Америка такой «властью без 
ответственности» обладает, не вызывает у меня 
никаких сомнений. Помощник государственного 
секретаря США Виктория Нуланд сочла необхо-
димым, чтобы Арсений Яценюк стал премьер-
министром. И он стал премьер-министром. Из 
Вашингтона «рекомендовали» Игорю Коломой-
скому не рыпаться и не раздувать особо пламя 
своего конфликта с Петром Порошенко. И хамо-
ватый олигарх, которому, казалось, даже море 
по колено, вдруг стушевался и затих. 

У меня вызывает отвращение тот объем 
влияния, который Америка сумела завоевать 
на Украине. Мне кажется противоестественным 
тот факт, что политику родственной нам стра-
ны — или по меньшей мере страны, которую мы 
привыкли считать родственной, — в значитель-
ной мере определяет американка по фамилии 
Нуланд. Но наши гневные эмоции не способны 
изменить окружающей действительности. 

Курс РФ был нацелен в том числе и на соз-
дание раскола между Америкой и некоторыми 
странами ЕС по вопросу Украины. Щель в по-
зициях Америки и, скажем, Германии по поводу 
лучшего способа урегулирования украинского 
кризиса действительно наметилась. Но эта щель 
носит очень ограниченный характер. 

Кроме того, Америка, по моему мнению, на-
глядно продемонстрировала: она имеет в украин-
ской политике «контрольный пакет акций». Любые 
попытки урегулировать кризис в Донбассе без ее 
конкретного и непосредственного участия обре-
чены на провал. «Нормандская четверка» в виде 
Путина, Порошенко, Меркель и Олланда сумела 
в этом феврале в Минске добиться очередного 
прекращения боевых действий. Но это достиже-
ние — предел возможностей «четверки». 

Чтобы эти возможности расширить, ей сле-
дует превратиться в «пятерку». Власть, которую 
США имеет на Украине, надо сбалансировать 
ответственностью. Америка должна быть лишена 
такой роскоши, как возможность стоять в сторон-
ке и вставлять спицы в колеса мирного процесса. 
Америка должна стать официальным участником 
и гарантом мирного процесса на Украине — га-
рантом, отвечающим в первую очередь за вы-
полнение Киевом своих обязательств. 

И мешкать с включением США в «норманд-
ский клуб» не следует. Я не считаю предопреде-
ленным возобновление активной фазы боевых 
действий на Украине. Но минский мирный про-
цесс откровенно буксует и имеет вполне ре-
альные перспективы обратиться вспять. Вчет-
вером эту махину с места не сдвинуть — только 
впятером. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВОЛОКОЛАМКА 
ВПАЛА В СТУПОР
По оживленному шоссе  
ни проехать ни пройти

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, публицист
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Новые братья по оружию — Порошенко вместе 
с  американскими и украинскими  военными. 
Нам может не нравиться  огромное политическое 
влияние США на Украине, но мы обязаны 
попытаться использовать его в своих интересах.

Теперь их переговорные позиции усилились, и 
сотрудники администрации президента предложи-
ли выбрать парламентеров для разговора с первым 
заместителем главы АП Виталием Ковальчуком, так 
как президент Украины Петр Порошенко находится 
в этот момент во Франции. В течение нескольких 
минут шахтеры создали группу, в которую вошли 
18 представителей от каждого угледобывающего 
украинского региона, но переговоры не дали ре-
зультата. Выйдя из администрации президента, 
горняки заявили, что услышали одни только обе-
щания и никакой конкретики. Чтобы у властей не 
возникало сомнений в неотвратимости уступок, 
шахтеры выдвинулись к Верховной раде и зданию 
правительства. «Сегодня своим ходом, без драк мы 
парализуем движение в центре Киева», — сказал 
лидер Независимого профсоюза горняков Украины 
Михаил Волынец.

К стенам Рады, собрав по пути всех сочув-
ствующих, делегация подошла уже в составе 
до 5 тысяч человек. Под стенами парламента их 
ждали 800 милиционеров и нацгвардейцев, ко-
торые оцепили здание тройным кольцом. После 
получасового стояния к шахтерам не вышел ни 
один народный избранник. Вместо этого лидер 
«Блока Петра Порошенко» Юрий Луценко сказал: 
«Государственной дотации угля не будет. Рынок 
будет свободным… А хождение к президенту 
указывает на политическое желание прекратить 
реформы, этого не будет». Решив, что тут ничего 
хорошего ждать не стоит, шахтеры решили про-
гуляться до кабмина, где их ждали еще около 1000 
силовиков в полном обмундировании — щиты, 
каски, дубинки... Здесь рабочие выдвинули но-
вое требование: «Мы требуем от правительства 
прекратить покупать уголь в РФ, ЮАР и других 
странах по цене от 2000 гривен за тонну, в то 
время как тонну украинского угля покупают за 
800–1100 гривен», — заявил шахтер Александр 
с Западнодонбасской шахты. Предложение при-
шлось по душе, и толпа закричала: «Яценюка 
в шахту!». Премьер-министр тоже не вышел к 
протестующим. Теперь шахтеры ждут четверга, 
когда на Украину должен прилететь Порошенко. 
Если и он откажется помогать рабочим, то они 
начнут общенациональную забастовку. 

Артур АВАКОВ.

Украинские 
шахтеры 
сломали забор 
администрации 
президента

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР

Я считаю, что сейчас ЦБ должен понизить 
ключевую ставку и начать выдачу «связанных 
кредитов» исключительно на производство или 
строительство. При этом необходимо контро-
лировать на счетах таких предприятий объемы 
валюты. Если после выдачи кредита ее объемы 
резко выросли — отбирать деньги назад.

Что же касается работы ЦБ в целом, 
то я выступаю за его возврат под контроль 
Госдумы.

Вызывает вопросы фракции и работа Фе-
деральной миграционной службы. Еще в 2014 
году был принят законопроект об упрощении 
для украинцев получения российского граж-
данства, но ведомство продолжает работать 
по старой схеме, и люди стоят в очередях.

Еще одно серьезное замечание: государ-
ство должно вернуться в ключевые отрасли 
страны — энергетику, сырье, химию, машино-
строение и другие. Частные компании с ними не 
справляются. При этом главной целью должно 
оставаться импортозамещение: в продуктах, 
товарах, технологиях. В крайнем случае, можно 

покупать не иностранные высокотехнологич-
ные товары, а лицензию на их производство 
в России.

Сложная ситуация сложилась и с контро-
лем за качеством продуктов питания. Прак-
тически во всех торговых сетях продаются 
фрукты и овощи с превышением содержания 
нитратов. А дальневосточные рыболовецкие 
компании из-за неоправданных проверок не 
заинтересованы везти свою продукцию в центр, 
потому что она портится в пути, что приводит 
к кратному удорожанию остатков.

Наконец, следует обратить внимание на 
ситуацию на Украине. Несмотря на то что в 
соседнем государстве растут антироссийские 
настроения, отечественный бизнес продолжает 
поставлять туда запчасти для военной техники, 
горючее и продукты.

Также необходимо предпринять ряд мер, 
о которых ЛДПР говорит уже давно. Повысить 
минимальную зарплату, чтобы она была в 2 
раза выше прожиточного минимума. Простить 
долги регионам. Поднять налоги для богатых. 
Провести ревизию нежилых площадей на ба-
лансе бюджетов с тем, чтобы снизить ставки 
по аренде для бизнеса. Сделать бесплатным 
обучение профессиям, которые сами себя 
обеспечивают (парикмахер, слесарь, ремонт-
ник), потому что они могут стать двигателями 
развития малого бизнеса. 

Я бы посоветовал премьер-министру про-
стить долги нуждающимся: коммуналку и по-
требительские кредиты. Не надо злить людей! 
Сейчас надо всем сплотиться.

Надеюсь, правительство добьется успехов 
на следующий год — в год моего юбилея.

Приглашаем всех неравнодушных 
людей на наш митинг, посвященный Дню 
весны и труда, который состоится 1 мая в 
12:00 на Пушкинской площади.

Главная кредитная организация стра-
ны, Центральный банк России, недо-
статочно контролирует курс рубля. За 
последние 17 лет курс национальной 
валюты вырос с 6 до 50 рублей за 
доллар — почти в 10 раз. И все это 
под предлогом борьбы с инфляцией, 
которая все равно остается высокой. 
Нам все время твердят, что курс рубля 
ослаб из-за падения цен на нефть. 
Но почему тогда того же самого не 
произошло во многих других нефте-
добывающих странах? Например, в 
Норвегии или Иране?

ПРОСТИТЬ ДОЛГИ 
НУЖДАЮЩИМСЯ 
И РЕГИОНАМ!
Не надо злить людей
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ЯЦЕНЮКА 
ХОТЯТ 
СПУСТИТЬ  
В ЗАБОЙВозле администрации президента 

шахтеры попытались взять штурмом 
забор, окружающий здание.
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Когда два года назад Армения го-
товилась вступить в Экономиче-
ский союз, её руководители не 
скрывали, что это не экономиче-

ское, а политическое решение. Полностью зави-
сеть от России в военном отношении, а торговый 
союз заключать с Европой… 

Когда Армения в октябре 2014-го вступила 
в ЕАЭС, пример Украины был, вероятно, допол-
нительным и наглядным аргументом: не стоит 
ссориться с Москвой.

Или на Север, или на Небо.  
Другого выхода у Армении нет 
Кавказ! Как резко изменилось восприятие 

этого слова. 
В ХIХ веке — место доблести, место ссылки 

для разжалованных офицеров — буянов, дуэлян-
тов, сочинителей возмутительных стихов. 

В ХХ (в годы СССР) — рай: курорты, вино, 
шашлыки, мандарины, романы. 

Сейчас, в ХХI, — место опасное, ненавист-
ное, источник плохих людей, затопивших русские 
города. 

Непрерывно звучащее слово «кавказцы» и 
непристойный термин «лицо кавказской нацио-
нальности» означают: в представлении русских все 
кавказские нации слились в одну. Враждебную. 

(Почему мы считаем неприличным выражение 
«лицо кавказской национальности»? Потому что 
говорим «американец», а не «лицо американской 
национальности».) 

Кавказцы разные. К России они относятся с 
разной степенью враждебности. 

С Грузией ясно: недавно была война, оттор-
гнуты Абхазия и Южная Осетия, продолжаются 
провокации… 

С Азербайджаном ясно: на словах любовь, 
на практике острая нефтегазовая конкуренция; 
стоит азербайджанскому парню пырнуть кого-
нибудь ножом в Москве, родина встаёт на защиту 
героя. 

Два года назад мы писали: «Только Армения 
дружит с нами изо всех сил. А дружить с Росси-
ей нелегко. Только глянет какой-нибудь сосед в 
сторону Евросоюза — Кремль звереет, вводит 
санкции, визы, натягивает колючую проволоку, 
завинчивает вентиль». Потом оказалось, что меры 
могут быть и более крутые.

С юга у Армении Иран и Турция, с запада — 
Азербайджан, с востока — Грузия (которая в случае 
чего вряд ли окажет армянам военную помощь).

Численность населения мусульманских 
стран: Турция — около 80 миллионов, Иран — 80 
с лишним, Азербайджан — около 10. Итого — 170 
миллионов. 

Население христианской Армении — 3 мил-
лиона. Всё понятно?

Есть сербская поговорка: «Нас и руса двеста 
миллиона. А без руса — пола камиона». В переводе: 

«Нас вместе с русскими — двести миллионов, а 
без русских — полгрузовика». К Армении это от-
носится в гораздо большей степени. 

Начнись война, на защиту со стороны миро-
вого сообщества и Евросоюза надежды мало. 
Они ограничатся словами сочувствия. Турецко-
армянская граница много лет абсолютно закрыта. 
Это полностью противоречит политике объеди-
нённой Европы, но она ничего не может с этим 
поделать, даже не пытается. 

H H H
Между геноцидом армян и Холокостом есть 

радикальное отличие: Германия признала свою 
вину, Турция отрицает сам факт. Официальная 
позиция Турции: геноцида не было; всё произо-
шедшее — только эпизоды Первой мировой войны. 
Люди в некоторых случаях (даже когда стреляют) 
иногда говорят «ничего личного». Турция говорит: 
ничего национального, просто война. Но массовые 
убийства детей, стариков и женщин — это не война, 
а что-то другое во время войны.

В годы геноцида пострадала каждая армян-
ская семья, и они никак не могут успокоиться. Так 
родители погибшего ребёнка иногда десятки лет 
добиваются правды. Да, мёртвых не вернёшь, но 
справедливость требует… 

Справедливость — это кто? Её же нет. Ни 
нации у неё нет, ни денег, ни имени. Она никто. 
Как же она может чего-то требовать? 

Мир — это не всё. Мирная жизнь может быть 
жутко несправедливой. Казалось бы, сыт, одет, 
дети ходят в школу — чего вам ещё? Но люди по-
настоящему страдают, когда их мучит несправед-
ливость. Она до инфаркта может довести, может 
загнать в могилу. 

Политики пытаются умиротворить конфликт. 
Повторяют: «не надо ворошить прошлое; не надо 
жить с головой, повёрнутой назад». Не получается. 
Тем более что военные стычки (боестолкновения) 
происходят ежедневно, на границе Карабаха люди 
гибнут почти ежедневно. Причём руководство 
Армении утверждает, что даёт реальные цифры 
потерь, а Азербайджан занижает свои потери в 
разы. Зато военный бюджет Азербайджана го-
раздо больше, ибо он гораздо богаче. 

На наш вопрос: «Как Армения относится к 
тому факту, что её главный союзник Россия про-
даёт оружие её главному врагу Азербайджану?» 
— президент Армении ответил:

— Если бы Азербайджан имел такое пре-
имущество, чтобы решить проблему военным 

путём, он, как мы думаем, уже бы это сделал. 
Нас, конечно, беспокоит, что Россия продаёт 
туда вооружение. Но наибольшую озабочен-
ность в этой ситуации вызывает не военный 
дисбаланс. Больше всего нас огорчает, что 
молодые армяне каждый день видят направ-
ленное на себя русское оружие. 

Что поделать, это не первый случай. Изра-
ильтяне много лет видели направленное на себя 
русское (советское) оружие в руках арабов… Как-то 
обошлось. Есть проблемы, для решения которых 
требуется много времени. Главное: в Армении нет 
политических сил, которые хотели бы испортить 
отношения с Россией. 

В политике почти невозможно принимать 
высокоморальные решения. Прекрати Россия 
продавать оружие (в том числе наступательное) 
Азербайджану, он купит его в другом месте, ско-
рее всего, в США. Главное: мы остаёмся гарантом 
мира в этом регионе. И держим свою военную 
базу в Гюмри (бывш. Ленинакан). Важное место. 
До ИГИЛ всего 400 километров. 

H H H
Германия признала Холокост, Турция не при-

знаёт геноцид. Эта разница объясняется многими 
причинами. Возможно, религиозными (исламу, в 
отличие от христианства, чуждо смирение). Но 
есть, так сказать, историческая разница. Германия 
была полностью разгромлена в 1945-м; безого-
ворочная капитуляция, полная оккупация. Ничего 
подобного с Турцией не произошло. 

Можно было бы сказать, что Турции повезло, 
раз уж она (союзница Германии в Первой миро-
вой), таких ужасов не испытала. Однако есть один 
нюанс: именно в Германии живёт и работает более 
3 миллионов турок. 

…Но давайте не про Турцию и не про Герма-
нию, и не про Папу Римского, который только что 
— спустя 100 лет — признал геноцид. 

Давайте о себе. 
Кроме военной, экономической и всех прочих 

научно-технических связей у Армении с Россией 
была ещё и культурная. Мощнейшая. Русский 
в Армении знали как родной (во всяком случае 
в городах). Вывески и названия улиц — на двух 
языках. Армянские актёры — в советских фильмах. 
Достаточно вспомнить снятый на «Мосфильме» 
«Мимино» с гениальным печальным комиком Фрун-
зиком Мкртчяном («Такой неприязнь к потерпевше-
му испытываю — даже кушать не могу»). В каждой 
армянской семье на полках стояли русские книги. 

Шекспира и Хемингуэя армяне читали на русском, 
и уж конечно, не нуждались в переводах, читая 
Пушкина, Толстого, Достоевского… 

Связь — рождённая культурой и эмоциями — 
огромная сила. Остальное — торговля, шантаж, 
дипломатия. 

Но культурная связь была не на равных. Ар-
мяне знали свою культуру и нашу. А мы — только 
свою. Они любили литературу свою и русскую, а 
мы — только русскую. Они говорили на двух своих 
языках. Мы — на одном. 

И ещё очень важно: в русских городах видели 
армян-торговцев, но не видели художников, поэтов, 
и в основном воспринимали как нацию торгашей. 
Армяне знали, что французский шансонье Азнавур 
и русский художник Айвазовский — это армяне. А 
в России об этом вообще никто не думал.

H H H
Премьер-министр Армении говорит по-

русски, президент Армении говорит по-русски. 
Католикос (глава Армянской церкви) в соответ-
ствии с протоколом отвечал нам по-армянски, но 
перевод вопросов ему не требовался. 

До сих пор всего лишь полпроцента населения 
Армении не знает русского языка (в России таких 
незнаек существенно больше). Однако качество 
этого знания у молодёжи снижается. Одно дело 
спросить, как пройти и сколько стоит, а другое — 
читать классическую литературу. 

Но старшее поколение — вся власть в Арме-
нии, вся интеллигенция, духовенство — говорят 
по-русски не хуже нас. (Тем более что у нашей 
элиты тоже с русским языком начались большие 
проблемы, многие по фене ботают.) 

…Католикос, вслед за президентом Армении, 

выразил благо-
дарность жур-
налистам, но при 
этом имелись в 
виду не мы, се-
годняшние, а те, 
кто в годы армян-
ской катастрофы 
сделал так, что 
это стало извест-
но всему миру. И 
мир ужаснулся, и 

на политиков многих 
стран граждане стали оказывать давление, чтобы 
принудить Турцию остановить резню.

К 100-летию этих событий Армянская церковь 
приняла историческое решение: все жертвы гено-
цида будут причислены к лику святых 25 апреля 
2015 года. Важность и уникальность этого события 
станет яснее, если сказать, что в Армении к лику 
святых никого не причисляли с ХVII века. 

Армения — первая в мире страна, которая 
приняла христианство как государственную рели-
гию в 301 году от Р.Х. Прощаясь с нами, Католикос 
сказал: «Христианство — цвет нашей кожи». 

Цвет кожи — это то, что невозможно изменить. 
И так же невозможно сосчитать, сколько раз в 
истории человечества цвет кожи был достаточной 
причиной для убийства. 

H H H
Управлять прошлым легко. 
История? Она зависит от того, что мы о ней 

знаем. Зависит от того, кто пишет учебник. Если 
мы ничего не знаем — истории просто нет. 

Геноцид армян — что об этом знают жители 
Земли? Большинство — ничего. Но тем, которые 
знают, почему-то кажется, будто про геноцид армян 
известно всем: 

— Как можно не знать?! Это же первая из 
страшных катастроф ХХ века!

Ну и что? Если в школе не проходят, если 
родители (которые и сами не знают) ничего не 
рассказывают — откуда ж человек будет знать. 

24 апреля — 100-летие геноцида. Только что 
об этом сказал Папа Римский; в Армению в связи 
с этой годовщиной летит президент России, пре-
зидент Франции и др. Во многих странах мира, в 
Америке, в Европе, зазвонят колокола в храмах. 
В результате многие люди впервые узнают хоть 
что-то. А запомнят? 

24 апреля 1915 года — это не начало геноцида 
и не конец; катастрофа растянулась на несколь-
ко лет; да и не зарежешь за один день полтора 
миллиона человек. (Некоторые армянские ис-
точники утверждают, что жертв было более двух 
миллионов.) 

О геноциде стало известно благодаря прессе. 
Газеты России, Франции, Англии и др. публиковали 
жуткие репортажи, фотографии массовых убийств, 
турецкие полицейские позировали у столов, на 
которых лежали отрезанные головы… 

После 1915 года казалось, что повтор не-
возможен. Казалось, это какая-то немыслимая 
дикость. Но организаторы и исполнители вовсе 
не были дикарями. Турция была цивилизованная, 
можно сказать, демократическая; её руководите-
лей в мире называли «европейцы в фесках»…

Через 25 лет геноцид устроила цивилизо-
ванная христианская Германия. И никто тогда, 
кроме ближайших соратников, не знал, что, 
затевая «окончательное решение еврейского 

вопроса», Гитлер сказал: «Кто сегодня помнит 
про геноцид армян?!» Это означало: делай, что 
хочешь. 

Холокост был более масштабный, идейный 
и высокотехничный. Ни крематории, ни газовые 
камеры в 1915 году не применялись. 

После 1945 года казалось, что повтор не-
возможен. Но через 30 лет выпускник Сорбонны 
с товарищами повторил это в Камбодже — уни-
чтожил треть населения страны. И уничтожали там 
не чужих, как турки и немцы, а своих, как Сталин. 
Технически этот камбоджийский геноцид был 
весьма отсталый, примитивный — палками по 
голове. 

…Готовя этот материал, мы спрашивали у 
встречных и поперечных, у молодых и старых: 

— Что вы знаете о геноциде армян 1915 
года? 

9 из 10 честно отвечают: 
— Ничего. 
И про события в Баку не помнят и не знают. 

Когда это было? Скольких убили? За что?.. А 
прошло-то всего 25 лет. 

H H H
…На этой неделе бывший эсэсовец, 93-лет-

ний Оскар Гренинг, попросил прощения у узни-
ков Освенцима. Гренинга судят в Германии за 
причастность к убийству не менее 300 тысяч 
человек. Сам он не убивал, он забирал у при-
бывших в концлагерь их багаж, деньги и от-
правлял в управление СС в Берлине. Но он был 
очевидцем страшных преступлений нацистов, 
его поступление на службу в «Ваффен СС» было 
добровольным и, с точки зрения закона, он яв-
ляется пособником преступников. «У меня не 
вызывает сомнений тот факт, что я с мораль-
ной точки зрения являюсь соучастником», 
— сказал Гренинг в зале суда.

Его не за войну судят. И дело не в том, стоит 
ли сажать в тюрьму 93-летнего старика. Дело в 
принципах немецкого государства, которое при-
знало преступления нацизма. А этот суд — каким 
приговором он ни кончится — заставляет всю 
Германию вспомнить всё.

Но если бы Германия успела перед капиту-
ляцией уничтожить все следы лагерей смерти (а 
немцы пытались, но не успели), то мир ничего бы 
не знал. А выжившим говорили бы с насмешкой: 
«Фантазёры!». Потому что поверить в фабрики 
смерти люди не хотели и не могли.

Этот суд — не страничка в школьном учебнике; 
это ежедневные газеты, теле-, радиопередачи; 
и все немцы, которые ни в чём не виноваты, ко-
торые родились через десятки лет после войны, 
узнают, как всё было. Это справедливость, ничего 
личного.

Турки, которые уезжают искать счастья из той 
страны, которая не признаёт вины, в ту, которая 
признала, скорее всего, об этом не думают, не 
видят связи. Для нас это очень интересно. Из 
России, которая считает, что Сталин — это хоро-
шо, продолжается отъезд студентов, учёных… Ну, 
может, случайное совпадение.

Признание вины позволяет перевернуть стра-
ницу. И лучше бы её перевернуть. Потому что 
даже правнукам и праправнукам Каина (которые 
сами ни в чём не виноваты) не нравится, что он 
упрямо отказывается ответить на вопрос: «Где 
брат твой?» И прячет глаза от Того, Кто всё видит. 
А это бессмысленно.

Александр МИНКИН.

Революция!
Есть слова-пароли. Одно из них — «револю-

ция». Когда-то в нашей стране оно было из самых 
часто употребляемых, гремящим с самых разных 
трибун. Оно было модным и на Западе, прежде 
всего в бурные 1960-е. Но у этого слова много 
значений. Это необязательно политический пере-
ворот. В таком значении в России его несмело, не 
скрывая негативного отношения, заменяют сейчас 
словечком «майдан». Но революции бывают не 
только политическими.

Конференция, организованная междуна-
родным дискуссионным экономическим клубом 
«Диалоги», началась с констатации того, что мир 
стоит на пороге очередной революции. Борцы с 
экстремизмом могут расслабиться: речь идет об 
инфраструктурной, и конкретнее — транспортной 
революции.

И дело не в том, что не за горами, скажем, по-
явление на дорогах беспилотных «КаМАЗов». Речь 
идет о буме новых транспортных магистралей. 
О том, что происходит в мире, на конференции 
рассказал, в частности, Ивао Охаси, советник по 
Японии и странам АТР Ассоциации индустриаль-
ных парков в России. Только в Азии он перечислил 
такие масштабные проекты, как «Великий шелко-
вый путь», «Бесшовная Азия», «Большой Меконг», 
«Дели — Мумбаи». К азиатским проектам можно 
добавить индийский проект «Северная хорда», 
соединяющий север и юг Индии. Развиваются 
международные транспортные проекты и в Европе 
в рамках Трансъевропейской транспортной сети 
(проект TEN–T).

Россия пока на обочине этого мирового рево-
люционного процесса. А зря. Андрей Белоусов, ког-
да он еще не был не то что помощником президента, 
а даже замминистра экономического развития, 
написал доклад, посвященный конкурентоспособ-
ности российской экономики. Он исходил из того, 
что задачу расширения экспортного потенциала 
страны следует решать, опираясь на те сферы, 
где у России есть естественные преимущества. 
Таких преимуществ он насчитал четыре. Конечно, 
это минеральное богатство, которое уже активно 
вовлечено в мировую торговлю. Это возможности 
сельского хозяйства, учитывая земельное изоби-
лие. Это квалифицированные кадры. И, наконец, 
само географическое положение — между произ-
водящей Азией и потребляющей Европой.

Никаких сенсационных открытий он не сде-
лал. Но указал, где государству — а без него но-
вую нишу не занять — следует «копать». Теперь 
Белоусов помощник президента страны, но госу-
дарство усердно «копать» там, где он предлагал, 
не собирается.

«Географ глобус пропил!»
Убеждать в том, что само географическое 

положение России просится воплотиться в 

экономических катего-
риях, просто неловко. 
Достаточно взглянуть 
на глобус. На конфе-
ренции его не упуска-
ли из виду.

Со времен выпу-
ска доклада Белоусо-
ва физическая гео-
графия не изменилась, в 
отличие от политической и 
экономической. Политиче-
ские изменения оставим в стороне, а в мировой 
экономике происходит формирование двух мощ-
ных центров — атлантического и тихоокеанского. 
На одной стороне — зона свободной торговли США 
и ЕС, на другой — Китая и Японии. Проблемы на 
тихоокеанских берегах есть, но азимут движения 
именно к зоне свободной торговли. Россия, как 
водится, посередине.

Самое время слезть с печи, которая топится 
подешевевшим углеводородным сырьем, и вос-
пользоваться своим положением.

Подстегнуть это желание можно прозву-
чавшими на конференции цифрами. По словам 
президента созданной в рамках Единого эконо-
мического пространства (Россия, Беларусь, Казах-
стан) «Объединенной транспортно-логистической 
компании» (ОТЛК) Петра Баскакова, если в 2011 
году сухопутный транзит из Китая в Европу на-
чался с 14 контейнерных поездов по единствен-
ному маршруту Чунцин — Дуйсбург, то в 2014 году 
общее количество поездов по разным маршрутам 
составило 228. Среди этих маршрутов (помимо 
Чунцин — Дуйсбург) Ченгду — Лодзь, Женгжоу — 
Гамбург, Вухань — Пардубице, Иву — Мадрид. А в 

2015 году, по оптимистическому сценарию ОТЛК, 
общее количество поездов из Китая в Европу 
должно превысить 420.

По предварительным оценкам, мультиплика-
тивный экономический эффект от деятельности 
ОТЛК за счет дополнительной загрузки смежных 
отраслей в ближайшие 7–10 лет может обеспечить 
дополнительный вклад в ВВП стран ЕЭП в размере 
11 млрд долларов и обеспечить создание 43 тысяч 
рабочих мест, в том числе в ВВП России — 5 млрд 
долларов и свыше 17 тысяч рабочих мест.

Добавлю, на мой взгляд, самые убедительные 
цифры: если доставка грузов из Шанхая в Гамбург 
морским путем (сегодня именно он главный транс-
портный путь между Китаем и Европой) требует 
40 суток, то пилотная доставка грузов по тому 
же маршруту железнодорожным транспортом (в 
частности по Транссибу) потребовала 14 суток. 
Что называется, почувствуйте разницу!

А потребности в перевозках постоянно растут, 
о чем говорил не один Петр Баскаков. Владелец 
группы компаний Adenovo Оушен Лиу отметил: 
«Активное развитие международной торговли, и 
в первую очередь интернет-торговли, требует уве-
личения скорости и трафика грузовых перевозок 
с Востока на Запад. Высокоскоростные железно-
дорожные магистрали, хайвеи и аэропорты — это 
базис современной экономики, поэтому инвести-
ции в такие проекты всегда привлекательны. И для 
Китая именно Россия является наилучшим партне-
ром для реализации совместных долгосрочных 
проектов в сфере экономики и транспорта».

Многоцелевой проект
Вернемся в революцию. Как и любая револю-

ция, транспортная революция идет вширь, охва-
тывая далеко не только собственно транспорт. И 
это добавляет ей привлекательности.

Давно выдвинута идея о том, что сначала 
транспорт, а сегодня и весь комплекс инфраструк-
туры, включая железные дороги, электросети, 
трубы, связь, Интернет, должны решать не только 
транзитные задачи — это необходимая база для 
нового экономического, технологического, со-
циального развития территорий, где проклады-
ваются инфраструктурные коммуникации.

Стоит вспомнить уже упоминавшийся проект 
«Северная хорда», соединяющий север и юг Индии. 
В рамках его реализации предполагается постро-
ить 28 (!) новых городов. Это не просто транспорт-
ный коридор, это и есть коридор развития.

В России, где с огромным трудом были 
выделены средства на строительство первых 
(и это при нашей территории!) высокоскорост-
ных магистралей, есть свой проект не просто 
магистрали, соединяющей производящую Азию 
с потребляющей Европой, но именно пояса раз-
вития. Идея в том, что сначала прокладываются 
самые современные виды инфраструктуры — от 
модернизированных железных дорог до энерге-
тики, связи, трубопровода. Это уже транзитный 
экспортный мост, но не только. На базе инфра-
структуры создаются современные производства, 
прежде всего перерабатывающие имеющееся на 
месте сырье, появляются новые рабочие места и 
новые города.

Именно как коридор развития строится «Ве-
ликий шелковый путь». Этот проект на слуху, его 
активно продвигает председатель КНР Синь Цзи-
пинь, о российском проекте Трансъевразийского 
пояса развития (ТЕПР) пока известно гораздо 
меньше. Но зато он уже начал реализовываться на 
практике. Модернизация Транссиба и БАМа — это 
первая ступень ТЕПРа.

Как охарактеризовать весь проект в целом? 
Понятно, что новая транспортная магистраль 
должна выходить на целый ряд морских портов, 
включая их в себя в качестве хабов, но и, конечно, 
приводить из Европы в Китай. И не только. Уже 
обсуждается вариант строительства мостов на 
Сахалин, а с Сахалина на Хоккайдо.

Между ТЕПРом и «Великим шелковым пу-
тем» много концептуально общего. Это и транс-
портные артерии, и зоны развития. Это проекты-
союзники. 

Китайский профессор Ли Синь, один из тех, 
кто разрабатывает идеи «Великого шелкового 
пути», рассказал: «Великий шелковый путь», как 
и Трансъевропейский пояс развития, — это не 
только транспортные проекты. Если их рассма-
тривать только так, то получится: поезд прошел, 
остался только мусор. В первую очередь это, ко-
нечно, транспортная инфраструктура, включая 

железные дороги, автодороги, авиасообщение, 
нефтегазовые трубопроводы, электричество, 
связь. Второе — нужно экономическое содержа-
ние. Начиная с торговли и заканчивая промыш-
ленностью, технологиями, финансами. Третье 
— гуманитарное развитие: обучение, социальная 
инфраструктура, развитие миграции, в том числе 
и международной».

Звено в цепи
Пора делать выводы. Российская экономика 

на пороге кризиса. Кризис можно пережидать, а 
можно преодолевать. Новые возможности перед 
экономикой открываются, только если выбран вто-
рой вариант. Это как в боксе: если боксер уходит в 
глухую защиту и даже не думает из нее выходить, 
тренеру пора выбрасывать на ринг полотенце.

Как говорил, открывая конференцию 13 
апреля, сопредседатель дискуссионного эконо-
мического клуба «Диалоги», директор Института 
экономики РАН Руслан Гринберг, нынешний кри-
зис — это вызов и лучший способ его принять — 
это дать старт инфраструктурному мегапроекту. 
«Каждый рубль инвестиций в железнодорожную 
инфраструктуру дает 1,46 рубля мультипликатив-
ного эффекта для ВВП страны. Причем инвестиции 
в железнодорожную инфраструктуру «будят» не 
только новые инвестиции в смежных отраслях, 
но и новый спрос».

Невредно вспомнить былого классика: надо 
найти то звено, потянув за которое можно вытя-
нуть всю цепь. ТЕПР — кандидат на роль именно 
такого звена.  

Во-первых, он может разбудить инвестици-
онный спрос.

Во-вторых, он открывает России новую нишу 
транспортных услуг в международном разделе-
нии труда. Достаточно снова взглянуть на глобус, 
чтобы убедиться, что политических и военно-
политических рисков перед ТЕПР на порядок 
меньше, чем перед «Великим шелковым путем», 
сухопутный маршрут которого проходит через 
Ирак, Сирию, курдские территории, где военные 
конфликты постоянны. По сравнению с этими 
рисками ТЕПР — Невский проспект.

В-третьих, ТЕПР — это, без сомнения, между-
народный проект. Им уже интересуются и в Европе, 
и в Азии, что подтвердила прошедшая конферен-
ция. О необходимости улучшения условий для 
развития международной торговли говорил на ней 
и основатель компании Oy Visual Systems и созда-
тель «No fear. The Community» Пекка Вильякайнен. 
«К сожалению, в России принципиально иное, чем в 
остальном мире, понимание слова «инновация» — 
здесь оно воспринимается как некое абстрактное 
явление, но это неверно, — отметил Вильякайнен. 
— Актуальная задача в этом контексте — реаль-
ное внедрение инноваций в технологические, 
логистические и бизнес-процессы компаний, и 
как результат — создание позитивной среды для 
новых высокооплачиваемых рабочих мест. Что, в 
свою очередь, приведет к глобальной конкурен-
тоспособности российских компаний».

ТЕПР, таким образом, открывает новые воз-
можности сотрудничества и укрепления позиций 
России в мире.

В-четвертых, ТЕПР дает новое качество жиз-
ни российским регионам Восточной Сибири и 
Дальнего Востока. 

Осталось за это звено потянуть. 

Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор «Финансовой газеты», 

— специально для «МК».

В Москве прошла международная конференция «Россия и 
международные коридоры развития. Мультипликативный эф-
фект и возможности для частных и иностранных инвестиций». 
Кому-то название может показаться слишком специальным. 
Но на самом деле собравшиеся российские и иностранные 
эксперты обсуждали самый насущный вопрос развития на-
шей экономики: где новое место в международном разделе-
нии труда, которое может занять Россия, конечно, сохранив 
за собой и роль поставщика сырья. Сразу важно подчеркнуть 
два пункта. Во-первых, обсуждение было не абстрактно ака-
демическим, а совершенно конкретным. Во-вторых, едва ли 
не самое интересное было сказано иностранными специали-
стами.

КАКИЕ 
РЕВОЛЮЦИИ 
ПОЛЕЗНЫ 
ЭКОНОМИКЕ?

Как Россия может 
диверсифицировать 
свой экспорт
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Встреча журналистов  
с президентом Армении. 
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СКАЖИ, КТО ТВОЙ БРАТ

ЧТО ДУМАТЬ? 

Журнал “Искры”, 1915 г.
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Коридоры развития российской 
экономики должны начинаться 

в китайских портах.
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5ГРОМКИЕ ДЕЛА

КОСМОС

Империя 
«нефритового короля»
Осенью 2012 года полицией Республики 

Бурятия в Улан-Удэ был задержан Ильшат Ива-
нов. Местным СМИ он более известен под клич-
кой Садык. И еще, по информации «Версии», «к 
Садыку прилип негласный титул «нефритового 
короля», якобы бравшего 10% с добычи нефри-
та от незаконных добытчиков, ехавших в лес». 
Речь идет о незаконных добытчиках из Китая, 
которые когда-то вели свои разработки в горах 
Бурятии.

Кроме того, как сообщалось в СМИ, «гово-
рят что Садык и его команда контролировали в 
республике чуть ли не весь частный бизнес. В 
Улан-Удэ, как пишут местные журналисты, бан-
диты обложили данью водителей маршруток». А 
это ни много ни мало почти 70 процентов всех 
пассажирских перевозок региона. 

Словом, личностью Ильшат Иванов был в 
республике очень приметной, любившей жить 
на широкую ногу. И, наверняка, имелось не-
малое количество тех, кто жаждал видеть его 
за решеткой. А потому, как только он оказался в 
руках следствия, обвинения посыпались друг за 
другом, закатывая в снежный ком, из которого 
ему, как казалось, уже не выбраться. Суд без 
проблем удовлетворил ходатайство следствия 
и поместил Иванова в следственный изолятор. 

Посадить нельзя, 
помиловать! 
Однако, неожиданно для всех, этот снежный 

ком, в который попал «нефритовый король», 
начал стремительно таять. Суд решил, что мера 
пресечения в виде заключения под стражу для 
Ильшата Иванова слишком жестока. По мнению 
судей, достаточно и домашнего ареста.

Возможно, на судей повлияло поведение 
подозреваемого 19 декабря в суде Железно-
дорожного района в поселке Загорск. В ходе 
судебного заседания ему трижды вызывали 
бригаду «скорой помощи». 

По словам адвоката, это был не первый 
случай, когда подсудимый жаловался на плохое 
самочувствие. Впервые он почувствовал сла-
бость 18 декабря, также на заседании суда, а 
через некоторое время даже упал в обморок.

— Пошла изо рта пена, он упал. Похоже 
было на эпилептический припадок. Сам он, когда 

встал, сказал, что ничего не помнит, что с ним 
происходило.., — сообщил «Байкал-Daily» адво-
кат Ильшата Иванова Сергей Брянский.

Решение об аресте было обжаловано, и Са-
дык отправился под домашний арест. Надо ли 
говорить, что половина потерпевших и свидете-
лей, которые были готовы дать признательные по-
казания, запаниковали. Многие «пошли в отказ», 
понимая, что их безопасность и безопасность 
родных может оказаться под угрозой. 

«А публику все это время кормили сканда-
лами, компрометирующими следствие. Прежде 
всего о некой пропаже из сейфа, что находился 
в комнате для хранения вещдоков в полиции, 8 
млн рублей, изъятых при обысках у Садыка и как 
бы принадлежащих его жене Наталье...», писала 
«Версия».

Блогеры и средства массовой информации 
наперебой стали рассуждать о том, как такое мог-
ло случиться в полиции, и при этом ни слова о том, 
откуда эти деньги у самого подозреваемого. 

Как сообщала «Версия», «под эту сурдинку 
от дела Садыка отстраняют, а потом и увольня-
ют опытного следователя Анастасию Чередову. 
Выскакивают в открытый доступ в Интернете 
видеозаписи двух очных ставок, проведенных с 
якобы Ильшатом Ивановым и «подельниками»…, 
после чего в силу сложившейся в судах практики 
«преждевременные» доказательства могут быть 
не приняты во внимание…».

Между тем, по информации СМИ, «60 со-
трудников полиции прошли проверку на детекторе 
лжи после пропажи из сейфа в полиции 8 млн 
рублей. Но нет заместителя начальника полиции 
МВД Бурятии, который от проверки на детекторе 
лжи якобы отказался». 

Пока обсуждались действия следствия и 
правоохранительных органов, Ильшата Ивано-
ва позиционировали как борца, несломленного 
системой, готового бороться даже несмотря на 
плохое самочувствие. Его образ складывался 
из разных эпизодов. Один из самых примеча-
тельных — его голодовка в одиночной камере. 
Тогда Ильшат Иванов требовал проведения 
медицинского освидетельствования врачебной 
комиссией. Он заявлял, что имеет вторую группу 
инвалидности и страдает заболеваниями, при 
которых содержание под стражей недопустимо. 
Вскоре оказалось, что к заболеваниям пред-
принимателя добавился и сахарный диабет. В 
связи с объявленной голодовкой он отказался 
от приема инсулина, так как после инъекций не-
обходимо принимать пищу. «Отказ от лекарства 
может привести к коме и летальному исходу. За 
последние дни самочувствие моего подзащитно-
го резко ухудшилось», — отметил адвокат Олег 
Дымчиков. Впрочем, общественность в Улан-Удэ 
уже не удивляется вновь поставленным Садыку 
медицинским диагнозам.

Вскоре в Сети появилась странная инфор-
мация о том, что на защиту Садыка встала часть 
местной прессы и общественные деятели и даже 
представители православного духовенства! Яко-
бы они обратились с письмом к уполномоченному 
по правам человека в России. Позже, правда, 
выяснилось, что все это оказалось «уткой». 

Покуда защитники Садыка делают все, чтобы 
спасти своего клиента, возникает необходимость 
найти человека, виновного во всем, что с ним 
случилось. Тут стоит вспомнить некого автори-
тета по кличке Ринча, который, кстати, является 
главным свидетелем обвинения, находящимся 
под госзащитой. Фактически на показаниях этого 
человека строится все дело. 

«Между тем в криминальной биографии Ринчи 
случился интересный поворот: из наводящего 
страх на местных предпринимателей теневого ав-
торитета он неожиданно переквалифицировался в 

скромного потерпевшего, который стал официаль-
но обращаться за защитой к правоохранительным 
органам!», писали «Аргументы недели». 

Вся эта информационная война не могла 
не принести свои плоды. 14 февраля 2013 года 
прокуратура Бурятии отказалась утвердить обви-
нение в организации преступного сообщества, 
которое полицейские следователи постарались 
выдвинуть против Ильшата Иванова. Дело начало 
разваливаться?

Кто такой Садык? 
По мнению крупного сибирского информа-

ционного агентства «Байкал24», Ильшат Иванов 
— человек, живущий двумя жизнями.

«В одной он известен как порядочный бизнес-
мен, меценат, известный в республике человек. 
Иванов женат, имеет трех несовершеннолетних 
детей. Являясь вице-президентом федерации 
дзюдо Бурятии, председателем попечительского 
совета, Иванов помогал детям из малообеспе-
ченных семей, закупал для федерации кимоно 
и татами. 

Во второй жизни — лидер уголовно-преступ-
ной среды по кличке Садык, едва ли не «вор в 
законе», занимающий в иерархии преступной 
среды далеко не последнее место. Все преступ-
ные группировки Бурятии подчинялись Садыку, 
были ему подконтрольны», сообщает ИА. 

По мнению информагентства, «правоохра-
нительные органы Бурятии по своей инициативе 
вряд ли когда-нибудь стали бы ломать устояв-
шийся порядок вещей. Однако Москва серьезно 
взялась за нефрит, и Садыка было приказано 
«брать»… И если бы не «нефритовая война», так 
бы продолжалось еще много лет». 

Изменение меры пресечения на домашний 
арест шокировало многих из тех, кто готов был 
сделать все, чтобы помочь следствию. Особен-
но пугает тот факт, что уголовное дело теперь 
принимает совсем иной оборот. Складывается 
впечатление, что все идет к тому, что оказавшийся 
вне стен следственного изолятора Ильшат Иванов 
скоро сможет обрести полную свободу, так и не 
оказавшись в местах не столь отдаленных. А как 
в таком случае будет выглядеть государственная 
власть в целом, представления о справедливости 
и законе у населения? 

Совсем скоро нас ждет непредсказуемая 
развязка этого мрачного сериала, она зависит 
теперь от судей, которым предстоит дописать 
сценарий этой истории. 

Андрей КУЗЬМИН.

СИТУАЦИЯ
Любое кино про крестного отца мафии, как правило, заканчивается справедли-
вым возмездием со стороны закона, которое лучше всего иллюстрируется сло-
вами Глеба Жеглова: «Вор должен сидеть в тюрьме». Однако если какой-нибудь 
режиссер захочет снять фильм об Ильшате Иванове, ему придется объяснить 
зрителю, почему после того как главный герой был передан в руки правосудия, 
вместо справедливого возмездия он отправился домой, где спокойно наблюдает 
за дальнейшей судьбой возбужденного в отношении него уголовного дела. 

Дело Ильшата Иванова 
может развалиться 
в бурятском суде

«НЕФРИТОВЫИ КОРОЛЬ»

В последние месяцы в связи с украин-
ским кризисом было много разговоров 
о приглашении в зону конфликта меж-
дународных миротворцев. И вот опять 
на днях президент Украины Порошенко 
разговаривал по телефону с Генсеком 
ООН Пан Ги Муном. И вновь поднял во-
прос об отправке миротворцев в Дон-
басс. Пан Ги Мун в ответ напомнил, что 
вопрос об отправке миротворческого 
контингента в страну должен решать Со-
вет Безопасности. Активное обсуждение 
возможности отправки «голубых касок» 
в зону конфликта — повод для того, что-
бы вспомнить об ооновском миротвор-
честве. Конечно, международные ми-
ротворцы могут действовать не только 
под флагом Объединенных Наций. Но и, 
например, под эгидой НАТО (как это сде-
лали в Косове, правда, с разрешения 
ООН). Или Африканского союза. К слову, 
в регионе Дарфур (Судан) действует со-
вместная миротворческая миссия ООН 
и Африканского союза. Однако, как бы 
то ни было, миротворчество — это пре-
жде всего «фирменный знак» именно 
ООН.

В 1988 году Миротворческие силы ООН по-
лучили Нобелевскую премию мира за то, что «в 
исключительно сложных условиях способствова-
ли снижению напряженности в ситуациях, когда 
было достигнуто перемирие, но еще не заключен 
мирный договор». 

Этой награде предшествовали четыре де-
сятилетия участия «голубых касок» в миссиях 
по всему свету.

А первая миротворческая миссия Органи-
зации Объединенных Наций началась через три 
года после окончания Второй мировой и рождения 
ООН — в 1948 году. И эта миссия была связана 
с арабо-израильской войной. С тех пор ооновские 
миротворцы принимали участие в 63 миссиях 
по всему свету. Более полутора десятков из них 
продолжаются и поныне. Начиная с 1948 года под 
голубым флагом ООН прошли службу до миллиона 
военных, полицейских и гражданских лиц. Больше 
всего миротворческих миссий под эгидой Орга-
низации Объединенных Наций действует сейчас 
в Африке (Западная Сахара, Либерия, Кот-д’Ивуар, 
Судан, Южный Судан, Демократическая Респу-
блика Конго, Ливия, Мали, Центральноафрикан-
ская Республика). Несколько миссий развернуто 
на Ближнем Востоке. «Голубые каски» есть на Ки-
пре и в Кашмире, на Гаити и в Афганистане...

Миротворцы в «голубых касках» обеспечивают 
безопасность, политическую поддержку и содей-
ствие строительству мира в странах, выходящих 
из конфликтной ситуации. В своей деятельности 
по поддержанию мира ООН руководствуется тремя 
основными принципами: согласие сторон, беспри-
страстность, неприменение силы за исключением 
случаев самообороны и защиты мандата.

Механизм миротворческой 
миссии: как это делается?
Как принимается решение о миротворческой 

миссии ООН? Прежде всего решение о развер-
тывании новой операции по поддержанию мира 
принимает Совбез ООН. Но ему предшествует ряд 
необходимых мер. По мере развития конфликта 
ООН, как правило, проводит серию консультаций, 
чтобы выбрать наиболее эффективные 
меры реагирования со стороны меж-
дународного сообщества. В кон-
сультациях обычно принимают 
участие все заинтересованные 
стороны, правительство по-
тенциальной принимающей 
страны и участники на ме-
стах, государства-члены, 
в том числе государства, ко-
торые могли бы предоставить 
воинский и полицейский кон-
тингент для операции по под-
держанию мира, региональные 
и другие межправительствен-
ные организации. 

Если позволяют условия 
безопасности, обычно направляется 
миссия по технической оценке в страну 
или на территорию, где предполагается развер-
тывание миротворческой операции. На основании 
выводов и рекомендаций, сделанных миссией 
по оценке, Генсек ООН приступает к подготовке 
доклада для Совбеза. В докладе будут представ-
лены соответствующие варианты для разверты-
вания операции по поддержанию мира с учетом 
ее масштабов и ресурсов. Кроме того, в доклад 
включаются информация о финансовых послед-
ствиях и предварительная смета затрат. 

Если СБ приходит к заключению, что раз-
вертывание операции ООН по поддержанию мира 
является наиболее адекватной мерой, он офици-
ально санкционирует проведение операции путем 
принятия резолюции. В резолюции определяются 

мандат и масштабы операции и подробно изла-
гаются задачи, которые должна выполнить опе-
рация. Затем Генассамблея утверждает бюджет 
и ресурсы операции.

Генеральный секретарь, как правило, назна-
чает главу миссии, командующего силами опера-
ции по поддержанию мира, комиссара полиции 
и старший гражданский персонал. После того как 
осуществляется планирование политического, 
военного, оперативного аспектов и поддержки 
(то есть материально-технического обеспечения 
и управления) операции по поддержанию мира, 
в максимально сжатые сроки осуществляется раз-
вертывание операции с учетом условий безопас-
ности и политической ситуации на местах. 

Как правило, операция начинается с выдви-
жения передовой группы для организации штаб-
квартиры миссии и постепенно расширяется, 
охватывая все компоненты и регионы, предусмо-
тренные мандатом. 

Если говорить о возможности отправки ми-
ротворцев на Украину, то возникает вопрос: если 
дело все-таки дойдет до обсуждения в СБ ООН, что 
будет, если Россия применит свое право вето? Как 
уже писал «МК», некоторые украинские эксперты 

уверены, что есть пути обхода российского 
вето, указывая на принятую Генассам-

блеей ООН в 1950 году — в усло-
виях Корейской войны — резо-

люцию «Единство ради мира». 
Этот документ утверждает, 

что в случаях, когда Совбез 
ООН при отсутствии еди-
нодушия среди своих пяти 
постоянных членов не мо-
жет действовать в под-
держку международного 
мира и безопасности, 

Генеральная Ассамблея 
может немедленно рас-

смотреть проблему и может 
выступить с рекомендациями 

о необходимости соответствую-
щих действий. ГА ООН «постановля-

ет, что если Совет Безопасности… ока-
зывается не в состоянии выполнить свою главную 
обязанность по поддержанию международного 
мира и безопасности, Генеральная Ассамблея 
немедленно рассматривает этот вопрос с це-
лью сделать членам организации необходимые 
рекомендации относительно коллективных мер, 
включая — в случае нарушения мира или акта 
агрессии — применение… вооруженных сил для 
поддержания или восстановления международ-
ного мира и безопасности». Впрочем, документ 
предполагает, что Генассамблея ООН может дать 
только рекомендацию, в то время как решения 
СБ носят обязательный характер. И опрошенные 
«МК» эксперты сомневаются, что «план Ачесона» 
сработает в контексте украинского кризиса.

Пожарная команда 
без пожарной машины
Экс-Генсек ООН Кофи Аннан как-то дал кра-

сочную характеристику возглавляемой им ор-
ганизации: «Единственная пожарная команда 
в мире, которая вынуждена ждать, пока разгорится 
огонь, прежде чем она сможет получить пожарную 
машину».

У ООН нет собственных вооруженных сил и по-
лицейских формирований, так что необходимый 
для каждой операции военный и полицейский 
персонал предоставляют государства-члены. 
Миротворцы носят военную форму своих стран — 
и только голубая каска (или же берет) и опознава-
тельные знаки свидетельствуют о принадлежности 
к миссии Организации Объединенных Наций.

В рядах миротворцев насчитывается более 
97 тыс. членов военного персонала ООН в унифор-
ме (военнослужащих и полицейских) из более чем 
110 стран мира. Военный персонал может вести 
наблюдение за спорным участком границы, от-
слеживать мирные процессы в постконфликтных 
зонах и наблюдать за ними, обеспечивать безопас-
ность в рамках всей зоны конфликта, защищать 
гражданское население и т.д. 

Лидером по числу «голубых касок» является 
Пакистан, с небольшим отрывом за ним следуют 
Индия и Бангладеш. В десятку стран, дающих 
больше всего миротворцев для миссий ООН, 

входят также Эфиопия, Руанда, Нигерия, Непал, 
Иордания, Гана и Египет.

Герои, жертвы 
и преступники
Как правило, миротворцы ООН — это пе-

хотинцы. Но порой возникает необходимость 
в особых специалистах — в представителях, на-
пример, инженерных войск (как это было после 
землетрясения на Гаити или при строительстве 
новых дорог в Южном Судане). Востребованы 
вертолетчики. Само собой, есть нужда в тех, кто 
представляет транспортные и коммуникационные 
услуги, а также в медиках.

На войне как на войне — там гибнут 
и миротворцы.

По оценкам, около 2500 тысяч человек из их 
числа погибли, исполняя свой миротворческий 
долг. За более чем полвека операций ООН треть 
потерь приходится на начало 1990-х годов. Боль-

ше всего миротворцев потеряли Индия, Канада 
и Гана.

А одной из самых кровопролитных операций 
стала миссия в Конго в начале 1960-х. Тогда в боях 
погибло около 250 «голубых касок». В авиака-
тастрофе погиб и Генеральный секретарь ООН 
Даг Хаммаршельд, полетевший в Африку мирить 
противоборствующие стороны.

Миротворцы становятся жертвами похи-
щений. Так, в 2013 году сирийские повстанцы 
похитили более 20 филиппинских миротворцев 
из состава контингента ООН, когда те патрулиро-
вали границу между Израилем и Сирией, установ-
ленную в 1974 году. К счастью, филиппинцев уда-
лось освободить. Как и похищенных исламистами 
в 2014 году в той же Сирии на Голанских высотах 
45 миротворцев из Фиджи.

На войне как на войне — миротворцы далеко 
не ангелы. 

Порой они несут ответственность за гибель 
гражданского населения, которое призваны за-
щищать. Летом прошлого года голландский суд 
постановил, что правительство страны несет от-
ветственность за гибель более 300 беженцев-
боснийцев, ставших жертвами резни в Сребренице 
в 1995 году. Беженцы скрылись на базе ООН, одна-
ко голландские миротворцы выдали их сербским 
командирам в обмен на освобождение 14 миро-
творцев, захваченных сербами в заложники. В по-
становлении суда отмечено, что убитые с большой 
долей вероятности остались бы в живых, если бы 
их не вынудили покинуть базу.

Порой «голубые каски» не чураются «нехо-
роших излишеств» — от изнасилований до секса 
с несовершеннолетними. Сексуальные домо-
гательства со стороны ооновских миротворцев 
сотнями фиксировались во время миссий в Ко-
сове, Кот-д’Ивуаре, Судане. А в Демократиче-
ской Республике Конго миротворцы, пользуясь 
нищетой местного населения, не отказывали себе 
в покупке по дешевке сексуальных услуг. Осенью 
2013 года ООН пришлось признать, например, 
что по крайней мере четверо ее миротворцев 
из Чада причастны к изнасилованию женщины, 
совершенному в Мали...

Миротворцы становятся источниками эпиде-
мий — в 2010 году на Гаити разгулялась холера. 
Ее привезли сюда «голубые каски» из Непала. 
Эпидемия началась в результате утечки сточных 
вод на миротворческой базе ООН. Жертвами бо-
лезни стали почти 8 тыс. человек. Организация 
Объединенных Наций отказалась выплачивать 
Гаити компенсацию. 

Но все это, так сказать, побочный эффект, 
который может быть даже у самого полезного 
лекарства. А за то, что хоть где-нибудь присутствие 
«голубых касок» спасает хоть чью-нибудь жизнь, 
честь им и хвала. «Блаженны миротворцы, ибо они 
будут наречены сынами Божиими...»

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Дождется ли Киев 
миротворцев ООН 
в Донбассе?

НЕБЕСНОГО 
ЦВЕТА

КАСКИ

Индийский 
миротворец 

в Демократической 
Республике Конго.

Непальские «голубые каски» 
в Сомали. 1993 г.

На границе 
между 

Эфиопией 
и Эритреей.

Вторая фаза суда над Джохаром Цар-
наевым началась в Бостоне. Перед 
присяжными, которым в ближай-
ший месяц предстоит решить вопрос 
о мере наказания, выступила проку-
рор Надин Пеллегрини, в очередной 
раз заявившая об ответственности 
обвиняемого за теракт на Бостонском 
марафоне в 2013 году, унесший жизни 
трех человек. Защита, которая наста-
ивает на том, что их клиент стал жерт-
вой влияния своего старшего брата 
Тамерлана, убитого в перестрелке 
с полицией, отложила вступительную 
речь до будущей недели.

Обвинение начало заседание без лишних 
прелюдий — присутствующим был продемон-
стрирован снимок с камеры внутреннего на-
блюдения из зала суда, датированный еще 
прошлым годом. На нем видно, как Царнаев, 
глядя в камеру, делает неприличный жест — 
демонстрирует средний палец.

«Это Джохар Царнаев, — обратилась к при-
сяжным Пеллегрини. — Равнодушный, нерас-
каявшийся, неизменившийся».

«Вы можете услышать об истории семьи, 
семейных проблемах, — продолжила проку-
рор, очевидно, предупреждая доводы защиты 
о дурном влиянии Тамерлана на Джохара. — 
Но многие люди, миллионы людей, рискну пред-
положить, сталкиваются с проблемами на про-
тяжении своей жизни. Кто из них идет убивать 
других людей, вооружившись бомбой?».

Также на заседании стало известно, что 
прокуроры отвергли просьбы о назначении 
Царнаеву наказания в виде пожизненного ли-
шения свободы без права на досрочное осво-
бождение. О таком приговоре, в частности, 
просили родители Ричарда Мартина — вось-
милетнего мальчика, погибшего при взрыве, 
и другие пострадавшие, например Джес-
сика Кенски и Патрик Даунс, которые стали 
инвалидами в результате теракта. В тот день 
они стояли у финиша, приветствуя бегунов. 
Трагедия обернулась для них новым этапом 
в жизни — сейчас они женаты. В преддверии 
очередного заседания по делу Царнаева пара 
опубликовала заявление со своим видением 
ситуации. Джессика и Патрик признаются, что 
раньше желали Царнаеву тех же страданий, что 
пережили сами, однако теперь они за пожиз-
ненное заключение. «Пришло время смотреть 
в будущее, а не в прошлое», — заявляют они. 
Лучшим результатом суда они считают гарантию 

того, что Царнаев больше никому не причинит 
вреда и «как можно быстрее исчезнет из на-
шего коллективного сознания». Это, по мнению 
пары, возможно при пожизненном заключении 
без права на апелляции и освобождение. Суд, 
однако, оставил вынесение приговора на со-
вести присяжных — и от них по-прежнему за-
висит, проведет Царнаев жизнь за решеткой 
или будет казнен.

Защита подсудимого в свою очередь ре-
шила отложить вступительное слово до сле-
дующей недели. Предполагается, что вместе 
с этим адвокаты вызовут некоего свидетеля, 
показания которого могут склонить присяжных 
в пользу версии о ведущей роли Тамерлана 
в планировании и подготовке теракта.

Ренат АБДУЛЛИН.

Присутствовавшим на заседании 
был продемонстрирован снимок 
2013 года с камер наблюдения 
в суде: Царнаев показал тогда 
в объектив неприличный жест.

В Бостоне возобновлен 
суд над Джохаром 
Царнаевым

« РАВНОДУШНЫЙ, 
НЕРАСКАЯВШИЙСЯ, 
НЕИЗМЕНИВШИЙСЯ»

МИРОТВОРЦЫ

В день убийства политика Бориса Нем-
цова (27 февраля) предполагаемый киллер-
исполнитель Заур Дадаев совершал обеденный 
и вечерний намазы в Мемориальной мечети 
на Поклонной горе в Москве. Об этом «МК» 
со ссылкой на слова Дадаева заявил его адво-
кат Шамсудин Цакаев.

Напомним, ранее защита Дадаева гово-
рила о другом алиби обвиняемого: якобы он 
находился в одном из столичных кафе на улице 
Нежинской.

«Это неправда. Это был такти-
ческий ход защиты», — пояснил «МК» 
Цукаев.

Вечерний намаз (иша) в пятни-
цу, 27 февраля, начался примерно 
в 19.30 и продолжался в общей слож-
ности не более 60 минут. Об этом 
«МК» рассказал имам Мемориаль-
ной мечети Азрат Хазрат. Сам он 
про убийство Немцова «слышал», но с 
обвиняемыми в этом преступлении 
не знаком: «Всех прихожан невоз-
можно запомнить». 

Наш корреспондент побывал в ме-
чети на Поклонной горе, чтобы понять, 
возможно ли проверить алиби. Внутри 
установлено всего три камеры, и все 
они направлены на имама, прово-
дящего намаз, и вклю- чаются 
только в пятничную 
молитву для онлайн-
трансляции.

«Пятничная 
молитва — самая 
посещаемая», — от-
метил имам. Это го-
ворит о том, что если 

Дадаев там присутствовал, то тому есть много 
свидетелей.

На уличных столбах, которые относятся не-
посредственно к мемориальному парку, также 
есть несколько камер видеонаблюдения, но раз-
личить лица на записи вряд ли возможно, отметил 
Хазрат со ссылкой на январский случай, когда 
неизвестные вандалы разрисовали храм. 

Как рассказал «МК» имам Мемориальной 
мечети, обычно после примерно часовой мо-
литвы прихожане собирают свои вещи и рас-
ходятся, на это уходит также не более часа, 
после чего мечеть закрывается. Таким образом, 
если предположить, что Дадаев совершал 27 
февраля вечерний намаз, то после молитвы 
у него оставался еще как минимум 1 час для того, 
чтобы добраться до Большого Москворецкого 
моста. Напомним, убийство было совершено 
именно там — примерно в 23.30.

Тот факт, что Дадаев меняет алиби, может 
говорить как об отсутствии этого самого 
алиби как такового, так и некоем приеме 
с целью выиграть время и заморочить голову 

следствию. В любом случае новые показа-
ния теперь придется проверять. 

Другой адвокат Дадаева, Евгений 
Губин, заявил «МК», что 
ему ничего не извест-
но относительно алиби 
подзащитного, поскольку 

он оказывает ему юри-
дическую помощь «по 
пыткам», о которых 
заявил обвиняемый. 
При этом адвокат Губин 
заметил, что нет причин 
не доверять Цакаеву.

Денис БАЛАШОВ.
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Как нарастить в два раза орбитальную 
спутниковую группировку, достроить 
и запустить на орбиту новый пилоти-
руемый корабль, облететь Луну да 
при этом еще и сэкономить? Задача, 
которая стоит перед Роскосмосом в 
условиях экономического кризиса, 
на первый взгляд невыполнимая. Но 
проект Федеральной космической 
программы на 2016–2025 годы уже 
готов, в среду его представили жур-
налистам глава Роскосмоса Игорь 
Комаров и руководитель научно-
технического совета Роскосмоса 
Юрий Коптев. 

Безусловно, чтобы пролезть в игольное 
ушко бюджета (2 трлн 4 млрд вместо перво-
начально запрашиваемых 2 трлн 849 млрд 
рублей), от части высокозатратных проектов 
пришлось отказаться. Под секвестр попала 
сверхтяжелая ракета, некоторые научные 
проекты. 

Где-то месяц назад Юрий Коптев гово-
рил о том, что Роскосмос отказывается и от 
создания российской высокоширотной, неза-
висимой от США космической станции. Однако 
Владимир Путин на прямой линии с россияна-
ми сказал о необходимости построения такой 
станции. И позиция Роскосмоса неожиданно 
изменилась.

— Мы продлеваем работу МКС до 
2024 года и планируем получить возможность 
создания российской орбитальной базы при 
помощи создаваемых модулей, — сказал 
Игорь Комаров. 

Иными словами, наши новые дополнитель-
ные модули при отделении от американского 
сегмента и станут основой для новой станции, 
к примеру, РКВС (Российской космической вы-
сокоширотной станции). Она будет летать уже 
по другой, более выгодной для России орбиты, 
с которой будет видна вся наша территория. 
Не исключено также, по словам Комарова, 
что поучаствовать в ее дальнейшем развитии 
захотят партнеры из стран БРИКС. Планы эти, 
правда, пока весьма далекие: 2017 год — за-
пуск многофункционального лабораторного 
модуля, 2018-й — узлового модуля, 2019-й — 
научно-энергетического модуля. 

Теперь — о спутниковых группировках, 
за которые горой стоит руководство косми-
ческой отрасли. Согласно проекту ФКП, рос-
сийская группировка до 2025 года вырастет до 
181 спутника. Спутников связи станет больше 
в 2 раза, дистанционного зондирования Зем-
ли — в 2,3, число научных аппаратов вырастет 
втрое.

Был момент, когда казалось, что в угоду 
спутникам Роскосмос «порежет» программу 
освоения Луны. Этого не произошло. Мало 
того, мы готовимся к высадке на нее даже 
раньше, чем предполагалось. «К 2029 году 
предусматривается готовность к высадке 

российских космонавтов на Луну», — сказал 
Игорь Комаров, видимо, вдохновленный не-
давним приемом у Путина. Дожить бы только 
еще до этого 2029 года! И потом как осуще-
ствить такой план без сверхтяжелой ракеты? 
Это корреспонденту «МК» подробно объяснил 
Коптев.

— Американцы летали на Луну по од-
нопусковой схеме, наш проект ракеты Н-1, 
предлагаемый еще Королевым, также пред-
лагал однопусковой вариант. Сейчас, не 
имея возможности строить сверхтяжелые 
ракеты типа «Энергии», которые выводили 
на опорную орбиту по 100 и больше тонн, 
мы будем использовать двухпусковой вари-
ант с помощью ракеты-носителя «Ангара-
А5В», — говорит Коптев. — Одна из ее ступеней 
вместо кислорода-керосина будет работать 
на кислородно-водородной смеси. Вместо 
24 тонн, которые выводит сейчас «Ангара-А5», 
«Ангара-А5В» сможет выводить на низкую 
опорную орбиту 35–37 тонн. Сначала на ней 
будет выведен на орбиту разгонный блок, за-
тем — на следующем носителе — посадочный 
лунный модуль, далее — разгонный блок, пи-
лотируемый корабль c тремя космонавтами. 

— В итоге запуск получается не двух-
пусковой, а четырехпусковой?

— Получается, что так. Двухпусковым 
он называется потому, что основных блоков 
в нем будет два, просто мы их решили еще 
поделить, чтобы ракета-носитель справилась 
с нагрузкой. Весь этот лунный комплекс будет 
состыкован на орбите и при помощи нового 
импульса запущен к Луне. 

Планы, конечно, звучат грандиозно. 
Только вот не дает покоя грустная история со 
строительством космодрома «Восточный»: там 
тоже все прекрасно распланировали, деньги 
выделили, а кончилось все голодовками ра-
бочих и уголовными делами из-за невыплаты 
зарплат и хищений. Не получится ли, что и в 
большой мешок денег на космическую про-
грамму за 14 лет залезут все кому не лень?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА

КРИЗИС ПОКА 
НЕ ДОБРАЛСЯ 
ДО ЛУНЫ
Хотя космическую 
программу пришлось 
сократить  
на 845 млрд рублей
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Три дня в аду
О психологе Веронике Толстовой, руково-

дительнице выездной паллиативной службы в 
Обнинске, я узнала из Фейсбука. Запнувшись 
на первой же фразе одного из ее постов: по злой 
насмешке судьбы Эвелину хоронили 1 апреля... 
...Температура поднялась ночью. Внезапно. Под 
утро вызвали «скорую». «Хрипов нет, в легких 
все чисто. Подпишите отказ от госпитализации, 
быстрее! У нее остановка дыхания»...

Эвелина — органик. Тяжелое ДЦП, поражение 
головного мозга. Инвалид с рождения. Девочка-
цветок. Вылечить ее было нельзя. Но — в отличие 
от раковых больных — предсказать, когда малень-
кое сердечко откажется биться, когда перестанут 
работать отекшие легкие — невозможно.

«Органики не всегда могут объяснить, что с 
ними происходит. Они же как растения, цветы... И 
врачи, заточенные на выздоровление и излече-
ние, тут же отходят в сторону. Кричат те от боли 
и пускай себе кричат. У нас в городе Боровске 
была такая практика. Районная больничка. Один 
маленький мальчик. Ухаживала за ним самоот-
верженная бабушка. А мама от него отказалась. 
Орал он страшно и выгибался буквально дугой. 
Понятно, в голове скапливалась жидкость, и это 
было невыносимо, — вспоминает Вероника Тол-
стова. — Мы разговаривали с врачом, пытались 
ему объяснить, что у ребенка ужасные муки, даже 
если он не осознает этого. «Я это понимаю, но 
колоть ему лекарство мы не будем. А вдруг он при-
выкнет и станет потом наркоманом?» — отвечал 
врач. Это тельце, находящееся в терминальном 
состоянии... Затылок на лопатках. Привыкнет. 
Нормально, да?»

Дни, месяцы, годы. В доме, лишенном радо-
сти. Нельзя пять лет жить одним ожиданием. И 
горем тоже нельзя. Родители Эвелины приспосо-
бились как-то. Девочку буквально боготворили: и 
мама, и папа, и бабушка, и старшая, абсолютно 
здоровая сестренка. Наверное, Эвелина отвеча-
ла им взаимностью — оттуда, из своего мира, в 
который нет входа и только один выход.

«Отек легких. Приехавшие врачи со «скорой» 
пытались сделать ей искусственное дыхание. Но 
старались не особо. Вдували в рот воздух, а нос 
не закрывали — и воздух обратно сразу же из 
носа и выходил, — говорит бабушка Татьяна. — 
Слава богу, папа Эвелиночки, он у нас работает 
в системе МЧС, знал, как правильно реаними-
ровать, и сам стал делать ей искусственное ды-
хание. Три раза он ее вытаскивал, сердце вроде 
бы начинало работать, внучка шевелилась, но, 
видно, не судьба... На четвертый раз она просто 
не отозвалась».

«Скорая» уехала. Убитые горем родители 
не спросили: почему врачи не вызвали полицию, 
как это обычно положено, почему не выдали им 
справку о случившемся. Почему, наконец, не 
увезли девочку на вскрытие? Своей больницы, и 
тем более морга, в Барятине нет, считается, что 
они на десять тысяч населения и не нужны, так 
что надо было ехать в Калугу.

«Бабушка и мама, взяв на руки мертвое 
тельце, сами на выпрошенной у администрации 
машине повезли Эвелину на вскрытие, — пишет 
психолог Вероника Толстова. — Встретили их 
опять неласково: «А где справка из полиции? От-
куда мы знаем, что вы ее сами дома не задушили?» 
Бабушка держала на руках свою мертвую внучку и 
молчала. Мать тихо выла рядом. Да, они не знали, 
что нужно было делать в таких случаях...»

Над семьей все-таки сжалились. Взяли тело 
на «передержку» на один день. Утром же велели 
отвезти девочку совсем в другой район Калуги, где 
находится судебно-медицинская экспертиза. Сно-
ва дорога, снова мертвая внучка на руках, снова 
объяснения родных и категорический отказ специ-
алистов помочь: «Детского патологоанатома сегод-
ня нет — он сам на похоронах. Что делать с вашим 
ребенком, мы не знаем. Не наша это проблема!» 
— Я услышала крик отчаяния по телефону: «Веро-
ника, помоги! Она же уже портится!» — не может 
сдержать слез и сама Толстова. — Подняла на уши 
всех в нашем министерстве здравоохранения. 
Чиновники возмущались: что мы от них хотим? Они 
не верили, что можно путешествовать с трупом 
ребенка из морга в морг... Только после звонков 
сверху девочку наконец забрали у измученных 
близких...

На следующий день похороны. Заранее пред-
упредили батюшку насчет отпевания. «Священник 
был очень недоволен: опоздали со временем. 
Прямо посреди службы начал кивать в сторону 
родителей и возмущаться, что, мол, плохо они 
молятся за родную дочь, — продолжает бабушка. 
— Отслужил только в церкви и нам сообщил, что на 
кладбище, как это положено, отпевать не поедет, 
чтобы гроб забивали здесь. «Я из-за вас болеть не 
собираюсь. Погода, видите, какая плохая!»

Родители чуть на колени не упали, умоляя не 
лишать их возможности проститься с ребенком и 
на кладбище. «Я сказал, что забиваем гвоздями 
здесь», — голос священника перешел на крик, 
для убедительности, что видели многие, поп даже 
притопнул ногой.

«Чудны дела твои, Господи! В этой церкви 
я смотрела на Иисуса, он был нарисован явно 
детской рукой... Наверное, он очень устал от чело-
веческих страстей и грехов. И я чувствовала, что 
с ним вместе, в эту самую страшную минуту, рас-
пинают и мою веру в человеческую добро-
ту, порядочность, совесть, сострадание, 
уважение к смерти», — написала на своей 
странице Вероника Толстова...

Гробик, как приказал батюшка, забили 
гвоздями прямо в церкви.

Работа за свой счет
«Я долго взвешивала — смогу или не 

смогу заниматься этой работой. Никаких про-
ложенных тропок и готовых рецептов здесь 
нет. С каждым тяжелым ребенком ты словно 
учишься заново», — говорит психолог Вероника 
Толстова.

Мы сидим в крошечной комнатке, буквально 
два на два, в обычном доме быта в Обнинске. 
Здесь же — за дверью — адвокат, разные офисы, 
химчистка. И еще они — выездная паллиативная 
помощь. Психолог Вероника Толстова, бывший 
журналист Ольга Некрасова, ее помощница, и 
водитель Самвел.

Самвел тяжело ходит. Ему около 

шестидесяти. Но возит всех бесплатно. Даже и 
на своем бензине. 

 «Нет, мы, конечно, учимся искать деньги, 
спонсоров. Но это все сложно. Люди, особенно 
обеспеченные, нацелены на результат. Ребенок 
болен, на его лечение дают деньги — и в итоге 
он выздоравливает. Хеппи-энд. У нас такого нет. 
Паллиатившики работают не с болезнью, а с бо-
лью. И часто очень сложно объяснить, что смерть 
без мук, когда человечка нельзя спасти, но зато 
можно облегчить его страдания, — это тоже важно 
и нужно, — объясняет свою позицию помощница 
Вероники Ольга Некрасова.

Ее муж сидит тут же. Говорит, что принимает 
свою жену и ее работу так, как есть. Не возмуща-
ется, короче.

Семья Вероники Толстовой распалась. При-
чина проста и всем понятна — разве это нормаль-
но, когда у супруги ни выходных, ни праздников? 
Позвонят — и она снова едет спасать чьих-то 
чужих детей.

«Нашей службе уже три года. В этой теме мы 
с декабря 2011-го. Начинали по благословению 
священника Александра Ткаченко, руководителя 
питерского хосписа. Тогда было предложение 
создавать выездные паллиативные службы в 
регионах. Я как наивная девочка — подумала, 
что это легко: найти подопечных и помогать им. 
Пошли к главврачу областной больницы. А он нам 
с порога заявил: «А у нас нет паллиативных детей. 
У нас никто не нуждается в такой помощи», — раз-
водит руками Вероника. «Сдохни в муках — молчи 
и не отсвечивай. Тебя просто не существует». 
Это грубо, но это правда. Так относятся к таким 
вот пациентам многие официальные медики», — 
констатирует Ольга Некрасова.

Да, наверное, это тоже защита. От профес-
сионального выгорания. Нельзя всех жалеть, не-
возможно. Особенно когда не можешь помочь. 

Пришлось искать таких детей самим. Через 
социальные сети. Потом по сарафанному радио. 
Костя, мальчик с синдромом Хантера — неизлечи-
мой болезнью мукополисахаридозом, страшным 
генетическим заболеванием, стал их первым 
больным. Главный детский врач региона, разуме-
ется, знал о таком ребенке — Костя у них был та-
кой один. Их 200 человек по всей 
России. Драгоцен-
ное 

лекарство по безумной цене, не излечивающее, 
но существенно облегчающее состояние, ему 
специально доставляли из Москвы в Калугу.

И каждый четверг мама Надежда вместе с 
Костей должна была отправляться в ту же Калугу 
уже из Обнинска, чтобы поставить капельницу. К 
определенному часу. На это уходил целый день. 
«Гораздо проще, понятнее и комфортнее было 
не тащить лежачего мальчика, уже большого, 
подростка, на лечение, а привозить препарат 
сюда — к нему домой. Чтобы никто не мучился... 
По дороге в больницу Костик с его ослабленным 
иммунитетом цеплял все болячки, приходилось 
пропускать капельницу — а от этого ребенку 
становилось еще хуже. Да и срок годности у 
препарата был небольшой. Но, опять же, те, от 
кого зависело — не ехать в областной центр и 
принимать лечение дома, категорически в этом 
отказывали: «А как мы проконтролируем, что 
его мать не продаст это дорогое лекарство на 
сторону?» Да кому оно нужно, лекарство ваше, 
если такой больной один на всю область?!» — не-
доумевает Вероника Толстова. Питер содержал 
обнинских паллиативщиков ровно четыре месяца. 
Потом отказал — нет больше возможностей. 
Обидно, конечно, на эти деньги они оплачивали 
медсестру. Тогда у выездной службы было 11 
подопечных. Причем основную массу составляли 
органики. Дети-цветы, которые могут находиться 
в неопределенном состоянии годы.

Сейчас паллиативных детей на попечении 
организации — сорок. И финансирования почти 
никакого нет. Выкручиваются как могут. Делают 
сами поделки к праздникам и ярмаркам, про-
дают розочки из шелка, самодельные заколки, 
аппликации — в общем, выживают...»

— Эвелинки нет уже 9 дней, но мы каждый 
день с ними на связи. Хотя физически часто мо-
таться 200 километров туда и столько же обратно, 
от Обнинска до Барятина, просто нет возмож-
ности. А ведь родителей после смерти ребенка 
нужно вести еще как минимум год. Мы не можем 
их просто так бросить. Если все пройдет правиль-
но, то на выходе общество получит нормального, 
трудоспособного человека. Иначе — они понесут 
и дальше в мир свою боль, свою травму, свою 
утрату, свое неизжитое чувство вины, — говорит 
Вероника Толстова. — С ними надо общаться, 
находить контакт, направлять в правильную 
сторону. Люди зависают на одной волне... А 
у них должна быть возможность говорить с 
миром.

«Показать?»
Надежда, мама того самого мальчика 

Кости с редчайшим синдромом Хантера, 
уже много раз бабушка.

Улыбаясь, она встречает нас на по-
роге своего дома, отгоняет собак, по-
казывает большой огород.

А дома — фотографии детей, боль-
ных мукополисахаридозом. По внеш-
нему виду их узнаешь сразу: задержка 
роста, крупные ноздри, губы, язык. 
Неизлечимы.

«У двоих моих детей был такой 
диагноз, — рассказывает Надежда. — 

Первый сын, а болеют только мальчики, умер 
в 94-м году. Второй родился здоровым. Когда 
врачи мне показали Костика, третьего ребенка, 
я сразу все поняла».

Двадцать лет назад лекарства от этой 
болезни не было. Муж Надежды уволился 
с работы, чтобы ухаживать за сыном. Сама 
Надежда — педагог от Бога, ушла из шко-
лы, уехала в Москву и устроилась няней на 
Рублевку. Ее зарплаты хватало содержать 
всю семью.

«Костик был уже довольно большой, ког-
да мы узнали о том, что лекарство все-таки 
создано. Его испытывали в Америке, затем 
привезли к нам. Одна ампула стоила как бюд-
жетный автомобиль. Но государство лечение 
оплачивало, правда, пришлось походить по 
кабинетам... Кто-то искренне сочувствовал, 
некоторые — откровенно посылали... Но мы 
добились своего. Первой это лекарство стала 
капать Москва, второй — Калуга. Я, ни минуты 
не сомневаясь, ушла с высокооплачиваемой 
работы, чтобы иметь возможность возить сына 
на капельницы и быть с ним рядом», — продол-
жает Надежда.

Они с мужем решили усыновить еще одного 
семимесячного мальчика. Для того чтобы просто 
чувствовать себя нормальными людьми, а не 
мучить гиперопекой второго, здорового ребенка. 
«Видите, вон на стене фотография такого боль-
шого дяди? А еще одного? Это наши выросшие 
дети, а это — уже их дети», — улыбается Надежда. 
Три года назад Кости не стало... 

А в прошлом году Надежда сама вызвалась 
делать поделки для благотворительных ярмарок. 
Она с гордостью показывает расписные пасхаль-
ные яйца — обычную пустую скорлупу залили 
монтажной пеной и отшлифовали, и разноцветные 
детские браслетики из бисера, и картину из реч-
ных ракушек, и совершенно арт-хаусную кружку 
изобилия из нежнейшего холодного фарфора, 
каким-то невероятным способом повисшую в воз-
духе. Со дна чаши льется вниз поток из крошечных 
сиреневых розочек, которые, как выясняется, и 
удерживают всю конструкцию на весу. «Их тут 
целых 150 штук!» — гордится Надежда.

«Впечатляет!» — ахаю я.
За работой уходит боль. Банальные вроде 

слова, но это действительно так. Это не значит, 
что Надежда не помнит каждую секунду об умер-
шем сыне. Но это означает, что она, как может, 
старается помочь таким же, как была она. Тем, 
кому сейчас хуже. Кто еще не прошел этот путь. 
И только уже на выходе, в прихожей, я вижу, как, 
отвернувшись, она смахивает слезу со щеки.

...От Надежды я еду в Москву. Вероника — 
к еще одному пациенту, 8-летнему мальчику с 
терминальной стадией рака.

Страна Питера Пэна
После скандала в Интернете домой к роди-

телям Эвелины на днях заглянул местный свя-
щенник. Тот самый, который не захотел из-за 
плохой погоды отпевать девочку на кладбище. 
Извинялся за свои слова. Объяснял, что ругался 
он для поддержки родителей, чтобы они морально 
крепились и не раскисали, что плохого ничего не 
хотел. Хорошее объяснение. Философское.

Но вот как оно должно быть в идеале?
…В этом доме живет покой. Ни крики, ни 

гудки машин не долетают за его забор, хоть он 
совсем и не высокий. До большой дороги надо 
пройти извилистой тропкой через гаражи. По 
ухоженному палисаднику, детской площадке 
гуляют взрослые с детьми. Может быть — мамы 
или бабушки, может, медицинские сестры. Светло, 
весенне. Звенящая тишина. Питер.

На входе, на столе у охранника, стоит высо-
кая белая свеча. Сегодня она не горит. Значит, 
сегодня никто не умер. Это детский хоспис в 
Санкт-Петербурге, волшебный мир Питера Пэна, 
где дети умеют летать как птицы. Может быть, 
оттого и потолок в самой тяжкой палате раз-
рисован похожими на сладкую вату облаками. 
Корзина белых бумажных цветов, сделанных 
руками обычных школьников, фестиваль цветов 
— в помощь хоспису. Не только для денег — со 
спонсорами здесь все как раз нормально, но 
для того, чтобы здоровые люди почувствовали 
то, чем здесь живут.

 В палатах мамы держат на руках своих детей, 
так, будто дети являются продолжением их рук. 
Выворачивает мой палец 14-летний Мишка, чье 
общение с людьми и есть — хватание за палец 
всех проходящих мимо. Отец Александр Ткаченко, 
православный священник и человек, создавший 
этот мир, сбегает от моих вопросов. Конечно, их 
ему задавали уже «мильоны раз». «Все, что я хотел 
сказать, я сказал в этом фильме», — вручает он мне 
дискету. И передает на поруки своему директору, 
Сергею Ивановичу Гвоздареву. Тот когда-то служил 
в питерском водоканале, но вот — так сложилась 
жизнь, что по просьбе отца Александра он здесь. 
Наверное, надолго. «У нас ведь тут не только умира-
ющие детки, многим просто нужен паллиативный 
специальный уход. И родителям иногда требуется 
отдохнуть. Очень многие проходят через хоспис, 
потому что дома нет условий. А мы хотим наполнить 
жизнь таких детей радостью». 700 питерских семей 
в их базе данных, реально — 300–400, с кем они 
работают постоянно. Причем с онкологией идет 
действительно самый малый процент, больше 
всего это просто тяжелобольные дети. Сергей 
Иванович проводит меня через палаты и коридоры, 
через крошечную комнату с кроватью, покрытой 
голубым саваном, это место, где заканчивается 
хоспис. На стене нарисовано окно, откуда улетают 
Питеры Пэны... В другой, лучший мир без боли. 
Значит, можно и так?

Екатерина САЖНЕВА.
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Неожиданно всплыл из небытия и сразу 
же оказался в фокусе внимания депута-
тов Госдумы вопрос о техосмотре машин. 
Вернее, о том, кто будет контролиро-
вать эту сферу и, соответственно, стричь 
купоны. 
Очередную попытку «операторов техосмо-

тра» отобрать у страховщиков бизнес по торгов-
ле диагностическими картами ТО поддержала 
Ярославская облдума. Ее депутаты внесли на 
рассмотрение коллег из Госдумы РФ соответ-
ствующий законопроект. 

По мнению ярославских депутатов, контроль 
за сферой ТО у Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) надо немедленно отобрать. И 
отдать Российскому союзу организаций по кон-
тролю и диагностике технического состояния 
транспортных средств. Это основная «фишка» 
законопроекта. Но ее постарались замаскиро-
вать фиговыми листочками иных новелл. Пред-
лагается, например, снять с автовладельца при 
покупке полиса ОСАГО обязанность предъявлять 
страховщику диагностическую карту о прохож-
дении машиной ТО. 

Параллельно ярославцы хотят ввести в Закон 
«О безопасности дорожного движения» запрет 
на эксплуатацию машин, не прошедших проце-
дуру гостехосмотра. После этого, надо полагать, 
патрули ДПС начнут требовать у водителя для 
проверки не только права, СТС машины и полис 
ОСАГО, но еще и диагностическую карту ТО. Бу-
дем вновь, как до 2011 года, возить с собой еще 
и эту «простыню»? 

Третья попытка сказочно 
разбогатеть
Но чего только не выдумаешь в пылу борь-

бы за контроль над системой государственного 
техосмотра! Ирония ситуации еще и в том, что 
ярославские думцы фактически идут по уже про-
торенной коллегами колее. Проложили ее летом 
прошлого года депутаты Калининградского и 
Мурманского законодательных собраний. Они 
почти точно так же предлагали Госдуме отобрать 
контроль за техосмотром транспорта у РСА и 
отдать его все тому же Российскому союзу ор-
ганизаций по контролю и диагностике транс-
портных средств — объединению «операторов 
техосмотра».

Но что-то, надо полагать, с тем законопро-
ектом пошло не так.

«Операторы» рук не опустили и каким-то 
образом привлекли еще одних регионалов к ре-
шению своих задач. 

В этой связи невозможно не вспомнить 
стенания «операторов техосмотра», с 2012 года 
писавших слезливые письма во всевозможные 
инстанции с кляузами на страховщиков. Вплоть 
до первого вице-премьера Игоря Шувалова. 

«Операторы ТО» в данном случае больше все-
го напоминают обманутых вкладчиков, которых в 
строгом соответствии с законодательством оста-
вили с носом ловкачи-страховщики. А теперь эти 
«вкладчики» пытаются всеми способами «вернуть 
свое». Вернее, то, что они считают «своим»...

Техосмотр и ДТП
Напомним, что когда в 2011 году с подачи 

Дмитрия Медведева закрутилась пресловутая 
«реформа системы ТО», ребята-«операторы» об-
радовались и решили, что тоже могут поучаство-
вать в разделе денежного пирога, выдернутого из 
цепких лапок ГИБДД. Ведь, по неофициальным 
данным, купить талон техосмотра у коррумпиро-
ванных сотрудников стоило 3000–6000 еще тех, 
не совсем девальвированных рублей!

При этом и тогда, и сейчас все заинтере-
сованные лица прекрасно осведомлены: по 
причине неисправного состояния машин про-
исходит ничтожное количество аварий. Так, 
согласно официальным данным, публикуемым 
ГИБДД, за прошлый год произошло 199 720 ДТП 

с пострадавшими. Из них только 1905 аварий 
(менее 1%) случилось по причине неисправностей 
машин. С точки зрения статистической науки 
такой процент с двух-трехкратным запасом укла-
дывается в рамки погрешности. 

Если же учитывать еще и дорожные про-
исшествия, обошедшиеся без раненых-убитых 
(эти данные ГИБДД почему-то не публикует), то 
доля аварий из-за неисправных машин вообще 
устремится к нулю. Просто потому, что аварий 
без пострадавших случается гораздо больше. И 
происходят они в массе своей из-за нарушений 
водителями ПДД, а не из-за неисправностей. 

Любой адекватный водитель знает: еже-
годный техосмотр повседневного нормального 
технического состояния машины не гарантиру-
ет. Иной драйвер за год между техосмотрами 
пару раз всю подвеску своего авто перетряхнуть 
успевает. Не говоря уже о том, что большинство 
легковушек в течение года пару раз меняет резину 
с летней на зимнюю. Если ТО успешно пройдено, 
скажем, на летних колесах, то каким образом 
диагностическая карта может гарантировать, 
что водитель на холодный период не поставит 
«убитую» зимнюю резину? Вот и получается, что 
главная гарантия хорошего технического состоя-
ния машины сидит в голове автовладельца. А не в 
диагностической карте из какого-то техцентра. 

То есть вся система «принудительного те-
хосмотра» — не более чем повод вытянуть из 
автовладельцев лишнюю копеечку. При этом 
сотрудники пунктов ТО на практике, мягко говоря, 
крайне формально проверяют машину. Любо-
пытно, что буквально через пару недель после 
техосмотра, официально пройденного машиной 
автора этих строк, ему пришлось ехать в сервис, 
чтобы реанимировать ручной тормоз и разбирать-
ся с износившимися вконец сайлент-блоками. И 
за что, спрашивается, я отдал тогда 880 рублей 
официальному «оператору техосмотра»? Специ-
ально же к нему ездил, потратив полдня! Другими 
словами, сегодня проще приобрести легальную 
диагностическую карту за 1000–1500 рублей, по-
звонив по одному из объявлений в Интернете. Эту 
бумажку тебе еще и на дом привезут! 

За что деремся?
А «операторы ТО», помнится, в 2011–2012 

годах обрадовались, что вот сейчас отберут те-
хосмотр у ГИБДД и на них сам собой польется 
денежный дождик — только ладошки подстав-
ляй. Понакупили под это дело оборудования для 
пунктов ТО, создали свое «сообщество» и стали 
ждать, когда к ним сами собой потекут бурные 
финансовые потоки. Ведь, по самым скромным 
экспертным оценкам, этот рынок составляет 
сейчас не менее 7 млрд рублей в год! Не сло-
жилось — деньги потекли, но только в карманы 
аффилированных со страховыми компаниями 
фирмочек. Ведь контроль за ТО оказался в руках 
страховщиков. 

Да и не могло быть иначе. С такими-то лоб-
бистскими возможностями, которые имеются в 
распоряжении «страхового сообщества»! Оно, 
напомним, за последние полгода сумело аж дву-
кратное удорожание ОСАГО протолкнуть через 
госрегуляторов. При том что страховые компании 
и так получали на этом рынке настоящие сверх-
прибыли: за 2014 год продали полисов ОСАГО 
более чем на 150 млрд рублей, а выплатили в 
виде компенсаций пострадавшим всего лишь 
88,8 млрд. То есть получили практически 40% 
выручки буквально из воздуха. Что уж говорить 
о каком-то «рынке техосмотра» — скушали и его 
в момент. 

Но «операторы техосмотра», похоже, все 
никак не могут успокоиться. Закупленное диа-
гностическое оборудование взывает к реваншу. И 
борьба эта, судя по всему, еще не скоро утихнет: 
это ж как надо постараться, чтобы депутаты уже 
третьего региона подряд массово проникаются 
искренним сочувствием к бизнес-интересам 
«операторов ТО»?

Алексей БАТУШЕНКО.

Возможно, что скоро ОСАГО можно будет 
покупать, не предъявляя диагностическую карту, 
которую все равно придется возить с собой

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

Автовыкуп

ООО «ТЭК «Диорэ 
Логистик»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Купим «ГАЗель»,
«Бычок» — на ходу, прицеп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8-915-033-64-63

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ГАИ ВЕРНУТ ПРАВО 

«ПРОВЕРЯТЬ ТЕХОСМОТР»

На днях умерла 15-летняя Аминат 
из Дагестана. Еще одна девочка, о 
которой говорил весь Интернет, — 
та же проблема с обезболиванием 
на последней стадии рака, когда 
сделать уже ничего нельзя. Только 
ввести морфин. А его не дают — по-
тому что чиновники от медицины 
считают, что в нем нет никакой не-
обходимости, и нужно собрать кучу 
справок, прежде чем его получить, 
и счет идет уже на часы, и цепочка 
тех, кто за это отвечает и должен 
поставить свое разрешение и под-
пись на нужных бумагах, бесконеч-
на, а девочка — чужая, приезжая... 
Она же все равно умрет. 
«Вероника, что нам делать — она 
же уже портится, а на вскрытие нас 
не принимают», — кричала в трубку  
руководительнице местной паллиа-
тивной службы бабушка 5-летней 
умершей Эвелины из городка Ба-
рятино Калужской области, с телом 
ребенка на руках родители три дня 
метались между районным и об-
ластным центром, находящимися 
за 150 километров друг от друга. 

ПУТЕШЕСТВИЕ
НА ТОТ СВЕТ
И ОБРАТНО

Дети-цветы страдают не меньше 
онкологических больных, годами, 
но, кроме родителей, об их 
мучениях почти никто не знает.

Самвел, Ольга и Вероника—
паллиативная служба Обнинска. 

После смерти Кости его мама Надежда вызвалась делать поделки для 
благотворительных ярмарок.
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Три дня родители из Калужской области мотались  
по району с телом мертвого ребенка на руках, 

добиваясь, чтобы чиновники разрешили  его похоронить



— Юля, вы могли себе представить, 
что когда-нибудь будете представлять свой 
фильм в Пекине?

— Да что вы! Ни мыслей, ни целей таких у меня 
не было и близко. Съемки пришлись на самый раз-
гар конфликта в Украине. Эта история ни для кого 
не прошла легко, не только для тех, кто в это время 
делал кино. Но мне съемки дались так тяжело, что 
единственное, чего я хотела: просто дожить до 
конца, просто чтобы фильм состоялся. Каждый 
день мы думали: «Господи, спасибо, что сегодня 
все получилось. Пожалуйста, пусть все получится 
и завтра». Но после того, как мы закончили фильм, 
с ним начали происходить удивительные вещи. 
Мы сделали премьеру не только в Москве, но и в 
Киеве, Одессе, Белой Церкви и, конечно, Сева-
стополе. Теперь еще и в Пекине — а я все думаю: 
боже, это-то откуда? (Смеется.) Видимо, все это 
подарки нам за все, через что мы прошли. 

— Это же пока самая экстремальная роль 
в вашей карьере?

— Да это попросту первая моя большая се-
рьезная роль. Когда мне доверили пронести через 

весь фильм его главную мысль — одной.
— Для съемок режиссер перекрасил вас 

в жгучую брюнетку. А чем еще пришлось по-
жертвовать ради роли?

— Подумаешь, волосы. Ну да, я потом долго 
не могла вернуться к своему натуральному цвету. 
Но для меня все физические трансформации — 
это что-то постороннее. Гораздо сложнее и важнее 
было погрузиться в ее психофизику. Мы много 
говорили с режиссером о том, что Павличенко в 
начале фильма по всем внутренним характеристи-
кам — это мальчик, и только ближе к финалу она 
превращается в девочку. Нечто подобное делала 
в моем любимом фильме «Цвет граната» Софико 
Чиаурели. Еще мы говорили про Марлен Дитрих: 
в том смысле, что в моей Людмиле есть такое же 
сухое, закрытое благородство. Она проявляет 
себя через эту холодность. 

— Теперь вам предстоит сыграть еще 
одну Людмилу — Гурченко. И к ней, как к Мар-
лен Дитрих, тоже подходит определение 
настоящей дивы.

— Мы сняли совсем немного сцен, хотя 

работа идет уже год. Планируем вернуться к 
съемкам в августе, а сейчас пишем музыку для 
фильма. Этим занимается арт-группа «САМ» — 
«Свободные артисты и музыканты». Джаз-банд, 
в котором я тоже принимаю участие как вокалист. 
И в фильме всю музыку буду петь я.

— Я правильно понимаю, что вы будете 
петь песни Гурченко, но своим голосом? Ни-
как ей не подражая?

— Да, никакого интонирования не будет. 
Плюс я бы очень хотела — и этого совсем не бо-
юсь, — чтобы местами звучала сама Гурченко. 
Но не из моих уст. Потому что если я буду петь ее 
голосом, то тогда получится, что мы пытаемся как 
бы ее оживить. Сказать: вот еще одна Люся. Но 
этого быть не может! Более того, мы уже подго-
товили около шестидесяти париков, но я не буду 
стараться быть похожей на нее внешне. 

— Почему вы согласились ее сыграть?
— Сценарий основан на ее трех книгах: «Мое 

взрослое детство», «Аплодисменты» и «Люся, 
стоп!». Все переписано с ее слов, так что ничего 
скандального, никаких историй, которые могли 

быть интересны «желтой прессе», в фильм не 
попадет. И тем не менее я уже сейчас ожидаю 
полного разноса нашей картины — такого количе-
ства негатива, какого еще не было в моей жизни. 
Как бы она ни случилась — плохо или хорошо. Мы 
не успеем доснять фильм, а про нас уже напишут, 
что это провал. Я понимаю, на что иду, берясь за 
эту роль. И я согласилась на нее не сразу. Сна-
чала прочитала ее книги и подумала: боже мой, 
казалось бы, все знали, что она была примой, 
дивой, но у нее в голове, в мыслях наедине все 
было еще в тысячу раз интереснее, чем все, что 
с ней произошло в жизни, и прекрасного, и ужас-
ного. Тогда-то я и подумала о том, что мне очень 
хочется сделать историю про то, что у нее внутри. 
Если мне удастся хотя бы на йоту приблизиться к 
решению этой задачи — это будет успех. 

С нами в союзе работает и последний муж 
Людмилы, Сережа Сенин. Ее дочь, Мария, тоже 
не против, что мы это делаем. Для меня эта линия 
взаимоотношений Гурченко с дочерью очень важ-
на. У меня самой дети, и я понимаю, что то нега-
тивное, что по их поводу писали в прессе, — такого 
просто быть не могло! Мне хочется повернуть эту 
историю ровно в обратную сторону. Донести до 
экрана азарт великой актрисы, доходящий до 
фанатизма, — ведь почти никто не знает, что в 
той же «Маме» Гурченко снималась с ногой, сло-
манной в десяти местах. Донести ту боль, которая 
проступает в каждой ее даже минимальной роли. 
Острый язык, как у Фаины Раневской. 

— Вы будете воспроизводить заново на 
экране фрагменты ее ключевых ролей?

Опять же зачем? Мы же не делаем пародию. 
Но ее фильмы будут присутствовать. Например, 
мы покажем небольшой кусочек со съемочной 
площадки «Карнавальной ночи». Но уже в фор-
мате — то, что остается за кадром. Ее жизнь в 
большинстве случаев — это и есть история съе-
мок. Но и любовных перипетий тоже. Потому что 
без любви никуда.

Никита КАРЦЕВ.

Малая сцена. Трибуны для зрителей уста-
новлены бифронтально, друг напротив друга. 
На сцене-помосте семь венских стульев с одной 
стороны и семь простых табуреток. Мужчина в 
очках похож на выпускника консерватории (жилет 
поверх розовой рубашки, модная бабочка), от-
гоняет газетой назойливых мух. За его спиной 
этих самых мух озвучивают актеры: «з-з-з». 
В это время женщина с волосами сире-
невого цвета и юбке такого же тона 
снимает на фотоаппарат все, что 
видит: например зрителей, артиста 
Анатолия Белого, который сидит 
перед пюпитром с текстом. А на-
против него — Ингеборга Дапку-
найте, и тоже перед пюпитром. 
Но вот спектакль начинается. 
И он производит очень необыч-
ное впечатление. Семь артистов 
на семеро слепоглухих людей. 

История этого проекта нача-
лась 9 месяцев назад. Материал 
(настоящие истории из жизни) со-
бирали в интернате для слепоглухих 
под Сергиевым Посадом — автор инс-
ценировки Марина Крапивина и художница 
Екатерина Джагарова даже жили там. В резуль-
тате обработки режиссеру Руслану Маликову 
достался сжатый, стройно структурированный 
текст с сильным эмоциональным подтекстом. Его 
как раз по очереди читают Белый и Дапкунайте. 
Попытка передать ощущения людей, которые, 
заболев еще в детстве, узнали, что такое об-
рушившаяся слепота или глухота. Или то и другое 
одновременно. Страшно. 

Конечно, какой-то серьезной игры от слепо-
глухих людей никто не ждет, да и задача такая не 
ставилась. Режиссер Маликов выстроил действие 
очень осторожно, в прямом смысле как бы на 
ощупь. Жизнь на ощупь, контакт с миром — тоже. 
У каждого незрячего и неслышащего свой верный 
поводырь — актер. И контакт между ними удиви-
тельный. Как ангел-хранитель, он ведет человека 

по про-
странству 

сцены без 
слов  (все одно — 

они бессмысленны), 
лишь легкое пожатие руки 

и перебор пальцами — это их язык. 
Масштабный проект выполняет очень важ-

ную миссию как для тех, кто вышел на суд зрителя, 
так и для зрителя самого. Первые, преодолев сму-
щение и явное волнение, держатся все смелее, 
а в какой-то момент, взявшись за руки, вместе с 
артистами бегут с одного края сцены на другой. 
И этот забег — как отчаянный прорыв в другой 
мир, как второе дыхание и новая жизнь. Зрите-
ли сначала пугаются — как бы не упал кто (реж. 
по пластике — Евгений Кулагин). Наблюдая это, 
каждый из зрителей пытается представить, что 
это значит — жить в темноте и абсолютной глухо-
те, — и сжимается от ужаса. Но примерять на себя 
ситуацию абсолютно бессмысленно. Последние 

слова Анатолия Белого именно об этом: «Ваше 
представление о нашей жизни не имеет ничего 
общего с реальностью». А Ингеборга Дапкунайте 
читает от имени женщины, которая единственная 
среди слепоглухих защитила докторскую диссер-
тацию, стала крупнейшим дефектологом. 

После спектакля, когда зрители не хлопали, 
а стучали каблуками об пол (только вибрация по-
зволяет глухим «слышать» аплодисменты), когда 
сделали снимки на память о первом спектакле, я 
беседую с Ингеборгой о ее участии в проекте. 

— Мне хватило одного дня, чтобы привыкнуть 
и понять, что есть кто-то другой, не такой, как ты, — 
говорит она. — Я знаю каждого теперь из них по 
имени. Все актеры, которые работают в паре со 
слепоглухими людьми, просто молодцы. 

— Лично вам, не как актрисе, а прежде 
всего как человеку, что дал этот контакт? 
Есть какое-то открытие? 

— У меня расширились понятия о том, что 
люди очень разные. Многие же не знают и даже 

не думают, что рядом живут другие люди. 
— Вы будете приезжать на этот 

спектакль? 
— Не знаю. Пока мы поедем со спектаклем 

в Петербург, он пойдет на Новой сцене Алексан-
дринского театра. 

Актриса, удивительная певица фольклора 
Ольга Лапшина работает со слепоглухими не-
посредственно на сцене, и вот ее взгляд, как 
говорится, изнутри: 

— У наших партнеров многому можно нау-
читься. Например, у них феноменальная память на 
последовательность действий. Для нас, актеров, 
это такая школа дисциплины… Ведь зрячий чело-
век полагается на свою память, расслаблен, а у 
них выхода нет — надо все фиксировать и четко 
запоминать, иначе смерть. Так попал под машину 
один из героев спектакля. 

— Как вы технически взаимодейство-
вали? Ведь эти семеро ничего не видят и 
не слышат. 

— Во-первых, у нас были переводчики. Акте-
ры почти все быстро освоили язык дактиль — это 
когда на ладони ты пишешь буквы, и люди очень 
бегло их читают. Я еще не до конца овладела 
этим языком. Кстати, среди переводчиков есть 
студенты или выпускники факультета дефекто-
логии, у которых родители слепоглухие, их жизнь 
заставила овладеть дактилем. 

Лично меня этот проект научил одному очень 
важному качеству — не бояться вступать в контакт 
с неизвестными людьми. Иной раз мы боимся, что 
не поймем чужого языка, зажимаемся — и нам не 
хватает переводчика. А здесь человек, который 
ничего не видит и не слышит. Хотя когда перед 
спектаклем они делают этюды, зрители думают, 
что люди видят и слышат — все разучивалось как 
по нотам, такая обманка для зрителей, которые 
должны подумать, что перед ними вполне адекват-
ные. Так что смело надо вступать в контакт с чело-
веком, который не слышит и не видит. Он всегда 
сможет передать тебе свои чувства и ощущения. 
Да и для них этот спектакль — преодоление. Они 
понимают, что можно бегать, насколько это воз-
можно, дышать полной грудью. Кстати, если они 
кладут руку тебе на горло, то «слышат» звуки. 

Есть такая икона — Умягчение злых сердец. 
Вот этот спектакль для зрячих и слышащих — 
умягчение сердец людей здоровых. 

Как сложится судьба этого проекта? Как 
часто его будут ставить в репертуар? — вопрос 
остается открытым. Но то, что его играть надо и 
это нужно больше нормальным, чем нездоровым 
людям, обществу, — факт. 

Марина РАЙКИНА. 

23 апреля 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КОНФУЗ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мартини. 4. Гримаса. 10. Пшеница. 11. Вестерн. 13. Гарь. 14. Жало. 15. 
Заграница. 16. Стихия. 18. Лучина. 20. Косатка. 22. Динамика. 23. Оговорка. 24. Истерика. 27. 
Триместр. 30. Антоним. 32. Ахинея. 34. Сеньор. 35. Пергамент. 36. Град. 38. Факт. 39. Чернила. 
40. Телефон. 41. Станица. 42. Усадьба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мангуст. 2. Тушь. 3. Ниндзя. 5. Ритуал. 6. Морж. 7. Акробат. 8. Матроска. 9. 
Чванство. 10. Происки. 12. Напиток. 17. Испарение. 19. Уклонение. 20. Клиника. 21. Афоризм. 
25. Скрипач. 26. Автограф. 27. Тонометр. 28. Тюльпан. 29. Тангенс. 31. Эротика. 33. Японец. 34. 
Стресс. 37. Дерн. 38. Фонд.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концертыкуплю

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3,
микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры

на сутки 
т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ тамада-Ника.рф 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-925-039-82-11

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ отдых 
м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-599-43-04

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Независимость, которую боится потерять 

закоренелый холостяк. 4. Букет в интерьере суши-
бара. 10. Болельщик, до конца не верящий в победу 
спортсмена. 11. Дока, чье мастерство ценят гур-
маны. 13. Увеличительное стекло с «зажигатель-
ным характером». 14. Отдельное изображение на 
фотопленке. 15. Человек, отказавшийся от своих 
прежних идеалов. 16. Единица «остроты» угла. 18. 
Болезнь пациента, которому трудно глотать. 20. 
Единица массы, в которой измеряется урожай. 
22. Показатель, повышенный у гипертоника. 23. 
«Сувениры», привезенные из города невест. 24. 
Укол, который своевременно не сделал пожел-
тевший Бегемот в мультфильме. 27. Неприличная 
шутка, опускающая человека «ниже плинтуса». 
30. Лицедейка на театральных подмостках. 32. 
Кусочки теста, сваренные в бульоне. 34. «Сустав» 
робота. 35. Агрессор на русский лад. 36. Матери-
ал для лаптей. 38. Генетический «дубликат». 39. 
Рейсовый «дилижанс» для горожан, отправившихся 
на дачу. 40. Гайка для крепления спиц в ободе 
велосипедного колеса. 41. Убеленный сединами 
гуру для юных джигитов. 42. «Амплуа» Расмуса в 
произведении Астрид Линдгрен.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Франт времен Хрущева. 2. Хмурый ребе-

нок, из которого вырастет мизантроп. 3. Беседа 
следователя с подозреваемым. 5. Записная 
«склеротичка» с номерами телефонов друзей. 
6. Союз «узников» Гименея. 7. Атака судна по-
пиратски. 8. Бесцельное странствование по 
белу свету. 9. Каждая «недотрога» в музее. 10. 
Документ 2-НДФЛ, выданный с места работы. 
12. Политик, «впавший в крайность». 17. Сосед, 
по которому в очередной раз «тюрьма плачет». 
19. Телесериал «Скорая помощь», где играет не 
Джордж Клуни, а Ярослав Бойко. 20. Плетенный 
из соломы или камыша половичок. 21. Обиходное 
название металлического разборного гаража. 
25. Металлическая «сетка» на окне первого 
этажа. 26. Деятельный член коллектива. 27. 
Небольшой порт на внутренних водных путях, 
имеющий обычно один-два причала. 28. Черная 
«нора», из которой выезжает поезд метро. 29. 
Изгородь с воротами на выезде из деревни. 31. 
Шаровидная чаинка. 33. «Пламенный» признак 
гастрита. 34. Завхоз на военном корабле. 37. 
«Кучерявая» клиентка стригаля. 38. Находка 
под цветущим папоротником.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

23 и 24 апреля с 10.00 до 17.00
25 апреля  с 11.00 до 15.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»,
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит», 
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
24 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5, 
м. «Динамо», южный выход,
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7, 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
23 апреля с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 2Г,  
в холле Егорьевского центра социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвалидов «Журавушка».  
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)

24 апреля с 17.00 до 20.00
МОСКВА, ул. Халтуринская, д. 18,  
Центральная библиотека имени М.А.Шолохова.  
Вас ждут льготная подписка на «МК»  
и литературно-музыкальный марафон в рамках юбилея 
великого русского писателя М.А.Шолохова.  
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)
25 апреля с 11.00 до 15.00
м. «Парк Победы», Поклонная гора, у главного входа  
в Центральный музей Великой Отечественной войны.  
В этот день «МК» дарит приглашение  
на спектакль-воспоминание в Театр сатиры.  
(«МК», понедельник—суббота, 600 рублей.)
29 апреля с 10.00 до 15.00
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, 
в фойе Двора культуры 
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
с 27 по 29 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, 
д. 5, главный корпус, у проходной №4 
с 6 по 8 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, 
д. 1, главное здание, холл 1-го этажа
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В СТРАНЕ СЛЕПЫХ БЕГАТЬ 
РАЗРЕШАЕТСЯ

В Театре Наций сыграли 
уникальный проект

«Истерия пчелок» нарастает. Бдительные 
граждане рьяно кинулись искать повсюду 
покушение на детскую нравственность и 
чистоту. Источником обильного корма для 
троллей, развлекающихся на ниве ханже-
ства, стала возрастная маркировка инфор-
мационной продукции, за которой многие 
производители пока еще слабовато следят 
и тем самым «подставляются» многочислен-
ным «гражданским активистам». Очередной 

пример такого троллинга — поиск непристой-
ностей в книжке-игре «Данетки» для молодого 
поколения.

Логическая игра «Данетки»: ведущий в двух 
словах описывает начало некоей странной, за-
гадочной истории, а игрок должен разгадать и 
завершить ее. Для этого он задает ведущему 
наводящие вопросы, на которые он может от-
вечать только «да» и «нет». Если игра издается и 
продается в магазине, то она, безусловно, должна 

иметь соответствующую содержанию возрастную 
маркировку — от 0+ до 18+. Изданная одним из 
российских издательств книжка с карточками-
вопросами возбудила жителя Москвы, который 
пожаловался в Роспотребнадзор — при маркиров-
ке 6+ книга содержала сомнительные, по мнению 
гражданина, загадки… К примеру, такие:

Вопрос. «Все уже давно было приготовлено 
и лежало на столе, но никто почему-то не садился 
есть. Почему?»

Ответ. «Приготовлено было домашнее за-
дание по русскому языку. А есть никто не садился 
потому, что до ужина еще много времени!»

Но встречаются и «взрослые» вопросы:
Вопрос. «Будильник у Олега звонит в не-

предсказуемое время. Почему?»

Ответ. «Олег завел любовницу и, чтобы не 
выдать себя жене, записал ее номер в мобильном 
телефоне как будильник».

Не бог весть какая крамола, но наши граж-
дане бдят! А ведь изначально возрастная мар-
кировка вводилась для того, чтобы родителям 
было понятно: ничего «криминального» для детей 
в данном произведении нет, хотя это не значит, 
что оно рекомендовано детям. К примеру, учеб-
ник квантовой физики не может быть запрещен 
для детсадовцев, но вряд ли его стоит читать 
им. Однако некоторые полагают, что благодаря 
маркировке родители вообще могут не инте-
ресоваться содержанием книг, которые дают 
своим чадам.

Евгений БАЛАБАС.

В КАЖДОЙ СТРОЧКЕ ЗАМОРОЧКИ 
«Охота на ведьм» в детской сфере набирает обороты

Есть люди слепые — их окружает тьма. 
Есть глухие — живут в безмолвии. А есть 
среди нас слепоглухие, и их черную без 
единого звука жизнь представить невоз-
можно. Тем не менее именно они стали 
героями спектакля «Прикасаемые», ко-
торый показал Театр Наций. Идея его 
создания принадлежит Евгению Миро-
нову, худруку Театра Наций, проект осу-
ществлен при участии фонда поддержки 
слепоглухих «Со-единение». 

«Хочу донести до зрителей  
ее нелегкую судьбу, в которой  
она никого не хотела обидеть»

ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД 
СЫГРАЕТ ЛЮДМИЛУ 
ГУРЧЕНКО

Накануне в главном конкурсе 
Пекинского кинофестиваля 
состоялась китайская премье-
ра драмы Сергея Мокрицкого 
«Битва за Севастополь». Главную 
роль — снайпера Людмилу Пав-
личенко, убившую в первые годы 
войны 309 противников, — сы-
грала Юлия Пересильд. Актриса 
прилетела в Пекин буквально на 
один вечер — больше не позво-
ляет загруженность в Театре 
Наций. Этого времени хватило, 
чтобы покорить местную публи-
ку. Теперь Пересильд предстоит 
взять новую высоту. Вслед за 
Павличенко она сыграет другую 
Людмилу — Гурченко.
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Волейбол

В субботу начинается  
женский финал
В субботу, 25 апреля, в Казани 
стартует финальная серия женской 
волейбольной суперлиги. Удиви-
тельно, но в пятый раз подряд в 
борьбу за чемпионский титул всту-
пают два «Динамо» — казанское 
и московское. Первые три матча 
назначены на 25, 26 и 29 апреля.
О том, как проходит подготовка, 
«Игровая зона» просит рассказать 
центральную блокирующую «Дина-
мо» (Москва) Юлию Морозову. 
— Хочу поздравить нас и наших 
болельщиков с выходом в финал. 
Мы, я считаю, отлично справились 
с «Уралочкой», примерно как год 
назад с Омском. Теперь пришла 
пора переключить настрой с Екате-
ринбурга на Казань. Если говорить 
о настрое, то по мере приближения 
решающих встреч он становится 
более четким. Это подкрепит и со-
брание команды, где будем про-
сматривать недавние встречи со-
перника и стараться разобрать их. В 
общем, работаем, готовимся.
— Пятый год подряд финал 
все тот же, для вас лично 
— четвертый. 
— Точно. Есть попугаи, а есть и 
клубы-неразлучники. Но нам надо 

побеждать: мы уступили Кубок 
страны, не попали в «Финал четы-
рех» Лиги чемпионов, и нам нужно 
использовать любой шанс, чтобы 
победить. Для своей же уверен-
ности в будущем. Но у Казани ко-
манда высокопрофессиональная, 
в рваном ритме не играет, и очень 
трудно найти лазейки, чтобы бить 
где-то по больному месту. 
— Финал пройдет по привычной 
схеме «до трех побед». Это луч-
ше, чем прежняя формула? 
— В любом случае будет тяжело и 
физически, и морально. Две игры 
подряд в гостях, затем, даст бог, 
два матча будут в Москве. Год на-
зад мы уступили довольно быстро, 
но нам вполне по силам было за-
цепиться и переломить сценарий. 
Мы, повторюсь, друг друга хорошо 
знаем. Играли сейчас товарище-
ские матчи, оба завершились в 
нашу пользу. Но понятно, что в кон-
трольной игре не заставить себя 
так концентрироваться, прыгать 
выше сетки. Другое дело — офици-
альные встречи, тем более в самой 
концовке. Но надеюсь, эти победы 
плавно перетекут к финалу. 
— Зимой команду пополнила 
Анна Лазарева из молодежно-
го состава. 
— Аня — это хорошая подпитка 
для главной команды. Хорошая, 
перспективная девочка, которая 

выполняет установки тренера, слу-
шает наши подсказки. 
— В январе у «Динамо» был 
какой-то чудовищный график 
встреч. Сейчас матчей вроде 
меньше. Как команда готова 
физически?
— Есть даже момент какой-то лег-
кости. Даже душевной. Пусть мы в 
этом месяце много тренировали 
«физику», в том числе на тренаже-
рах, нет этих длинных перелетов 
и недосыпа, которые могут все 
испортить. Команда в хорошей 
форме. 
— Вам предстоит бороться с 
атаками Екатерины Гамовой. 
Не интересовались, в какой она 
форме?
— Екатерина великий игрок, и она 
будто создана для таких финалов. 
Конечно, против нее будет трудно. 
Хорошо бы нам взять одну из двух 
казанских встреч! Про две я даже 
мечтать боюсь: это было бы вол-
шебно. Но зацепиться нам надо 
обязательно. 24 апреля утром мы 
улетаем, и у нас еще останется 
больше суток на подготовку. 
— Говорят, за вас болеет дочка 
Ева?
— Моя ласковая девочка! Когда 
меня нет рядом, она очень скучает и 
ждет, а когда я уезжаю на игру, вся-
кий раз обнимает и говорит: «Мама, 
удачно тебе сыграть!». 

«Прощальных этапов» 
Лёб, с тех пор как выи-
грал чемпионат мира-
2012, провел уже целых 
два: во Франции в кон-
це 2013-го и в январе 
на «Ралли Монако», и 
оба выступления ока-
зались неудачными. 
А в кузовах на кольце 
у эльзасского гонщи-
ка уже есть третье 
место в общем заче-
те в составе команды 
Citroen. 

— Себастьен, скажите наконец, вы опре-
делились с вашим будущим окончательно? 
Известно, что асфальт — ваше коронное по-
крытие, но два вида автоспорта совершенно 
разные! 

— Насчет этого вы абсолютно правы. На-
ступила пора уходить из ралли. Но выбор был 
в общем-то невелик. «Формулу-1» стоило отме-
сти сразу по нескольким причинам. Во-первых, 
мне уже за 40, это было бы поздно. Во-вторых, 
я никогда не гонялся всерьез на машинах с от-
крытыми колесами. В-третьих, из всех серий 
мне хотелось перейти в ту, где я остался бы за-
водским пилотом команды, которой я предан с 
самой ранней юности. Ни в Ле-Мане, ни в ДТМ 
(немецкий кузовной чемпионат. — Д.Л.) это было 
бы невозможно. А вот WTCC стал именно таким 
компромиссом. Безусловно, здесь гонщик чув-
ствует себя иначе, чем в ралли. Но в ближайшие 
годы я буду ездить здесь. 

— Я понимаю. В одном случае вы со штур-
маном, а здесь все надо делать в одиночку, не 
считая переговоров по радио с боксами…

— А штурман здесь, за стенкой. Он всегда 
сопровождает меня. Другое дело, в раллийных 
гонках я вижу дорогу и слушаю напарника, а здесь 
приходится уйти в состояние полной концен-
трации (Лёб уперся локтями в стол, взял в руки 
воображаемый руль и демонстративно уставился 
в одну точку), отсчитывать мгновения — когда от-
тормаживаться, в какой точке начинать разгон. 

— Список пилотов WTCC довольно 
контрастный. Есть многоопытные звезды, 
причем возрастные, а есть и молодежь без 
особых достижений. Они способны конкури-
ровать с вами, ветеранами?

— Ну конечно, могут. И периодически это у 
них получается. Взять вашего пилота Михаила 
Козловского, к примеру. Или многообещающего 
марокканца Мехди Беннани. Смотрите, как за него 
болеют! Все трассы для меня теперь предстают в 
новом качестве. Так что я теперь такой же молодой 
пилот. Повторю, я бьюсь за свою команду. 

— Здесь, в Марокко, условия не очень. В 
субботу за час температура выросла с 29 до 
33 градусов. Влажность тоже меняется. 

— Конечно, слишком жарко днем. Посмотри-
те, пилоты постоянно пьют воду. Для покрышек 
эти колебания не представляют опасности, но 
для тормозной системы это испытание. Потому 
что трасса городская. И хотя поворотов не так 
много, как на классических автодромах, тут узко, 
и бетонные стены с двух сторон стоят. 

— 5–7 июня вам предстоит выступать 
на подмосковной трассе Moscow Raceway в 

рамках очередных этапов 
чемпионата WTCC. Как она 
вам?

— Хорошо. Она интересная 
за счет своих поворотов. Профес-
сиональные автодромы сейчас все 
на уровне. Я уже гонялся год назад, 
приеду и снова. 

— Так все-таки с раллийным 
чемпионатом покончено?

— В последнее время я гонял-
ся на разных уровнях. Больше для 
собственного удовольствия. Но раз за 
разом все больше понимал, что пришло 
время менять профиль. 

— Вы знакомы с вашим тезкой Се-
бастьеном Ожье, новым чемпионом 
мира по ралли?

— Знаком, но не очень близко. Да, он бес-
спорно талантлив, иначе не выигрывал бы. Да, 
чемпион снова из Франции. Конечно, он менее 
известен, чем я, по крайней мере пока. А на-
счет общественного мнения скажу так: прессу 
не читаю. 

— Вы квалифицировались только вось-
мым. Технические проблемы?

— Да все вместе не очень 
задалось. И у меня была пенализа-

ция. Но то обстоятельство, что во второй гон-
ке я стартую не с низов стартового поля, очень 
радует… 

■ ■ ■ 
Убедиться в справедливости слов леген-

ды автору посчастливилось самому, проехав по 
треку два круга в боевых условиях — в машине 
безопасности модели «Альфа Ромео 4C», которую 
сейчас пилотирует португальский гонщик Бруно 
Коррейя. «Поведу аккуратно, но быстрее, чем в 
работе», — поприветствовал он меня. Этого в 

принципе и хотелось. Шлем с подшлемником 
были единственными устройствами для без-
опасности: даже ремень безопасности самый 
обычный, дорожный. Но в кресло вдавливало, 
перегрузки в районе 2–3 g ощущались особенно 
четко в единственной шпильке перед выходом 
на прямую «старт–финиш». Трек Марракеша (ко 
вторнику здесь снова поедут обычные авто) очень 
скоростной, и прыть гонщиков гасили лишь три 
связки тормозных поворотов. В гонке их «срежут» 
многие участники, за что и будут наказаны — не 
деньгами, а самым драгоценным, то есть се-
кундами. На спидометре — 244. «Километры 
или мили?» — интересуюсь. «Километры, — ки-
вает Бруно. — А почему такой вопрос?». Дело в 
том, что низкая посадка болида в совокупности 
с однообразными серыми стенами по бокам дают 
завышенное ощущение скорости. Как в картин-
ге, где 60 км/ч кажутся первой космической. На 
«Сочи-Автодроме», куда пришла «Ф-1», объекты 
Олимпиады проплывают за бортом очень плавно, 
и скорость воспринимается как она есть. 

Бруно намеренно срезал тормозную связку. 
«Кто бы увидел, сказал: что за неуч катается», — и 
разразился привычным для юга Европы сме-
хом. Расставаясь, обещали свидеться в июне в 
Подмосковье…

Индустрия WTCC неумолимо догоняет ко-
ролеву автоспорта. В боксах Honda менеджер 
показал ряд дорогущих устройств: «грелки» 
для покрышек (стартовать с места надо на те-
плых «ногах»), агрегат для контроля перекачки 
топлива за 20 тысяч евро штука. Остатки с 
первой гонки нужно слить, а затем за 20 ми-
нут заправиться заново. Таков регламент 
ФИА. «Руль у нас не такой, как в «Формуле», 

он круглой формы, но кнопок не меньше. Вот 
контроль оборотов двигателя, вот радиосвязь с 
боксами…» Кресла — индивидуальные, изготав-
ливаются на основе слепка с фигуры пилота. В от-
дельной комнате — сервер и ряд компьютеров, на 
которых ведутся анализ происходящего и работа 
над настройками. Поразили и наушники моего 
собеседника. На каждом по красной кнопке: 
одна — поговорить с пилотом Габриэле Тарквини, 
другая — с Тьяго Монтейро. Черные — для связи 
с механиками, зеленая — с представителями 
поставщика моторов. «Пока идет гонка, я раз-
рываюсь на части», — улыбается мой гид. 

К счастью, гонки здесь состоят из малого ко-
личества кругов (в Марокко — 14), но их две в один 
день. Самое интересное, что во втором заезде 
стартовые позиции меняют вверх тормашками, и 

кому не повезло в субботу, не вешают нос. Лёб не 
стал дожидаться второго старта. С 8-й позиции он 
молниеносно прорвался на 3-ю, а дальше просто 
не хватило кругов. Впереди приехали опытнейший 
аргентинец Хосе Мария Лопес и самый известный 
китайский гонщик Цин Ма. Быстрое награждение, 
снова стресс для механиков — и опять в путь. 
Здесь коллизий было больше. Не проехал и круга 
россиянин Михаил Козловский, ударивший ма-
шину в отбойник после контакта с конкурентом. 
Еле удержался, совершив пол-оборота, любимец 
местной публики Беннани. Лёб же половину гонки 
как хищник прицеливался к соотечественнику 
Ивану Мюллеру. Но многократный чемпион мира 
в этом классе своего не отдал. Третьим фини-
шировал Лопес. Так что борьба в чемпионате 
обещает быть жаркой. 

— То, что за меня болели сегодня, доказы-
вает, что Марокко живет не одним футболом, — 
сиял Беннани, получивший приз за победу среди 
гонщиков «незаводских» команд. На самом деле 
пилоту уже 30, но о нем говорят как о новичке. 

— А это разве возраст? — возражает ге-
неральный менеджер чемпионата Франсуа Ри-
бейро. Вопрос в том, когда он получил лицензию 
на гонки. 

— 18 участников делятся на опытных и 
даже легендарных и тех, кого никто не знает. 
В чем тут секрет?

— В техническом регламенте прежней ре-
дакции у молодых шансов не было: машина была 
тяжелее в управлении, требовала наката, опыта. 
Упрощение, на которое мы пошли, дает шансы 
всем. Надеюсь, молодых будет больше: вот они 
известны лишь в пределах страны, как венгр 
Норберт Михелис. Но когда выйдут на уровень 
мировой славы, как локомотив, потянут автоспорт 
за собой, и туда пойдет молодежь. Необязательно 
с трех лет! Смотрите, как растет уровень Беннани. 
У России, знаю, есть аналогичная проблема, но 
она решаема. 

— В России без денег ни один гений в 
автоспорт не пробьется, — возражаю. 

— А что, где-то по-другому? — отвечает ме-
сье Рибейро. — Очень зря так думаете! 

— Если говорить о России, в чем преиму-
щество Moscow Raceway перед Сочи?

— В логистике. Самолетом добираться до-
рого, а комбинированным способом — трассой, 
а затем морем — и дорого, и долго. Нам нра-
вится подмосковный этап, приходите на него 
посмотреть.

Дмитрий ЛЮБИМОВ, Марракеш.

Собрался мужик топиться. Стоит на мосту 
с бордюрным камнем на шее. К нему бежит 
женщина и кричит:
— Мужчина, стойте! Подождите!!!
— Ну, чё тебе надо?
Женщина, протягивая пакет:
— Вот, котят возьмите...

Полезный совет. Ждете очень важного звон-
ка и никак не можете дождаться? Положите 
мобильник в самый дальний карман, пой-
дите в ванную и намыльте руки.

Выходит утром гаишник на дорогу, голова 
после вчерашнего раскалывается. Смо-
трит — джип несется. Ну, он остановил его 
с целью сбора средств на опохмел. Смо-
трит, а там бомж сидит. Документы про-
верил — правда, бомжа машина. Гаишник 
его спрашивает:
— Ты же бомж. Ты где такую крутую тачку 
взял?
— А мне пьяные новые русские предложили: 
если я их рассмешу — джип мой. Ну, я их и 
рассмешил.
— А как?
— Да я одному лысому на голову нагадил, у него 
сразу волосы выросли — вот умора была.

Гаишник шапку снимает — там лысина — и 
говорит:
— А ты мне так нагадить можешь?
— Могу.
Бомж гадит менту на лысину, а из кустов раз-
дается хохот и крик:
— Не, ну ваще, да я ему еще и хату подарю!

— Как пьет русский человек? 
— Сначала он выпивает то, что хочет. Затем то, 
что может. И наконец то, что осталось.

— Любимый, ты женишься на мне?
— Не знаю, мне надо сначала посоветоваться 
с женой.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно. 
Ночью мокрый снег, дождь, температура 
в Москве 1...3°, по области 0...5°, днём не-
большой дождь, температура в Москве 7...9°, 
по области 6...11°. Ветер западной четверти, 
5–10 м/с, днем местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.06, заход Солнца — 19.51, 
долгота дня — 14.45.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабовозму-
щённая геомагнитная обстановка. 

ДАТсКий уГОлОК

Всемирный день книги и авторского 
права.
1605 г. — провозглашение русским царем 
Федора II (Годунова).

1965 г. — запущен первый советский косми-
ческий спутник связи «Молния-1».
1985 г. — состоялся Апрельский пленум 
ЦК КПСС. Начало горбачевской перестройки.
1985 г. — скончался кинорежиссер Сергей 
Юткевич.
2014 г. — власти Турции впервые выразили 
соболезнования в связи с гибелью армян в 
Османской империи в 1915 году.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Бертинелли Валери (1960), актриса («Од-
нажды за один раз», «Прикосновение ангела», 
«Красотки в Кливленде»)
Дэвис Джуди (1955), актриса («Моя блестящая 
карьера», «Дети революции», «Абсолютная 
власть»)
Жемчужников Владимир (1830–1884), 
поэт, публицист, один из создателей Козьмы 
Пруткова

Людвиковский Вадим (1925–1995), джазмен, 
дирижер, пианист
Манасарова Аида (1925–1986), кинорежиссер 
(«Главный свидетель», «Двадцать лет спустя», 
«Ищу мою судьбу»)
Отт Урмас (1955–2008), телеведущий
Патель Дев (1990), актер (главная роль в «Мил-
лионере из трущоб»)
Помяловский Николай (1835–1863), писатель 
(«Мещанское счастье», «Молотов», «Очерки 
бурсы») 

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 23.04.2015):
1 USD — 53,6555; 1 EURO — 57,7226.
По курсу ММВБ (на 22.04.2015):
1 USD: спрос — 53,18;
предложение — 54,07.
1 EURO: спрос — 57,22;
предложение — 58,32.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

сРОК ПОДПисАНиЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОМЕР ПОДПисАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦии и иЗДАТЕлЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦии

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМи, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-04-00332
Общий тираж: 1.980.589 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТПРАЗДНиК РЕПОРТАЖ

1

2

ЦИФРЫ
Снукер 
Чемпионат мира. Шеффилд (Англия). 1-й круг
Цзюньху Дин — Марк Дэйвис — 10:7. Алистер Картер — Алан Макманус — 10:5. 
Марк Аллен — Райан Дэй — 10:3. 
Вторую сессию провели в среду вечером Ронни О’Салливан и Крейг Стэдмен, завер-

шилась она в пользу экстравагантного британца — 7:2. До 6-го фрейма Ронни, у которого на 
столе все складывалось благополучно, демонстративно хромал, а затем и вовсе снял ботинки 
и продолжил игру в носках. В мире снукера, строго соблюдающем дресс-код, это вызвало 
волну возмущения. Пусть даже фрейм спустя многократный чемпион мира где-то раздобыл 
запасные туфли. 

Футбол
Лига чемпионов. Четвертьфиналы. Ответные матчи
«Бавария» (Мюнхен, Германия) — «Порту» (Португалия) — 6:1 (5:0)
Алькантара, 14 (1:0). Боатенг, 22 (2:0). Левандовски, 27 (3:0). Мюллер, 36 (4:0). Левандовски, 

40 (5:0). Мартинес, 73 (5:1). Хаби Алонсо, 88 (6:1). 
 Первый матч — 1:3. 
«Барселона» (Испания) — «Пари Сен-Жермен» (Париж, Франция) — 2:0 (2:0)
Неймар, 14 (1:0). Неймар, 34 (2:0). 
Первый матч — 3:1.

ПОБЕДЫ 
РОссии  
НА 25 ЭКРАНАХ
В Москве стартует 
уникальный фестиваль

Одно из самых грандиозных событий, 
посвященных празднованию 70-летия 
Победы в Великой Отечественной  
войне, пройдет в Центральном доме 
художника на Крымском Валу. Военно-
исторический фестиваль «Победа» будет 
открыт 24 апреля и продлится месяц. 
О том, какое действо смогут увидеть мо-
сквичи и гости столицы, «МК» рассказал 
заместитель председателя оргкомитета 
фестиваля, руководитель и автор про-
екта «Первозданная Россия» Олег ПАН-
ТЕЛЕЕВ. 

— Идея фестиваля к юбилею Победы роди-
лась из нашего знаменитого проекта — «Перво-
зданная Россия», представляющего собой мас-
штабную фотовыставку самых разных уголков 
нашей необъятной и такой прекрасной страны. 
Валентина Матвиенко, председатель Совфеда, 
однажды сказала, что, мол, Россия — в глобаль-
ном смысле страна-победитель, после татаро-
монголов ее никто не мог захватить. И мы за-
думали к нынешнему, юбилейному 9 мая сделать 
фестиваль побед России — всех, а не только в 
Великой Отечественной войне. В основе лежат 
видеоинсталляции из разных фильмов. Это бу-
дет грандиозное зрелище — вокруг зрителя на 
25 экранах одновременно развернутся битвы 
разных эпох: от Куликова поля до Сталинграда, 
каждая из которых заканчивается победой России. 
Самая последняя Победа — это парад на Красной 
площади, когда советские солдаты бросают к под-
ножию Мавзолея знамена фашистской Германии. 
Действие будет идти непрерывно, длительность 
каждого сеанса 23 минуты. 

— То есть вы делаете ставку на новые 
медиатехнологии?

— Да, с развитием технических возможно-
стей восприятие людей меняется, поэтому но-
вейшие достижения мультимедиа необходимо 
использовать. Однако видеоинсталляцией дело 
не ограничивается. У нас представлены обширная 
фотохроника военных лет, книжная и филателисти-
ческая коллекции. А также богатая художествен-
ная выставка — мы собрали картины художников 
СССР из всех 15 республик, отражающие собы-
тия Великой Отечественной войны. Это, на мой 
взгляд, очень важно: представители всех народов 
Советского Союза вместе сражались с фашиз-
мом — и на выставке должны быть представлены 
тоже все. Нельзя говорить, что в войне победили 
русские — победило интернациональное сообще-
ство. Отражена также и роль церкви в Великой 
Победе. С церковью в советские времена у власти 
отношения складывались, мягко говоря, непросто. 
СССР был атеистическим государством, в свое 
время большевики целенаправленно уничтожали 
церковь, дабы освободить поле от прежней идео-
логии. Но когда началась война, запахло жареным, 
атеисты пошли на попятный... Война и Победа 
примирили власть с церковью, после гонения на 
религию значительно поутихли. 

Много внимания уделено и труженикам тыла. 
Говоря о войне, обычно чаще вспоминают фронт. 
Но ведь без людей, самоотверженно трудившихся 
в тылу, которые по 12 часов в день, без выходных, 
производили оружие, снаряды, которые выращи-
вали хлеб, сами голодая, которые выхаживали ра-
неных в госпиталях, Победа была бы невозможна. 
Моя мать гордилась своей медалью труженика 
тыла не меньше, чем отец — многочисленными 
фронтовыми наградами. 

— Победа в Великой Отечественной войне 
сейчас широко используется в идеологиче-
ских целях. По-вашему, насколько необходима 
государству та или иная идеология?

— Абсолютно необходима. Каждая страна 
должна заниматься — и занимается! — идеологией. 
Деидеологизированное общество — это было бы 
прекрасно, но для этого должны исчезнуть грани-
цы, деньги... А пока идеология — это как, к примеру, 
корпоративный дух. Пока есть конкуренция между 
государствами — а она есть всегда, — должна быть 
и идеология. Другого пока не придумано. Правда, 
идеология может быть разной. Вот американцы, 
например, возвели в ранг идеологии живую при-
роду. Сколько у них фильмов, программ, передач 
на эту тему! Человек вышел из природы и потому 
всегда будет туда стремиться. Другой пример — в 
американских фильмах их страна всегда выходит 
победителем, побеждает зло. А зло — это твой 
конкурент. И мы в своем фестивале, в «Победе», 
этот метод у них заимствуем, я не стесняюсь в 
этом признаться.

— Почему в качестве площадки для фе-
стиваля был выбран именно Центральный 
дом художника? 

— Это очень удачное место. Масштабное, 
вместительное — а я не сомневаюсь, что людей 
будет приходить очень много, память о Победе вос-
требована россиянами. И Василий Владимирович 
Бычков, директор ЦДХ, очень точно понимает нашу 
идею и поддерживает ее.

Вообще очень приятно, что это наше начина-
ние активно поддержали и Министерство обороны, 
и Минкульт, и департаменты Москвы, и разные 
творческие союзы. Художники достали архивы 
Третьяковки, филателисты предоставили свои 
коллекции, ВГИК подключился к созданию видео-
инсталляций. Все объединились, и всё делается на 
энтузиазме — наш фестиваль никем не финанси-
руется, в него не вложены деньги. И это тоже очень 
символично — празднование великой народной 
Победы организовано самим народом.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

КАК КОРОЛЬ ЛЁБ
АФРИКУ ПОКОРЯЛ

Мировую гоночную серию WTCC многие не без основания называют 
кузовной «Формулой-1». Чемпионат, не с первой попытки появившийся 
на свет, теперь с каждым годом набирает обороты, а по вовлеченности 
чемпионов мира или просто живых легенд опережает другие серии. 
Поэтому в «Туринге» очень рассчитывают, что здесь закрепится самый 
титулованный пилот современности, 9-кратный (!) чемпион мира 
по классическому ралли себастьен лёб. Об этом и многом другом 
спецкор «МК» поговорил с великим французом под палящим солнцем 
Марракеша, где в минувшие выходные состоялись 3-я и 4-я гонки сезона. 

Отпраздновать Великую Победу и повидаться 
с фронтовыми друзьями в этом году приедут 500 
человек, более 100 из них сражались в Великой 
Отечественной войне. В Центральном музее 
встретятся ветераны из Латвии, Южной Осетии, 
Армении, Эстонии, Таджикистана, Украины, Бело-
руссии, Молдовы, Киргизии, Грузии, Казахстана, 
Израиля, Абхазии. Всего ожидаются гости из 17 
зарубежных стран и нескольких регионов Рос-
сии, включая Республику Крым и Севастополь. 
Среди почетных гостей мероприятия — Герои 
Советского Союза и России, Герои Социали-
стического Труда, кавалеры орденов Славы и 
Трудовой Славы.

Как признаются организаторы «Бала Побе-
дителей», мероприятие было решено проводить 
ежегодно, не делая перерывов даже во времена 
экономических кризисов. Время неумолимо летит 
вперед, и с каждым годом количество участников 
становится все меньше. Сегодня «Бал Победите-
лей» — это уникальная возможность вновь объеди-
нить людей из самых разных стран, которые вместе 
совершали подвиг.

Участников «Бала Победителей» ожидает 
гала-концерт мастеров искусств, артистов теа-
тра, кино, эстрады. Среди участников прошлых 
лет — Иосиф Кобзон, Олег Газманов, Лев Лещенко, 
Нонна Гришаева, Академический ансамбль песни 
и пляски внутренних войск МВД России и другие. 
Мероприятие ведут народный артист России Ан-
дрис Лиепа и актриса, телеведущая Екатерина 
Стриженова.

Ожидается, что в Центральном музее поздра-
вят ветеранов представители Администрации пре-
зидента, Федерального Собрания, Правительства 
России и Москвы и другие официальные лица.

— «Бал Победителей» стирает границы между 
странами, как когда-то их стерла война. Это наша 
дань благодарности героям, защищавшим нашу 
общую Родину. Они с честью сражались и сломили 
сопротивление противника в самой страшной 
войне в истории. Поэтому мы считаем необхо-
димым чествовать этих выдающихся людей как 
победителей, подаривших всем нам жизнь, — под-
черкнул президент ОМК Владимир Маркин.

Дарья ФЕДОТОВА.

Пятьсот ветеранов из 
России, стран СНГ, 
Прибалтики, Восточной 
Европы соберутся 25 
апреля в Центральном 
музее Великой Отече-
ственной войны на 
Поклонной горе. Здесь 
в десятый раз пройдет 
«Бал Победителей» 
— торжественное меро-
приятие, в этом году 
приуроченное к 70-ле-
тию Великой Победы.

Для пятисот 
ветеранов 
в Москве устроят 
традиционный 
праздник

СОБЫТИЕ

ПОБЕДИТЕЛИ 
СОБЕРУТСЯ НА БАЛ

Самый титулованный 
автогонщик — в эксклюзивном  
интервью «МК»: «Мне комфортно 
в кольцевых гонках. 
А ралли? Теперь только 
для удовольствия»
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ДВА «ДИНАМО»  
КАК ПОПУГАИ-НЕРАЗЛУЧНИКИ
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Лауреаты 
первой гонки: 
Ма, Лопес и Лёб.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте

 


